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N. RUIZ 

SEVILLA 

El Grupo MAS presentó ayer su décima 
Memoria de Sostenibilidad, relativa a 
2023, año en el que esta firma andalu-
za firmó su adhesión al Pacto Mundial 
de Naciones Unidas. La presentación 
tuvo lugar en un multitudinario acto 
en la sede de la Escuela de Organiza-
ción Industrial (EOI) de Sevilla y fue 
presidido por el viceconsejero de Sos-
tenibilidad, Medio Ambiente y Econo-
mía Azul de la Junta de Andalucía, Ser-
gio Arjona, y el presidente del Grupo 
MAS, Vicente Martín. Además, contó 
con la presencia de numerosos provee-
dores de la firma así como de institu-
ciones empresariales, fundaciones y 
asociaciones. 

«Estoy orgulloso de haber podido vi-
vir nuestros 50 años como empresa, 
pero sobre todo lo estoy de nuestros 
orígenes», afirmó el presidente de la 
compañía que dedicó unas cálidas pa-
labras al hermano que los acompaña 
«desde el Cielo».  

Martín resaltó cómo la segunda ge-
neración ya está tomando las riendas 
de la compañía. «Tenemos un gran equi-
po de profesionales, un proceso de su-
cesión ordenado y, sobre todo, en este 
2023 hemos culminado dos proyectos 
estratégicos que afianzan el compro-
miso de nuestro grupo con un modelo 
de negocio sostenible: el Centro Logís-
tico en Guillena y el Centro de Activi-
dades de los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible de Sevilla, único en Andalu-
cía y gestionado por Fundación MAS», 
argumentó.  De su lado, el viceconseje-
ro de Sostenibilidad, Medio Ambiente 
y Economía Azul, destacó que «el Gru-

po MAS es un claro ejemplo de compro-
miso medioambiental» y aseguró que 
así lo refrenda su estrategia de soste-
nibilidad o su programa ‘Cero impac-
to’, entre otras acciones. Arjona subra-
yó que  las compañías «son vitales para 
luchar contra el cambio climático y 
avanzar hacia un modelo más sosteni-
ble y que, precisamente desde esta em-
presa familiar, se han modificado los 
procesos productivos e instalaciones 
para contribuir a esa sostenibilidad». 
«Ha sido capaz de combinar la soste-
nibilidad de las actividades con la ren-
tabilidad económica», apuntó el vice-
consejero. 

Presente en 80 municipios 
Esta firma andaluza está presente en 
80 municipios de Andalucía y Extre-
madura, comunidad en la que entró 
hace siete años. En estos momentos, 
ha alcanzado los 4.000 empleados tras 
sumar 300 en el último año, con un 94% 

de carácter indefinido, una presencia 
femenina del 56% y casi el 100% con re-
sidencia en la misma localidad. Ade-
más, el presidente de la firma anunció 
la creación de 400 nuevos puestos de 
trabajo a lo largo de 2024. En la última 
vuelta al calendario, la compañía ha ce-
lebrado su 50 aniversario y ha reparti-
do 3,7 millones de euros de incentivo y 
ha aprobado una subida salarial del 8%. 

Por otro lado, la compañía andalu-
za continúa reforzando su compromi-
so con la formación y la mejora de la 
empleabilidad en Andalucía y Extre-
madura, a través de un plan de forma-
ción interno con más de 31.656 horas, 
para el desarrollo del talento de sus 
equipos, y de programas de becas como 
los Cursos con Compromiso de Contra-
tación, en colaboración con la Junta de 
Andalucía y el SEPE, o la Formación 
Profesional Dual, junto con la Funda-
ción Bertelsmann. Además, la Funda-
ción MAS ha impulsado de los progra-

mas propios como Impulso Talento Jo-
ven o las Becas de Inglés. En sus 14 años 
de vida, Fundación MAS ha concedido 
más de 1.250 becas a jóvenes de Anda-
lucía y Extremadura. Asimismo, la Fun-
dación ha centrado también sus esfuer-
zos en la ayuda a los colectivos en más 
desfavorecidos, impulsando campañas 
de obra social como ‘100.000 kilos de 
ilusión’, con la que ayudan a más de 
7.000 familias andaluzas y extremeñas, 
y acciones llevadas a cabo en colabo-
ración con más de 160 entidades socia-
les como Andex, la Asociación Españo-
la Contra el Cáncer (AECC), SOS Ángel 
de la Guardia, la Asociación RedMadre 
de Sevilla o la Fundación Tres Culturas 
del Mediterráneo, entre otras. 

De su lado, la inauguración de su 
nuevo centro logístico en Guillenaha 
permitido a la compañía duplicar su 
capacidad logística con 46.000 metros 
cuadrados y movilizar 50 millones de 
cajas al año. 

El Grupo MAS presentó ayer su Memoria de Sostenibilidad y entregó su III 

Premio Iniciativa Sostenible  // MANUEL GÓMEZ

El Grupo MAS creará 400 puestos este año 
tras superar los 4.000 empleados en 2023
∑ Esta compañía 

andaluza firmó su 
adhesión al Pacto 
Mundial de Naciones 
Unidas

El Grupo MAS reconoció 
también con su Premio 
Iniciativa Sostenible a las 
firmas Azucarera y Deoleo. En 
concreto, la primera fue 
premiada por su proyecto 
‘Creando valor con nuestros 
remolacheros en Andalucía’. 
Por su parte, el líder mundial 
del aceite de oliva fue galardo-
nado por ‘Trazabilidad y 
producción sostenible Maes-
tros de Hojiblanca’. Es un 
distintivo que va por su tercera 
edición y que reconoce a 
proveedores de alcance 
nacional o multinacional del 
Grupo que realizan iniciativas 
con un impacto local positivo 
en Andalucía o Extremadura y 
también para proveedores 
andaluces o extremeños que 
generen un impacto positivo en 
su entorno.

Premios a 
Azucarera y 
Deoleo
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Redacción SEVILLA 

Grupo MAS presentó ayer su dé-
cima Memoria de Sostenibilidad 
en la sede de la Escuela de Organi-
zación Industrial de Sevilla. Esta 
Memoria, elaborada según están-
dares GRI y que refleja el compro-

miso de Grupo MAS con el 
cumplimiento de los Objetivos pa-
ra el Desarrollo Sostenible (ODS), 
supone un resumen de toda la ac-
tividad de Grupo MAS a lo lar-
go de toda la cadena de valor en 
2023, año en el que la compañía 
celebró su 50 Aniversario

Grupo MAS presenta  
su décima Memoria  
de Sostenibilidad

M. G. 

Fotografía de familia de la presentación de la Memoria de Sostenibilidad.
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J. MORILLO 

SEVILLA 

Una de las conclusiones que pueden 
extraerse de las dos mesas redondas 
que integraron la jornada celebrada 
ayer en la planta de Coca Cola en Se-
villa en torno a la gestión del agua es 
la necesidad de despolitizar su ges-
tión y basarse en los datos empíricos, 
con el objetivo de ganar en eficacia y 
sostenibilidad, en un contexto de cam-
bio climático y de escasez de un re-
curso necesario no solo para el desa-
rrollo económico de Andalucía, sino 
también para garantizar el abasteci-
miento de la población. 

En las instalaciones de la multina-
cional, representantes de la Junta de 
Andalucía, el Ayuntamiento de La Rin-
conada —donde se ubica la planta— 
y la Universidad de Sevilla, así como 
organizaciones como Emasesa, Aqua-
lia, WWF España, la Confederación 
de Empresarios de Andalucía, Coo-
perativas Agro-alimentarias de An-
dalucía y la propia Coca Cola ha re-
batido sobre la gestión de los recur-

sos hídricos. La jornada, titulada ‘La 
gestión sostenible del agua’ estaba 
organizada por Coca Cola Europaci-
fic Partners y Emasesa. 

La apertura de las jornadas contó 
con la viceconsejera de Agricultura, 
Consolación Vera, y el presidente de 
la Diputación de Sevilla, Javier Fer-
nández. La primera, instó ayer a «no 
demonizar a la agricultura y el rega-
dío» andaluces, que han convertido 
a la comunidad en una «potencia ali-
mentaria», ello a pesar de que sólo se 
riegan en Andalucía el 30% de las tie-
rras dedicadas a la agricultura. «Es 
una de nuestra actividades económi-
cas más importantes, junto al turis-
mo», añadió 

Por su parte, el presidente de la Di-
putación Provincial de Sevilla insis-
tió en la idea de una futura fusión de 
Emasesa y Aljarafesa que redunde en 
una mejor y más eficaz gestión de los 
recursos. 

Tras la apertura, se desarrollaron 
dos mesas redondas. En la primera, 
bajo el título ‘El agua en Sevilla: nues-
tro bien más preciado’, intervinieron 
el consejero delegado de Emasesa, 
Manuel Romero Ortiz; el coordinador 
de Políticas de Agua WWF España, 
Rafael Seiz; la directora de la planta 
de Coca Cola en Sevilla, Belén Barrei-
ro; y la directora de Aqualia Andalu-
cía, Rocío de Santiago. 

Romero abrió el turno de interven-
ciones mostrando su satisfacción por 
la salida de la provincia de la emer-
gencia por sequía, por lo que dio las 
gracias a los ciudadanos, que han de-
mostrado «gran concienciación».  

Por su parte, la directora de Aqua-
lia Andalucía puso el acento en las 
mejoras que ha aportado a la gestión 
del agua la digitalización, que permi-
te gestionar el agua de una forma 
«más eficiente» en aspectos, como 
por ejemplo, la red de suministro de-
tectando rápidamente donde hay fu-
gas». 

En el aspecto tecnológico insistió 
también la directora de la planta de 
Coca Cola. «En la planta de Sevilla 
instalamos contadores y digitaliza-
mos el consumo, lo que nos permite 

saber qué consumimos y establecer 
sistemas de alerta» que permiten se-
guir mejorando la eficiencia. De he-
cho, la planta sevillana ha reducido 
en trece años casi un 20% el consu-
mo de agua necesaria para producir 
un litro de refresco, pasando de 2,7 li-
tros a 1,7 litros por litro. 

Finalmente, Seiz se centró, entre 
otras cuestiones, en un proyecto que 
tiene WWF España junto a Coca Cola, 
como ‘Misión posible: Desafío Gua-
dalquivir’, que pretende reducir la pre-
sión hidrográfica optimizando el rie-
go en fincas de cultivos agrícolas de 
cítricos cercana a la planta de esta 
multinacional en Sevilla. 

Política y economía 
La segunda de las mesas redondas, 
titulada ‘La gestión del agua en la in-
dustria andaluza’, se centró más en 
aspectos políticos y económicos. En 
ella intervinieron el secretario gene-
ral de la Confederación de Empresa-
rios de Andalucía (CEA), Luis Fernán-
dez-Palacios; el catedrático de Aná-
lisis Regional de la Universidad de 
Sevilla, Manuel Marchena; y el direc-
tor general de Cooperativas Agro-ali-
mentarias de Andalucía, Jaime Mar-
tínez-Conradi.  

Arrancó las intervenciones Mar-
chena, advirtiendo de que ante el cam-
bio climático se hace necesario aco-
meter las reformas necesarias en las 
políticas de gestión del agua tenien-
do en cuenta «los hechos» y «sobre-
pasar el ámbito partidario». 

En términos similares, aunque con 
un tono más crítico, se expresó Mar-
tínez-Conradi, al señalar que en es-
tos momentos «no tenemos una ges-
tión eficiente del agua. Necesitamos 
un plan hidrológico nacional que abor-
de el problema del agua como un tema 
de Estado y  no de ámbito autonómi-
co». «Es verdad que hace falta despo-
litizar el agua», insistió. 

Un punto de vista más económico 
mostró Fernández-Palacios, quien se-
ñaló que agua es «clave para cualquier 
sector económico y esencial para el 
agrario».

Los participantes en las jornadas, ayer en la planta de Coca Cola en La Rinconada  // RAÚL DOBLADO

Despolitizar el agua, esencial para 
ganar en eficacia y sostenibilidad

∑ La jornada organizada 
en la planta de Coca 
Cola abordó los retos en 
la gestión del recurso

El compromiso de Coca Cola 
con el medio ambiente fue 
uno de los ejes de la interven-
ción de la directora asociada 
de Sostenibilidad Coca Cola 
Europacific Partners Iberia, 
Carmen Gómez Acebo; y la 
directora asociada de Medio 
Ambiente Coca Cola Europaci-
fic Partners Iberia, Marta 
Font. Gómez Acebo hizo 
hincapié en que Andalucía 
está entre las doce comunida-
des en las que la compañía ha 
realizado actuaciones me-
dioambiental para «devolver 
a la naturaleza el cien por cien 
del agua que utiliza» para sus 
producciones.

Compromiso de 
Coca Cola con el 
medio ambiente

Desde la Junta se instó a 
«no demonizar» a la 
agricultura y el regadío, y 
destacó su importancia en 
la economía andaluza 

El presidente de la 
Diputación insistió en la 
idea de fusionar la 
empresas públicas 
Emasesa y Aljarafesa
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SOSTENIBILIDAD

 

Alberto Grimaldi SEVILLA 

“Los periodos de sequía ayudan 
mucho a cambiar la percepción 
del valor del agua”. La frase, pro-
nunciada ayer por un representan-
te de una organización conserva-
cionista –Rafael Seiz, coordinador 
Políticas de Agua de WWF Espa-
ña– en una industria andaluza, la 
planta de Coca-Cola Europacific 
Partners en Sevilla, donde la ges-
tión hídrica es una prioridad de 
primer nivel adquiere mayor rele-
vancia ahora que las últimas llu-
vias han disipado el fantasma de 
unas restricciones que habrían 
afectado de manera grave al tejido 
productivo andaluz. La gestión hí-
drica es vital para la economía an-
daluza, porque  son muchos los 
sectores que dependen del agua 
para poder producir, más allá de 
los claramente obvios, como la 
agricultura o el turismo.  

Esta importancia vital de preser-
var el agua quedó patente en la jor-
nada La gestión sostenible del 
agua, celebrada en la planta de Co-
ca-Cola en La Rinconada (Sevilla), 
que fueron inauguradas por la vi-
ceconsejera de Agricultura, Pesca, 
Agua y Desarrollo Rural de la Jun-
ta de Andalucía, Consolación Vera, 
y por el alcalde del municipio y 
presidente de la Diputación de Se-
villa, Javier Fernández.  

Vera dio algunos datos que ava-
lan esta importancia de la gestión 
hídrica. “La obra pública hídrica ha 
alcanzado el 42% , generan 22.500 
empleos y suponen el 1,5% PIB an-
daluz. La comunidad autónoma 
andaluza ha logrado sumar 126 

hectómetros cúbicos más de aguas 
depuradas y caminar hacia el obje-
tivo otros 116 más para liderar el 
vertido cero gracias a actuaciones 
estratégicas impulsadas por todos; 
sector y administraciones. Andalu-
cía es la comunidad autónoma que 
más ha crecido en aguas regenera-
das en los últimos cinco años con 
un 4% de aumento para llegar a un 
volumen del casi el 18%, lo que su-
pone estar nueve puntos por enci-
ma de la media nacional”.  

Fernández, por su parte, volvió 
a abogar por la integración de las 

dos empresas públicas metropoli-
tanas que gestionan el ciclo del 
agua en la provincia de Sevilla, 
Emasesa y Aljarafesa.  

Como anfitriona, Coca-Cola Eu-
ropacific Partners dio testimonio 
de que la gestión del agua para la 
compañía es prioritaria, en todas 
sus plantas y también en los ecosis-
temas en los que está implantada. 
Así lo relataron Carmen Gómez-
Acebo, directora asociada de Sos-
tenibilidad de CCEP y Marta Font, 
directora asociada de Medio Am-
biente de CCEP. “El agua es nues-

tra prioridad”, afirmó la primera 
antes de explicar que están centra-
dos en “reducir el agua” que utili-
zan, en “ser más eficientes” y en 
“proteger las cuencas”. “El 100% 
de nuestras plantas tienen planes 
de protección de agua”, dijo Gó-
mez-Acebo, que explicó que el ra-
tio de consumo de agua de CCEP 
está en 1,77. Esto, es por cada litro 
de producto –en su mayor parte 
agua–, se usan 0,77 litros más.  Un 
dato que admitió que es “bastante 
eficiente”. Para lograrlo, desde 
2010 se ha reducido un 18,5% en 

2023, con lo que está muy cerca 
del objetivo de alcanzar un 20% en 
2025, si bien la empresa ha añadi-
do un nuevo compromiso: reducir 
un 10% adicional en 2030.  

Font explicó también los 11 pro-
yecto que Coca-Cola desarrolla pa-
ra devolver agua a la naturaleza 
allí donde opera. Entre ellos la res-
tauración del humedal colindante 
a Doñana en Trebujena (Cádiz) y 
otro para mejorar la eficiencias en 
fincas de cítricos cercanas a la 
planta sevillana. En total, 
4.896.350 metros cúbicos de agua 
han sido devueltos a la naturaleza 
en España en 2023. Este volumen 
supone el 169% del agua que em-
botelló y vendió CCEP.  

La jornada además contó con 
dos mesas redondas donde se ex-
pusieron las experiencias y opinio-
nes de la Universidad de Sevilla y 
empresas y organizaciones como 
Emasesa, Aqualia, WWF España, 
la Confederación de Empresarios 
de Andalucía, Cooperativas Agro-
Alimentarias de Andalucía y CCEP. 

En la primera de ellas partici-
paron Manuel Romero Ortiz, con-
sejero delegado de Emasesa; el ci-
tado Rafael Seiz , Belén Barreiro, 
directora de la planta de Coca-
Cola en Sevilla y Rocío de Santia-
go, directora de Aqualia Andalu-
cía. En la segunda intervinieron 
Luis Fernández Palacios, secreta-
rio general de la Confederación 
de Empresarios de Andalucía 
(CEA); Manuel Marchena, cate-
drático de Análisis Regional de la 
Universidad de Sevilla y Jaime 
Martínez-Conradi, director gene-
ral de Cooperativas Agro Alimen-
tarias de Andalucía. 

JUAN CARLOS MUÑOZ 

Los participantes en la jornadas sobre la gestión de la sostenibilidad del agua celebrada en Coca-Cola.

 

 

La importancia vital de la gestión hídrica

l Coca-Cola Europacific Partners propicia un debate sobre la gestión del agua l La compañía 

de bebidas tiene como prioridad reducir su consumo y devolver a la naturaleza la que usa
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S. E. SEVILLA  

Las ventas de la cervecera Heineken 

han crecido en el primer trimestre 

de 2024 un 7,2%, hasta los 8.184 mi-

llones de euros a nivel mundial, de 

modo que se ha producido un cre-

cimiento orgánico de los ingresos 

netos (beia) del 9,4%. El crecimien-

to orgánico en volumen de cerveza 

ha sido del 4,7% y el crecimiento or-

gánico en volumen de cerveza pre-

mium del 7,3%. En cuanto a las pers-
pectivas para el año completo, He-

ineken espera «un crecimiento 

orgánico de un dígito en el benefi-

cio operativo (beia). 

«Heineken aceleró su crecimien-

to a 12,9% en volumen», según la 

compañía, que afirma que su 

«portfolio de cervezas 0,0 y bajas 

en alcohol creció en volumen en tor-

no a un 15%, liderado por el fuerte 

crecimiento de Heineken 0.0, refor-

zando aún más nuestra posición de 

liderazgo global en este segmento». 

Asimismo, se ha producido un 

«aumento del 17% del valor bruto 

de mercancías captado a través de 

plataformas eB2B -como eazle- res-

pecto al año pasado, hasta los 2.700 

millones de euros. Seguimos enfren-

tándonos a un entorno económico 

desafiante e incierto, por lo que 

mantenemos el foco en nuestra es-

trategia para poder adaptarnos a 

cualquier cambio de forma ágil. Se-

guiremos invirtiendo en nuestras 

marcas, innovaciones, capacidades 

comerciales y en la ruta al consu-

midor». 

Semana Santa 

El director general de Heineken, 

Dolf van den Brink, dijo en un co-

municado que todas las regiones 

registraron un mayor volumen e in-

gresos netos. Añadió que el trimes-

tre se vio favorecido por una Sema-
na Santa más temprana y efectos 

puntuales. Aun así, la cervecera dijo 

que seguía viendo el entorno eco-

nómico como «desafiante e incier-

to». «A pesar del sólido comienzo 

del año, no podemos extrapolar el 

crecimiento de los ingresos repor-

tados al resto del año», dijo. 

En 2023, la compañía obtuvo un 

beneficio neto atribuido de 2.304 

millones de euros en 2023, un 14% 

menos en comparación con el re-

sultado contabilizado por la multi-

nacional en el ejercicio anterior. Los 

ingresos totales de Heineken en el 

conjunto del pasado ejercicio su-

maron 36.375 millones, un 4,9% más 

que en 2022. Además, el volumen 

de ventas de cerveza también cayó 

4,7% en el año, hasta los 242,6 mi-

llones de hectolitros.

Las ventas de la 
compañía 
Heineken alcanzan 
los 8.184 millones, 
un 7,2% más

CERVEZA
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Heineken 
mantiene 
ventas en 
España entre 
enero y marzo

Redacción SEVILLA 

La cervecera Heineken ha 
elevado sus ventas un 7,2% a 
nivel mundial, hasta los 
8.184 millones de euros, lo 
que supone un crecimiento 
orgánico de los ingresos ne-
tos (beia) del 9,4% y del volu-
men de cerveza del 4,7%, 
más acusado en las enseñas 
premium (+7,3%). 

Para el año completo, la 
empresa ha dejado las pers-
pectivas sin cambios. Espera 
que el beneficio operativo 
registre un crecimiento or-
gánico de un solo dígito me-
dio alto. 

Dolf Van Den Brink, presi-
dente y consejero delegado 
de Heineken, destacó el ini-
cio “alentador” de 2024. 
“Todas las regiones experi-
mentaron crecimiento en 
volumen e ingresos netos, y 
seguimos viendo una mejo-
ra secuencial en el desempe-
ño del negocio (...). Este tri-
mestre se vio impulsado por 
una Pascua más temprana y 
el ciclo de efectos negativos 

únicos del año pasado. El 
dato de ingresos fue equili-
brado entre volumen y va-
lor, ya que más mercados 
volvieron al crecimiento en 
volumen y nuestras tenden-
cias de premiumización sub-
yacentes se mantuvieron 
fuertes”, explicó. 

En España, los ingresos ne-
tos (beia) se mantuvieron es-
tables debido a un ligero cre-
cimiento en volumen, supe-
rior al del mercado, y un im-
pacto en los precios mínimo 
“como consecuencia de los 
efectos del mix de canales”. 
Destaca especialmente el 
continuado impulso del por-
tafolio premium, liderado 
por El Águila con un creci-
miento en volumen superior 
cercano al 20%. 

Además, los resultados 
“destacan a Heineken Espa-
ña como contribuidor clave 
en sostenibilidad y ponen de 
relieve la inauguración re-
ciente de dos plantas termo-
solares en Sevilla y Valencia, 
que contribuirán a la ambi-
ción de Heineken de alcan-
zar las cero emisiones netas 
en toda su cadena de valor”, 
indica la empresa

A nivel mundial 
registra ingresos de 
8.184 millones de 
euros, un 7,2% más
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LAS PREVIAS DEL DERBI 

La voz de los 

veteranos en el 

Villamarín 

El club de directivos del Institu-
to de Estudios Cajasol promovió 
ayer en el estadio Benito Villa-
marín un nuevo encuentro de 
futbolistas veteranos del Betis y 
el Sevilla, equipos que se enfren-
tarán el próximo domingo en la 
cancha del equipo verdiblanco. 
Jugadores que en su momento 
pertenecieron a las primeras 
plantillas de los dos clubes 
sevillanos, como Hipólito 
Rincón, Cardeñosa, Antonio 
Álvarez o Pintinho se unieron a 
otras figuras sobresalientes de la 
sociedad sevillana para celebrar 
con antelación y sin los nervios 
del día del partido una de las 
jornadas más significativas del 
calendario futbolístico de la 
capital hispalense. Los visitan-
tes pasaron por la sala de trofeos 
y el vestuario antes de acceder al 
terreno de juego donde se 
hicieron una foto de familia en 
la antesala del gran derbi del 
domingo.
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J. M. SERRANO
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JUAN ARBIDE 

SEVILLA 

El cronómetro avanza y dice que el se-
gundo derbi sevillano de la tempora-
da comenzará en breve. La expectación 
va en aumento según se acerca el día 
elegido. El domingo, a partir de las 21.00, 
Betis-Sevilla en el Benito Villamarín. 
Y precisamente el que será escenario 
del partido se convirtió este miércoles 
en lugar elegido para ofrecer una de 
las imágenes de la semana. Empresa-
rios, directivos y jugadores legenda-
rios de Betis y Sevilla protagonizaron 
un derbi muy especial en el estadio Be-
nito Villamarín. El club de directivos 
Andalucía del Instituto de Estudios Ca-
jasol vuelve a poner en marcha esta ini-
ciativa, tal y como ocurrió en noviem-
bre con motivo del derbi Sevilla-Betis 
que tuvo lugar en el estadio Ramón 
Sánchez-Pizjuán correspondiente a la 
primera vuelta del campeonato en Pri-
mera división. El club de directivos An-
dalucía continúa así con su actividad, 
iniciada en enero de 2014, tratando de 
crear espacios de debate, diálogo y re-
flexión sobre aspectos diversos, en los 
que participan representantes del mun-
do empresarial.  

Encuentro el de este ayer en el Be-
nito Villamarín que contó con la pre-
sencia de futbolistas que en su día es-
tuvieron en las primeras plantillas de 
los equipos sevillanos. Julio Cardeño-
sa, Hipólito Rincón, Hugo Cabezas y 
Joaquín Parra por parte del Betis; An-
tonio Álvarez, Juan Carlos Álvarez y 
Carlos Alberto Gómes Montero ‘Pin-
tinho’, por el Sevilla. El encuentro fue 
moderado por los periodistas de TVE 
Jesús Álvarez y José Manuel Martínez 
Campos. Entre los asistentes, el tore-
ro Eduardo Dávila Miura, Juan Luis 
Calceteiro y Carlos Ruiz (Cantores de 
Híspalis) y el también cantante Hugo 
Salazar. Día de reencuentros cuando 
se acerca una de las jornadas signifi-
cativas en el calendario futbolístico a 
nivel sevillano.  

Charlas animadas y, por supuesto, 
el derbi como uno de los principales 
tema de conversación. «Normalmen-
te son resultados que están en el aire. 
Los derbis aquí en Sevilla son así.  A 
pesar de que unas veces uno está por 
encima de otro, no tiene un claro fa-
vorito», comentaba el que fuera fut-
bolista del Sevilla Antonio Álvarez. De 
capitán a capitán. Julio Cardeñosa cree 
que los derbis de la época en la que fue 
futbolista del Betis son «completa-
mente distintos a los de ahora. Antes 

se 'rascaba' más. Ahora es completa-
mente distinto. Hay muchas más cá-
maras. Pero bueno, eran partidos muy 
vibrantes, de 90 minutos y a tope». 

Momento de los equipos 
Pensando en lo más inmediato, am-
bos equipos llegan al segundo derbi 
sevillano de la temporada con buenas 
sensaciones después de los últimos re-
sultados. El equipo entrenado por Qui-
que Sánchez Flores ha sumado nueve 
de nueve en puntos en las tres últimas 
jornadas del campeonato al ganar de 
manera consecutiva los partidos afron-
tados ante el Getafe (0-1), Las Palmas 

(0-2) y Mallorca (2-1). De hecho, el Se-
villa no había conseguido firmar has-
ta el momento tres triunfos consecu-
tivos en el actual campeonato de Pri-
mera división. El Sevilla es 
decimosegundo en la clasificación con 
37 puntos  

Antonio Álvarez cree que el derbi 
«es como un partido aparte pero  no 
podemos dudar de que una racha po-
sitiva pues influye en el rendimiento 
de los jugadores, en la confianza. Se 
podía pensar que el Sevilla a estas al-
turas de la temporada, para este par-
tido, podía llegar un poco más com-
prometido pero no ha sido así. Indu-

dablemente todo influye para un buen 
derbi. Y si estas tres victorias conse-
cutivas, dos fuera de casa, creo que 
puede servir de acicate para que el 
equipo crea aún más en la victoria». 

Por su parte, el equipo entrenado 
por Manuel Pellegrini ha recuperado 
buenas sensaciones después de haber 
tenido una racha de cuatro derrotas 
consecutivas en el campeonato. Aho-
ra llega después de sumar seis puntos 
de seis posibles con los triunfos en los 
partidos afrontados ante el Celta (2-1) 
y Valencia (1-2). El Betis se encuentra 
en estos momentos a tres puntos de 
la sexta posición en la que está la Real 
Sociedad con 51.  

En referencia al momento actual 
del equipo bético, Cardeñosa destaca 
que «lo veo bien. Creo que el otro día 
en Valencia dimos un paso importan-
te. El equipo se fajó, mereció ganar. 
Creo que ahora mismo, el paso tan 
grande que dimos el otro día en Valen-
cia lo deberíamos de ratificar aquí con-
tra el Sevilla de cara a Europa». A fal-
ta de seis jornadas, el equipo bético es 
séptimo en la clasificación con 48 pun-
tos, uno más que los que tiene el Va-
lencia, octavo en la tabla. Precisamen-
te Cardeñosa, pensando en la próxi-
ma jornada del campeonato, recuerda 
que «el Valencia tiene un partido fuer-
te en Barcelona» y «si se dieran los dos 
resultados daríamos un paso de gigan-
te».  

Después de la visita a la sala de tro-
feos y al vestuario, los asistentes po-
saron en el terreno de juego del Beni-
to Villamarín. La voz de la experien-
cia apareció en la antesala del derbi. 
Al igual que ocurrió hace unos meses 
cuando en el calendario se acercaba 
el Sevilla-Betis. El partido de la prime-
ra vuelta del campeonato en el Ramón 
Sánchez-Pizjuán terminó con el resul-
tado de 1-1.   

La voz de la experiencia,  
en la antesala del derbi

∑ Exfutbolistas de Betis 
y Sevilla se dan cita en 
un acto celebrado en el 
estadio Benito 
Villamarín

El exjugador del Betis Julio Cardeñosa charla con el cantante Hugo Salazar  // J. M. SERRANO

Jesús Álvarez dialoga con el exsevillista Antonio Álvarez  // J. M. SERRANO
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BRUNO PÉREZ / SUSANA ALCELAY 
BARCELONA 

Tanto economistas como analistas de 

mercados restan importancia al im-

pacto en el corto plazo que la incerti-

dumbre generada por el anuncio del 

presidente del Gobierno pueda tener 
en el comportamiento de las Bolsas, 

aunque advierten de que la inestabi-

lidad política acaba arrastrando a la 

economía. «Los mercados están ya cu-

rados de espanto con los políticos en 

España y fuera de España», asegura  

José Ramón Iturriaga, socio de Aban-

te Asesores. «De hecho, si va a haber 

un adelanto electoral, con un eventual 

cambio de gobierno, los mercados lo 

valorarán bien», augura el experto, que 

explica que estamos ante un Ejecuti-

vo tan débil y con tanta necesidad de 

apoyos externos, «que no puede legis-

lar». Según Iturriaga, los inversores 

«han visto de todo en todas partes». 

«Hace unos meses dimitió el primer 

ministro de Portugal, António Costa, 

y los mercados lo asumieron con na-
turalidad», añade. 

Desde la agencia de ‘rating’ Ethifi-

nance, Antonio Madera, analista jefe, 

tampoco ve riesgo en el corto plazo por-

que los mercados están ahora pendien-

tes de corrientes más poderosas como 

las decisiones de la Fed y el BCE sobre 

los tipos de interés y los resultados em-

presariales. «Además no hay emisio-

nes de deuda española previstas hasta 

mediados de mayo lo que anula cual-

quier posible impacto».  

Otros analistas consultados recuer-

dan que analistas y agencias de ‘rating’ 

han mostrado en los últimos años su 

preocupación por el posible impacto 

de la inestabilidad política y que situa-

ciones así pueden afectar. 

Otro analista consultado por ABC, 

explica que hay precedentes en los que 

por una moción de censura o una ex-

pectativa de cambio electoral ha habi-

do pequeños movimientos en los mer-

cados de capitales. «Pero estos no son 

relevantes ni duraderos y en este caso 

no hay razones para pensar que será 

diferente». 

El presidente del Consejo General de 

Economistas, Valentín Pich, cree que 

es improbable un impacto en el corto 

plazo porque España es percibida por 

los inversores como un destino más o 

menos fiable, pero también dice que 

hay ejemplos como el de Italia que in-

vitan a no ponerse en el foco más de lo 

aconsejable por situaciones de inesta-

bilidad política. «Se empieza pensan-

do que la política va por un lado y la 

economía por otro pero la inestabili-

dad acaba pasando factura y arrastran-

do a la economía y aquí ya tenemos el 

ejemplo de la dificultad para sacar ade-

lante reformas estructurales por la ines-
tabilidad política», apunta Pich.  

El presidente de ATA y vicepresiden-

te de CEOE, Lorenzo Amor, asegura que 

en el mundo empresarial nadie piensa 

que Pedro Sánchez vaya a dejar la pre-

sidencia del Gobierno. Otras fuentes 

empresariales recuerdan que Felipe 

González utilizó una estrategia pareci-

da en Suresnes para que le pidieran que 

no se fuera y fortalecer su liderazgo. 

«En solo cinco días, el impacto en la 

economía va a ser nulo».

Los economistas alertan: «La inestabilidad 
acaba arrastrando a la economía»

∑ Los analistas no 
esperan grandes 
movimientos en los 
mercados: «Ya están 
acostumbrados»

Los empresarios creen que 
es una estrategia de Pedro 
Sánchez y que va a seguir 
al frente de La Moncloa  

Desde el Consejo de 
Economistas avisan del 
riesgo de italianización de 
la política española

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 28

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 25/04/2024

 España

 18 950 EUR (20,253 USD)

 367,77 cm² (59,0%)

 6620 EUR (7075 USD) 

Se estima que una de 
cada cuatro familias 

andaluzas vive del 
turismo y que esta 

actividad impacta de 
forma directa o 

indirecta en otras 76 
ramas de actividad 

D
ijo una vez el ex vicepresiden-
te del Gobierno Alfonso Gue-
rra en una conferencia que 
los primeros turistas que lle-

garon con bikini ayudaron más a la 
Transición que muchos discursos po-
líticos. A las ansias de libertad y demo-
cracia que ya se respiraban en España 
se sumaron las experiencias que tra-
jeron millones de visitantes que llega-
ron a España a partir de 
la década de los sesenta 
del siglo XX y que hicie-
ron más evidente que el 
momento del cambio ha-
bía llegado. 

El turismo es la indus-
tria de la felicidad,  y sin 
duda, también ha servi-
do como catalizador de 
nuevas corrientes socia-
les, culturales y políticas. 
Siempre ha sido parte de 
la solución y nunca del 
problema. No aparece en 
la lista de inquietudes de 
los españoles en ningu-
na de las encuestas o son-
deos que se elaboran por 
parte de entidades u or-
ganismo independientes. 
Tampoco en el último ba-
rómetro del Centro de Estudios Anda-
luces donde esta industria no es refe-
rida como una inquietud o problema.  

Los andaluces mantienen una ma-
yoritaria percepción positiva del turis-
mo. La Empresa Pública para la Ges-
tión del Turismo y el Deporte ha ela-
borado el Estudio de percepción de los 
andaluces hacia el turismo 2023. El 91% 
de los residentes considera que esta 
actividad afecta de manera positiva o 
muy positiva a la economía de su mu-
nicipio. El porcentaje crece hasta el 96 
en el caso de los municipios eminen-
temente turísticos en los que la con-
centración de visitantes es mayor. 

El impacto económico del turismo 
en la economía andaluza es indiscuti-
ble. Sin esta industria, la comunidad 
dejaría de generar casi 26.000 millo-
nes de euros anuales y perdería 415.000 
puestos de trabajo directos (el 12% del 
total de ocupados). Se estima que una 

de cada cuatro familias andaluzas vive 
del turismo y que esta actividad im-
pacta de forma directa o indirecta en 
otras 76 ramas de actividad (desde el 
comercio minorista, la metalurgia, la 
industria agroalimentaria o la cons-
trucción de muebles). 

Pese a esta realidad, existe una re-
ciente tendencia, sin duda minorita-
ria y quizá tendenciosamente intere-
sada, que utiliza términos como satu-
ración o turismofobia a partir de la 
premisa de que algunas de nuestras 
ciudades están saturadas. Son térmi-
nos demasiado gruesos que no se sos-
tienen con datos. Según el Instituto Na-
cional de Estadística (INE), Baleares y 
Cataluña son las regiones españolas 
que más escenarios presentarían ele-
vada densidad. Nuestro destino, uno 
de los principales del país, no tiene nin-
guna localidad entre las 20 primeras 

con mayor concentración del turismo 
sobre la población local.  

Se percibe en algunos puntos de al-
gunas ciudades, en determinados mo-
mentos del año una mayor concentra-
ción de turistas, pero de ahí a la satu-
ración o a esa apocalíptica turistificación 
que se sostiene con poco fundamento 
y con bastante irresponsabilidad hay 
un trecho.  Ante ello, la Consejería de 
Turismo, Cultura y Deporte trabaja para 
hacer aún más imperceptibles estas si-
tuaciones, haciendo más sostenible la 
actividad turística. 

En este sentido, la estrategia de la 
Junta de Andalucía va encaminada ha-
cia la desconcentración de los flujos 
de visitantes en orden a distribuir las 
visitas a lo largo de los meses y de to-
dos los territorios. Igualmente poten-
ciamos la llegada de nuevos viajeros a 
zonas del interior de nuestra geogra-
fía. Atraemos a un visitante interesa-

do en nuestra esencia, en nuestra cul-
tura y por ello más sensible a la impor-
tancia de la convivencia con la pobla-
ción local.  

Y nuestra acción ha dado resultado. 
La estacionalidad del turismo en An-
dalucía se redujo en 2023. El índice Gini, 
uno de los más empleados para medir 
este valor, sitúa a nuestro destino en 
un 0,23 sobre 1 (0,27 en 2022). Nuestra 
comunidad obtuvo el pasado ejercicio 
la cifra más baja de estacionalidad des-
de el año 2008.  

También, se culpa, en un análisis 
muy superficial, al turismo de la falta 
de vivienda en algunas zonas de las 
ciudades. Pero esta escasez no la ge-
nera esta industria, sino una política 
estatal de promoción de vivienda pú-
blica, culminada por una ley del dere-
cho a la vivienda que ha conseguido el 
efecto contrario al pretendido: ha au-
mentado el número de viviendas va-
cías (en este punto hay un amplio con-
senso) y que por tanto no se sacan al 
mercado de alquiler. El censo de vivien-
das vacías en Andalucía, según el INE 
es del 14%. En Málaga capital, por ejem-
plo, se contabilizaban 16.638 viviendas 
vacías en 2021.  

El turismo tampoco ha provocado 
la desnaturalización y abandono de 
los centros históricos. Por el contra-
rio, esta industria ha servido para in-
centivar la recuperación, rehabilita-

ción y dinamización econó-
mica de estas zonas. ¿O no 
recordamos ya hace 15 o 20 
años el casco de Sevilla o el 
centro histórico de Málaga 
con zonas inseguras y fa-
chadas de casas apuntala-
das?. Fue la actividad turís-
tica la que revitalizó los cen-
tros de las ciudades y su 
comercio. Desde hace déca-
das hay una tendencia cre-
ciente por adquirir vivien-
das en áreas residenciales 
ante la facilidad del acceso 
a servicios, transportes y 
espacios verdes en la que 
actividad turística no ha te-
nido nada que ver. 

Quizá, tras haber supera-
do la crisis de la pandemia 
con la solvencia que se pro-

dujo, se da por hecho que la industria 
turística lo aguanta todo y que los ata-
ques injustificados de algunos van a 
salirnos gratis. Pero no. El turismo re-
quiere atención y apoyo permanente 
como primera actividad económica del 
país y de Andalucía. Tenemos que cui-
dar a las empresas, profesionales y tra-
bajadores que tantas alegrías tienen 
todavía que darnos.  

Contra el relato están los datos. Fren-
te a ese relato totalmente capcioso que 
trata de cuestionar al turismo como 
una actividad depredadora para el te-
rritorio y la comunidad local están las 
realidades pasadas y presentes que nos 
hablan de una industria transversal y 
tractora de economía y cultura. El tu-
rismo no es el problema. Siempre ha 
sido y será parte de la solución. 

ARTURO 
BERNAL

El turismo siempre será 
parte de la solución

TRIBUNA
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ARTURO BERNAL ES CONSEJERO DE 

TURISMO, CULTURA Y DEPORTED
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Efe MADRID 

El consejero delegado de Ende-
sa, José Bogas, arremetió ayer 
en la junta de la compañía con-
tra el impuesto extraordinario a 
las energéticas y dijo que mante-
ner un gravamen extra detrae 
opciones a la capacidad de in-
vertir y afrontar con éxito las 
exigencias que impone la transi-
ción energética. 

Bogas, en su discurso ante la 
junta de accionistas, calificó el 
impuesto, que el Gobierno ins-
tauró de forma transitoria para 
dos años y que ahora quiere re-
formular para extenderlo en el 
tiempo, minorando en su pago 
las inversiones que las compañías 
hagan en renovables, de “agravio 
comparativo y competitivo en el 
marco del derecho europeo”. 

Por otro lado, indicó que Ende-
sa contempla la participación de 
socios para desarrollar determi-
nados proyectos renovables y se 
refirió a la creciente oposición 
social y la judicialización, como 
en Galicia, de numerosos pro-
yectos renovables. 

Bogas manifestó que es nece-
sario otorgar seguridad jurídica 
a las inversiones para que se pue-
da avanzar en la descarboniza-
ción y dijo que la actual regula-
ción de la actividad de distribu-
ción eléctrica está haciendo que 
España pierda oportunidades 
como país para atraer empresas, 
talento y tejido industrial. 

Afirmó que Endesa tiene capa-
cidad para incrementar la inver-
sión, pero para ello hay que me-
jorar la regulación de la distri-
bución, que se eliminen los to-
pes a la inversión y que la remu-
neración sea adecuada para que 

la inversión tenga una rentabili-
dad razonable. 

Según Bogas, el crecimiento 
de la actividad industrial está 
encontrando muchas dificulta-
des en España y cada vez hay 
más empresas que atraídas por 
los bajos precios de la energía en 

el país, quieren instalarse, pero 
no les es posible porque las limi-
taciones regulatorias y los topes 
a la inversión no permiten di-
mensionar y adaptar la capaci-
dad de acceso de las redes de 
distribución. 

Se refirió a los centros de pro-
cesamiento de datos, que, aun-

que atraídos por España, no se 
instalan porque no se lo permi-
te la falta de capacidad de la red 
y puso, en contraste, la situa-
ción de Irlanda, donde el consu-
mo de los centros de datos está 
próximo al 20% del total de la 
demanda, con la de España, 
donde es sólo el 0,2%. 

También dijo que es urgente 
que la retribución a las compañías 
de retribución sea razonable y al 
nivel de los países del entorno pa-
ra garantizar la recuperación de 
los costes incurridos y reconocer 
las inversiones realizadas. 

Por otro lado, señaló que En-
desa no contempla en su plan es-
tratégico 2024-26 ninguna in-
versión en nueva generación re-
gulada en los sistemas no penin-
sulares a la espera de la próxima 
convocatoria del concurso de 
concurrencia. 

Recordó que desde 2013 no se 
ha lanzado ninguno y es urgen-
te sustituir, modernizar e incor-

porar en las islas nueva capaci-
dad de generación para garan-
tizar el suministro y reducir las 
emisiones, pero para ello ha di-
cho que hay que actualizar la 
regulación, mejorarla y agilizar 
los tramites para adaptarla a las 
necesidades actuales. 

Bogas dijo que en 2027 salda-
rán completamente de la gene-
ración con carbón en las islas y 
en 2040 la compañía estará ple-
namente descarbonizada. 

Por otro lado,  señaló que En-
desa, cuyo resultado se vio seria-
mente afectado el año pasado 
por el laudo arbitral que recono-
ció 530 millones de euros a Qa-
tar, prevé para este 2024 una re-
cuperación de los márgenes en 
el negocio del gas y recordó que 
el objetivo de la compañía es pa-
gar un dividendo por acción de 
1,5 euros con cargo a 2024, ex-
tendiendo un año más el pay out

(parte del beneficio que se des-
tina a dividendo) del 70%.

Endesa critica el impuesto a las 
energéticas porque daña la inversión
l Bogas arremete en 

la junta de accionistas 

contra las limitaciones 

regulatorias que 

impone el Gobierno  

EDUARDO PARRA / EP 

José Bogas, consejero delegado de Endesa, ayer en la junta de accionistas.

El consejero delegado 
aboga por la seguridad 
jurídica para avanzar 
en descarbonización
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A. S. Ameneiro 

El Ministerio de Transportes 
que dirige Óscar Puente aclaró 
ayer a la prensa los plazos sobre 
la conexión ferroviaria Santa 
Justa-Aeropuerto de Sevilla. El 
titular de Transportes especifi-
có que el estudio de viabilidad 
de esta infraestructura estará 
listo a lo largo de este año y que 
este documento forma parte 
únicamente de la primera fase 
del Estudio Informativo, que se 
contrató en marzo de 2023. 
Puente precisó que “nunca ha 
dicho que el tren al aeropuerto 
se licitará este año”. 

Así pues, la finalización del es-
tudio estatal de esta conexión no 
tendrá lugar hasta marzo de 
2025, cuando se cumplen los 24 
meses de plazo del contrato.  

El Ministerio de Transportes 
aportó estas aclaraciones para 
zanjar la confusión generada 
tras las declaraciones a la prensa 
del ministro en Sevilla el 22 de 
marzo pasado.  

En efecto, en el pliego de condi-
ciones del contrato adjudicado a 
la UTE Ardanuy-Geocontrol por 
642.042,06 euros (IVA incluido) 
se dice que el Estudio Informativo 
de la conexión San Pablo-Santa 
Justa consta de tres fases hasta su 
aprobación definitiva. La fase I 
(estudio inicial de alternativas y 
análisis técnico de viabilidad y 
ambiental) es en la que se halla 
actualmente. En la fase II se abor-
dará el Estudio Informativo y el 
Estudio de Impacto Ambiental, y 
en la fase III se someterá a infor-
mación pública y audiencia.       

Transportes reitera que el es-
tudio de viabilidad que debe es-
tar listo este año es una primera 

fase del estudio informativo. 
Tras la realización de este estu-
dio de viabilidad, se completa-
rán las siguientes fases de redac-
ción del estudio informativo, pa-
ra someterlo a información pú-
blica y, posteriormente, se solici-
ta, en su caso, la Declaración de 
Impacto Ambiental. “Durante la 
redacción y tramitación del estu-
dio, se pueden adelantar los tra-
mites de contratación y algunos 
trabajos de la redacción de los 
proyectos”, aclara el Ministerio. 

En este punto, Transportes 
agrega que el ministro señaló que 
esperaba poder “abordar la tra-
mitación de los proyectos cuanto 
antes. Probablemente dentro de 
este año”, y que “esto implica em-
pezar a trabajar en la licitación de 
estos, que requiere de una serie 
de trámites administrativos”. 

Además, el Ministerio señala 
que “el presidente del Gobierno 
ya explicó en su visita a Sevilla 
que estaría listo en 2025”. Se re-
fiere a que el año que viene estará 
listo el Estudio informativo com-
pleto (con las tres fases citadas 
terminadas). 

El departamento de Puente 
aseguró ayer que estas fueron las 
declaraciones del ministro en Se-
villa en su visita de marzo pasa-
do:   “Estamos en la fase uno y pin-
ta bien. Por tanto, lo que digo es 
que avanzaremos a esa fase dos”. 
“Estamos con el estudio de viabi-
lidad de la conexión de Santa Jus-
ta con el aeropuerto. Espero te-
nerlo pronto, pero ya anticipo que 
va bien”. “Hay un potencial de 
viajeros muy importante en esa 
conexión. Tan pronto tengamos 
ese estudio de viabilidad, inicia-
remos ya los trámites de licitación 
de los de los proyectos”. “Soy opti-
mista respecto a que se pueda 
abordar la tramitación de los pro-
yectos cuanto antes. Probable-
mente dentro de este año”. “Pri-
mero estudio de viabilidad, des-
pués estudio informativo con de-
claración de impacto ambiental, 
después licitación y redacción de 
proyecto y una vez aprobado el 
proyecto, licitación de obras”.

Puente aclara ahora los plazos de la 
conexión Aeropuerto-Santa Justa 

EUROPA PRESS 

El ministro Óscar Puente, ayer en el Congreso.

l De las 3 fases del 

contrato, este año 

estará el estudio de 

viabilidad y en 2025 

el análisis completo

El Ministerio quiere 
zanjar la confusión tras 
las declaraciones a la 
prensa del ministro 

 

El análisis estatal requiere 
Declaración de Impacto Ambiental

El Ministerio de Transportes ha 
respondido a la diputada Marti-
na Velarde (Grupo Mixto) en pre-
gunta parlamentaria en el Con-
greso de los Diputados que el 
estudio informativo estatal so-
bre la conexión del aeropuerto 
de Sevilla con la estación de tre-
nes de Santa Justa requiere una 
Declaración de Impacto Am-
biental para su aprobación defi-
nitiva. “En consecuencia, para la 
aprobación definitiva del Estudio 
Informativo se requiere la for-
mulación de la Declaración de 
Impacto Ambiental por parte 
del Ministerio para la Transición 
Ecológica y el Reto Demográfi-
co”, concluye la respuesta parla-

mentaria del Gobierno. En la 
respuesta, se recuerda que “el 
contrato se firmó el 6 de marzo 
de 2023” y que “actualmente el 
estudio se encuentra en la fase 
inicial de redacción”. “El alcance 
del Estudio Informativo será el 
necesario para servir de base al 
proceso de información pública 
y audiencia a las Administracio-
nes Públicas afectadas estable-
cido en la legislación sectorial y 
ambiental vigente. El Contrato 
incluirá la prestación de Servi-
cios de Ingeniería (consultoría y 
asistencia) para la realización de 
los mencionados trámites de in-
formación pública y consulta, 
análisis de alegaciones y obten-
ción de la Declaración de Im-
pacto Ambiental hasta la apro-
bación definitiva del Estudio”, re-
za la respuesta fechada el pasa-
do 12 de abril.

E.P. 

La diputada Martina Velarde.
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E
L ministro Óscar Puente 
necesita afinar con más 
rigor los datos y la infor-
mación que ofrece en sus 

intervenciones públicas y en sus 
respuestas parlamentarias para 
evitar confusiones no deseadas 
con proyectos de infraestructuras 
largamente esperadas en Sevilla.  

El pasado 12 de abril, en res-
puesta escrita a la diputada Mar-
tina Velarde (Podemos) sobre el 
estudio informativo de la cone-
xión entre el aeropuerto de Sevi-
lla y la estación de Santa Justa, el 
Ministerio de Transportes dio un 
dato erróneo sobre el plazo de eje-
cución de este estudio informati-

vo, ya que puso por escrito que el 
plazo es de “18 meses” cuando la 
realidad es que se licitó y adjudicó 
por 24 meses que concluyen en 
2025, no en 2024.    

A preguntas de este periódico, 
el Ministerio que dirige Óscar 
Puente admitió ayer que la res-
puesta parlamentaria por parte 
del Gobierno a la diputada Velar-
de contiene un “error”, ya que el 
plazo oficial del pliego del contra-
to es de 24 meses, no de 18 meses, 
como se escribió. Este es el párra-

fo donde consta el error: “Con fe-
cha 21 de octubre de 2022 se pu-
blicó en la Plataforma de Contra-
tación del Sector Público la licita-
ción del Contrato de Servicios pa-
ra la redacción del ‘Estudio Infor-
mativo de la conexión ferroviaria 
entre la estación de Santa Justa y 
el Aeropuerto de Sevilla’, por un 
importe de 847.021,18 euros, IVA 
incluido, y un plazo de ejecución 
de 18 meses”.  

En su visita a Sevilla el pasado 
marzo, Puente tampoco explicó 

bien que el estudio de viabilidad 
de la citada conexión Santa Justa-
Aeropuerto que prometió tener 
listo tener listo en 2024 no es el fi-
nal del estudio informativo com-
pleto, sino únicamente una pri-
mera fase de las tres que tiene el 
contrato adjudicado. En esa visita 
a Sevilla el ministro realizó a toda 
prisa declaraciones confusas que 
no coincidían con la nota de pren-
sa posterior de su Ministerio.  

Por sus formas, este ministro 
también concita críticas del PP y 
de la oposición por menospreciar 
las necesidades de Andalucía en 
infraestructuras ferroviarias, co-
mo la conexiones Huelva-Sevilla.

MÁS RIGOR CON LOS DATOS

LA CATENARIA

5

@alamedera

ANA S.  

AMENEIRO
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J. ALONSO  

SEVILLA  

«E
l Parlamento de Andalu-
cía manifiesta la necesi-
dad de impulsar la cone-
xión tanto por ferroca-

rril de altas prestaciones con paradas 
intermedias, como por Alta Velocidad, 
entre Sevilla-Huelva-Algarve, buscan-
do la financiación en los fondos Feder 
del periodo operativo que ahora comien-
za, que permita elevar los niveles de ren-
ta previos en una zona con elevadas po-
tencialidades de desarrollo que se ven 
condicionadas por la inexistencia de re-
des de ferrocarril que garanticen su in-
tercomunicación». Esta declaración ins-
titucional fue firmada por todos los gru-
pos políticos del Parlamento a mediados 
de 2021, en el cierre de la anterior legis-
latura. Tres años después, el ministro 
de Transportes y Movilidad, Óscar Puen-
te, ha cuestionado públicamente este 
proyecto y ha llegado a vincular su eje-
cución al desarrollo de inversiones en 
otras provincias andaluzas como el cie-
rre del anillo de la SE-30. Estas pala-
bras del ministro, junto al cuestiona-
miento reciente también de la conexión 
ferroviaria de la Costa del Sol, han acen-
tuado un discurso del «agravio» que en 
esta ocasión ha unido al PP con Vox y 
con los grupos más a la izquierda de la 
Cámara como Por Andalucía y Adelan-
te Andalucía. Cada uno con sus mati-
ces, pero todos los grupos, a excepción 
del PSOE, han cuestionado las palabras 
del ministro y han reivindicado los pro-
yectos pendientes en Andalucía. 

 A la portavoz parlamentaria del 
PSOE, Ángeles Férriz, le correspondió 
defender las inversiones en la comuni-
dad autónoma por parte del Ministe-
rio: «El Gobierno de España se preocu-
pa más por Andalucía que la propia Jun-
ta». Asimismo, enmarcó la polémica en 
«el intento del Gobierno andaluz de des-
viar la atención del grave problema de 
las listas de espera sanitaria». Los so-
cialistas cifran en más de 3.500 millo-
nes las inversiones que se han puesto 
en marcha en la comunidad autónoma 

con «proyectos que llevaban años guar-
dados en un cajón».  En esta línea, el 
presidente de la Diputación de Sevilla, 
y secretario general del PSOE, Javier 
Fernández, defendió en declaraciones 
a Canal Sur Radio la «voluntad inequí-
voca» del Gobierno de España con uno 
de estos proyectos pendientes,  la obra 
de conexión entre Santa Justa y el ae-
ropuerto de Sevilla, y  destacó que los 
compromisos del Ejecutivo con Sevilla 
son «innegociables» pese al retraso en 
el estudio de esta conexión.  

Pero esta posición no la comparten 
el resto de grupos, ni siquiera los situa-
dos a la izquierda del PSOE.  El prime-
ro en desmarcarse con contundencia 
fue el portavoz de Adelante Andalucía, 
José Ignacio García. El representante de 
la formación soberanista de izquierda 
tildó a Óscar Puente como «ministro 
maleducado y faltón». «Está confun-
diendo enfrentarse al PP con enfrentar-
se a Andalucía, y está haciendo la me-
jor campaña a favor del presidente an-
daluz, Juanma Moreno», explicó el 
portavoz parlamentario quien precisa-
mente el día anterior visitó Huelva para 
reivindicar inversiones «en la provin-
cia por peores conexiones ferroviarias». 
Aunque con matices y en un tono me-
nos duro, también la portavoz de Por 
Andalucía, Inmaculada Nieto, cuestio-
nó las declaraciones del Gobierno y el 
planteamiento del Ministerio de Trans-
portes y Movilidad: «El ministro se ha 
equivocado. Las conexiones que tiene 
Huelva en cuanto a frecuencias y tiem-
pos no son asumibles». Además, seña-
ló que esta carencia es extrapolable a 
muchos otros puntos», por lo que ha 
apuntado que «hay que hablar de todo 
lo que hace falta», entre lo que ha enu-
merado «las conexiones de Huelva con 
su costa occidental, con Faro, con Za-
fra, con Extremadura», así como otros 
aspectos como «frecuencias y tiempos 
inasumibles». Para Nieto, las palabras 
de Óscar Puente sólo benefician al PP.   

En el otro extremo parlamentario, 
Vox a través de su portavoz Manuel Ga-
vira criticó al Ministerio actual pero 
también a sus predecesores del PP:  

«hay muchas provincias que están cas-
tigadas por esa nefasta situación ferro-
viaria que tiene esta tierra. Pero antes 
del PSOE gobernó el PP, y Andalucía 
tenía los mismos problemas de hoy». 

Pero es el PP quien está liderando 
esta estrategia frente al ministro de 
Transportes y Movilidad. El portavoz 
parlamentario, Toni Martín, ha anun-
ciado la comparecencia en el Parlamen-
to andaluz de la consejera de Fomento, 
Articulación del Territorio y Vivienda, 
Rocío Díaz, y la presentación de una 
Proposición no de ley sobre la mejora 

Óscar Puente, ministro de 
Transportes y Movilidad  // EP

∑ El PP eleva la ofensiva por «agravio» a 
Andalucía y los socialistas responden 
que hay 3.500 millones de inversión  

∑  Adelante tacha al ministro de «faltón» 
y Por Andalucía afirma que sus 
palabras sobre el AVE son un «error» 

El PP andaluz incide en que 
hay una «deuda histórica» 
con Andalucía y la 
consejera reclama una 
reunión urgente  

Los socialistas defienden la 
inversión de 3.500 millones 
que ha realizado el 
Gobierno en la comunidad 
durante los últimos años 

El PSOE defiende a  
Puente ante las críticas 
del resto de partidos 
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de las conexiones ferroviarias entre Se-

villa y Huelva. «Hay una deuda históri-

ca del Gobierno de Pedro Sánchez con 

el apoyo del PSOE andaluz a cuenta de 

los constantes agravios y el maltrato a 

la comunidad que queda patente en 

asuntos como las infraestructuras de 

transporte». Así, ha reprochado al mi-

nistro de Transportes, Oscar Puente, 

que exprese «muy ofendido que los an-

daluces lo queremos todo»: «Pues efec-

tivamente, en Andalucía lo queremos 

todo, todo lo que nos corresponde» como 

la comunidad más poblada. 

En esta línea, la consejera Rocío Díaz

avanzó en la comisión de fondos euro-

peos los términos de su comparecen-

cia ante el Pleno: «Una reunión con el

Ministerio es hoy en día más necesaria

que nunca, porque estas cuestiones no

pueden tratarse a golpe de titular, al

margen de las políticas de los territo-

rios, que tenemos mucho que decir. Se

ha querido contentar a los onubenses

con una simple lanzadera frente a la rei-

vindicación histórica de la Alta Veloci-

dad entre Sevilla, Huelva y Faro o se ha

descartado el tren litoral a Marbella». 

Junto a esto, el PP elevará una Pro-

posición no de ley al Parlamento anda-

luz con un texto contundente en defen-

sa de las conexiones ferroviarias con

Huelva que sigue el espíritu de la decla-

ración institucional firmada en 2021:

«El Parlamento muestra su más firme

rechazo al aislamiento en infraestruc-

turas de transporte que sufre la provin-
cia de Sevilla y a la falta de medidas fu-

turas para la reversión de esta situación

y muestra su parecer desfavorable a la

falta de previsión, concreción, y calen-

dario de las necesarias actuaciones e

inversiones por parte del Gobierno de

España». Además, se reivindica «el com-

promiso inequívoco en el desarrollo de

una línea de alta velocidad Faro-Huel-

va-Sevilla».  A la espera del resultado

de la votación de esta iniciativa en el

Pleno de la próxima semana, una ini-

ciativa en términos similares fue apro-

bada ayer por unanimidad en el Pleno

del Ayuntamiento de Huelva. La pro-

puesta contó con el respaldo del PSOE.

En esta misma ciudad se anunció ayer

la convocatoria de una movilización en

reclamación de infraestructuras. 

El PP Andaluz denunció ayer 
que el ministro de Transportes 
y Movilidad Sostenible, Óscar 
Puente, respondió a sus 
críticas por sus recientes 
declaraciones sobre las 
infraestructuras en Andalucía 
con «un bloqueo en la red 
social X». Esta acción del 
ministro se produjo después 
de las declaraciones del 
consejero de Presidencia, 
Interior, Diálogo Social y 
Simplificación Administrati-
va, Antonio Sanz, quien pidió 
«respeto» al Gobierno andaluz 
y afirmó que las declaraciones 
de los últimos días «no las 
hubiera hecho en Cataluña». 
Tras el bloqueo en redes 
sociales, el PP respondió con 
otro mensaje: «Esta es la 
respuesta del ministro a las 
justas reclamaciones ferrovia-
rias de los andaluces: bloquea 
al partido mayoritario en 
Andalucía y a las demandas de 
los andaluces. Andalucía 
necesita respuestas, no muros. 
No nos callarán, porque 
#AndalucíaMereceTren».

El PP-A denuncia 
el bloqueo en redes 
del ministro
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R. A.  

El PP-A denunció la “deuda histó-
rica” que el Gobierno de Pedro 
Sánchez, con “el apoyo” del 
PSOE andaluz, está acumulando 
con Andalucía a cuenta de los 
“constantes agravios y el maltra-
to” a la comunidad. El portavoz 
del PP-A en el Parlamento anda-
luz, Toni Martín, concretó que 
ese “maltrato queda patente en 
asuntos como las infraestructu-
ras de transporte” y reprochó al 
ministro de Transportes, Óscar 
Puente, que exprese “muy ofen-
dido que los andaluces lo quere-
mos todo”: “Pues efectivamente, 
en Andalucía lo queremos todo, 
todo lo que nos corresponde” co-
mo la comunidad más poblada.  

Martín avanzó la intención del 
PP-A de que el próximo Pleno de 
la Cámara autonómica “sea el de 
la reivindicación de lo que nos 
corresponde a los andaluces” en 
materia de infraestructuras fe-
rroviarias. Así, junto a una com-
parecencia de la consejera de Fo-
mento, Rocío Díaz, para abordar 
las grandes obras pendientes en 
materia de conexiones del Go-
bierno de España, el PP-A defen-
derá en el Pleno de la próxima se-
mana una proposición no de ley 
para reclamar que se incluya en 
la programación de la red de in-
fraestructuras la línea ferroviaria 
Sevilla-Huelva-Faro. 

Se trata, según detalló Martín, 
de una infraestructura funda-
mental por cuanto “supone la co-
nexión por el sur de dos países, 
pero también acabar con el aisla-
miento en materia de alta veloci-
dad de la provincia de Huelva”. 
“Y sin embargo, al Partido Socia-
lista, con su ministro y su presi-
dente Pedro Sánchez al frente, 
no le parece importante ya que 
han tirado a la papelera y han 
desdeñado este  proyecto”. 

El portavoz recordó que “tam-
bién desdeñaron hace escasa-
mente dos semanas el proyecto 
ferroviario que uniría la ciudad 
de Málaga con el Campo de Gi-
braltar pasando por toda la Cos-
ta del Sol, cuando el ministro vi-
no a decir que no había ningún 
papel sobre el que trabajar aun-

que hace 15 años que los Presu-
puestos Generales del Estado 
consignan cantidades para estu-
dios de esa línea ferroviaria”. 

Martín garantizó que el PP-A 
no va a “cejar en la denuncia de 
este maltrato a Andalucía y en la 
exigencia de que el Gobierno de 
España cumpla con sus obliga-
ciones con los ocho millones y 
medio de andaluces”. Ha instado 
al PSOE-A a “dejar de hablar de 
ellos mismos, de dónde se sienta 
cada uno, y se preocupen más de 
los intereses de los andaluces y 
de resolver sus problemas”. 

Por su parte, la portavoz del 
Grupo Socialista en el Parla-
mento, Ángeles Férriz, acusó 
ayer al Gobierno del PP-A de 
montar “un campañón” contra 
el Ejecutivo de Pedro Sánchez 

por sus inversiones en infraes-
tructuras como “operación” pa-
ra “distraer” a los andaluces y 
que no se hable de problemas 
como el del incremento de las 
listas de espera sanitarias. 

Después de que el Gobierno 
andaluz haya criticado unas de-
claraciones del ministro Puente
que venían a descartar, por su 
coste, la construcción de dicha lí-
nea de AVE, la portavoz parla-
mentaria socialista señaló que 
con esta cuestión el Ejecutivo de 
Juanma Moreno ha vuelto a im-
pulsar “una operación para dis-
traer y arremeter contra el Go-
bierno de España” en un momen-
to en el que la Junta “tiene un 
problema gordo con las listas de 
espera en Andalucía, que han 
vuelto a crecer”.

El PP-A enarbola la bandera de los 
“agravios” ante el discurso de Puente
l La intención de los 

populares es que el 

próximo Pleno del 

Parlamento “sea el 

de la reivindicación”

E. P

Pasajeros ante un tren de cercanías en la estación María Zambrano de Málaga.
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FRENAZO AL AVE 

A
L ministro de Transportes, Óscar 
Puente, lo tienen ya en el punto 
de mira la Junta de Andalucía y 
el Ayuntamiento de Sevilla. Es 

un ministro peculiar, con una parte buena 
y otra mala. La buena es que suele decir lo 
que piensa y miente menos que otros com-
pañeros de Gobierno. La mala es que se 
comporta con una chulería y grosería im-

propias de un alto cargo institucional. Es 
un señor de Valladolid que saltó a la fama 
como dóberman de Pedro Sánchez en el 
debate de la fallida investidura de Feijóo. 
Desde entonces, el presidente lo utiliza 
para que diga lo que otros socialistas ca-
llan. Y, como no tiene remilgos, y le impor-
ta un pito pito gorgorito lo que piensen los 
demás, va soltando lo de trazo grueso. Así 
ha dicho que el AVE a Huelva, como el de 
Cádiz, no se hace porque no sería rentable. 
Y no lo dice por ocurrencia, sino porque 
las inversiones en AVE van a disminuir. 

El AVE de Sevilla a Madrid fue el prime-
ro de España, por una decisión del Gobier-
no de Felipe González. Ha cumplido 32 
años y ha transportado a 90 millones de 
viajeros, vale, pero actualmente no es el 
mejor de España. Y no lo digo sólo porque 
algunos vagones del AVE de Renfe pare-
cen de la época fundacional y ya resultan 
viejunos. Lo digo porque en el último tri-

mestre de 2023 el AVE Madrid-Sevilla fue 
el cuarto de este país en número de viaje-
ros. Tras las líneas de Madrid-Barcelona, 
Madrid-Valencia y la de Madrid a Málaga 
y Granada (que se suman), por lo que ha 
perdido valor estratégico para las inver-
siones. Se nota en los vagones y en el ser-
vicio, que ha ido a peor. 

Según un estudio publicado por Fedea 
(Fundación de Estudios de Economía Apli-
cada), si los gobiernos hubieran utilizado 
criterios de rentabilidad, en España sólo 
se hubiera construido una línea de alta ve-

locidad ferroviaria: la de Madrid a Barce-
lona. Las demás no cubren los costes. Y se 
debe a que el número de usuarios es insu-
ficiente. La suma de viajeros de las cinco 
primeras líneas de alta velocidad de Espa-
ña equivale a la mayor línea de Francia. El 
AVE es deficitario. Y no sólo a Huelva. 

Sin embargo, según el mencionado es-
tudio, las inversiones en la red ferroviaria 
española alcanzan unos 50.000 millones, 
lo que supone el 42% del gasto en infraes-
tructuras, frente al 37% en carreteras, el 
14% en aeropuertos y 6% en puertos. A pe-
sar de que el tren sólo mueve el 4% de los 
pasajeros y el 1% de las mercancías, mien-
tras que por las carreteras se desplazan 
más del 90% de pasajeros y mercancías. 

Por motivos políticos y ambientales, se 
ha potenciado el tren, frente a otros trans-
portes. Pero no es rentable y se va frenar. 
Y es lo que está insinuando el ministro Ós-
car Puente, con su estilo tabernario.

Las dos orillas

JOSÉ  
JOAQUÍN 
LEÓN

jjleon@grupojoly.com

5

Por motivos políticos y 
ambientales se potenció el 
tren frente a otros transportes. 
Pero no es rentable
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PUENTE ALIENTA EL 
AGRAVIO ANDALUZ   

Ó
SCAR Puente viene cometien-
do un error sideral al identifi-
car a Andalucía con Juanma 
Moreno, y no es que eso bene-

ficie al presidente de la Junta, que lo ha-
ce, sino que es falso, porque hace más de 
20 años que los onubenses vienen recla-
mando un tren de verdad y otros tantos 
que Sevilla necesita una ronda superior, 
la SE-40, que salte el río Guadalquivir por 
el sur. No es una reclamación del PP, sino 
de la ciudadanía. 

Lo mismo ocurre con el tren de la Cos-

ta del Sol hacia Algeciras o con la salida 
férrea del puerto de esta última ciudad, 
una reclamación soslayada por los suce-
sivos gobiernos centrales y que demues-
tra de modo meridiano la escasa in-
fluencia que Andalucía tiene en los mi-
nisterios a pesar de ser la comunidad 
más poblada de España. Desde hace va-
rias décadas manda lo que un monagui-
llo en el Vaticano.  

El ministro de Transportes desconoce 
tanto Andalucía que le saca brillo a su ig-
norancia con la alegría del que permane-
ce ciego ante su ridículo. Sostiene Óscar 
Puente que si Juanma Moreno quiere el 
tren de Huelva, él tendrá que restarle 
esos millones de euros al puente de la SE-
40, como si el futuro de los onubenses de-
pendiera del malestar de los sevillanos o 

viceversa. O como si olvidase que su Mi-
nisterio ya proyectó unos túneles para 
salvar el Guadalquivir, y que fueron dese-
chados a posteriori con la pérdida millo-
naria de los gastos que generaron los di-
seños y la compra de la tuneladora. 

Óscar Puente alienta un agravio anda-
luz con respecto a Cataluña, Madrid y Pa-
ís Vasco que viene de antiguo, que a veces 
ha sido impostado, pero que en los últi-
mos años se está cargando de razones. 
Mientras la Generalitat se permite el lujo 
de rechazar la ampliación del aeropuer-
to del Prats, el de Sevilla carece de una 
conexión férrea con la ciudad. 

Este agravio, que el PP de Juanma Mo-
reno está explotando con el mismo inte-
rés que lo hacían sus antecesores socialis-
tas, es un mar de fondo que define al sen-
tir andaluz desde la mitad del siglo pasa-
do y que, a veces, aflora si lo que se en-
cuentra ante ello es el desprecio del Go-
bierno central. Eso fue el 28-F. Puede que 
Óscar Puente amplifique con su matonis-
mo lo que sólo es una falta de atención 
del Gobierno con varias provincias anda-
luzas, pero en su boca suena a menospre-
cio, a desconsideración y a agravio. 

Crónicas levantiscas 

JUAN M. 
MARQUÉS PERALES

5

El agravio es un mar de fondo 
contenido en la sociedad 
andaluza desde la mitad  
del siglo XX, y a veces aflora
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MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

¿Sábado de pescaíto o lunes? Esa es la 
cuestión que ha preguntado el Ayun-
tamiento a los sevillanos que deben 
decidir en la consulta si prefieren el 
actual formato de Feria o volver al an-
tiguo. Es un tema que provoca contro-
versia. Ayer los censados seguían vo-
tando y la participación subiendo. A 
las ocho habían participado 91.998 per-
sonas, un 15,74% del censo. En cuanto 
al número de usuarios registrados, se 
habían descargado códigos 105.734. 
Eso supone que hoy se superarán los 
100.000 votos. 

ABC ha preguntado a personalida-
des. Desde el Consejo de Cofradías su 
presidente, Francisco Vélez, está en el 
bando de los que quieren el modelo 
tradicional y prefiere volver al lunes. 
«En Sevilla todo tiene su medida y la 
medida de la Feria es la anterior», dice. 

Desde el ámbito universitario la opi-
nión de los rectores es variada. El de 
la Universidad de Sevilla, Miguel Án-
gel Castro, prefiere que la Feria siga  
de sábado a sábado. «Sólo es un día 
más y se aprovechan dos fines de se-
mana. El éxito de público de esta últi-
ma edición es una evidencia del éxito 
de este formato», explica. 

Su homólogo de la Pablo de Olavi-
de, Francisco Oliva, malagueño, no se 
moja. «Me gusta mucho la Feria pero 
ni siquiera estoy empadronado en Se-
villa. Los que tienen que opinar son 
los socios», dice. 

Más neutros se muestran los recto-
res de las privadas. Desde la Loyola,  
Fabio Gómez-Estern afirma que la ins-
titución «estará encantada de seguir 
asistiendo a la Feria  en la modalidad 
que se decida». Y el responsable de la 
CEU Fernando III, José Alberto Pare-
jo, apuesta por las tradiciones sevilla-
nas. En cualquier caso cree que el mo-

delo «tiene que ser medido y ajustado 
a los intereses de los sevillanos, sus 
verdaderos protagonistas y destina-
tarios. Además cree que una Feria aco-
gedora es «un importante foco de atrac-
ción y de puesta en valor de la cultu-
ra y tradiciones de Sevilla». 

La modelo Raquel Revuelta, empre-
saria, prefiere el lunes. «A la espera de 
ver los datos económicos que supone 
la Feria el sábado, por el esfuerzo que 
hacemos los sevillanos prefiero el lu-
nes». Fabiola, diseñadora de moda, se 
decanta por el modelo tradicional. Por-
que a los profesionales les viene me-
jor que el día que comienza la fiesta 
sea laborable para tener a todo el equi-
po pendiente. Así pueden hacer las en-
tregas «más escalonadas». Además la 
fiesta es «demasiado larga». 

Delia Núñez, diseñadora de la fir-
ma Pol Núñez, también quiere que em-
piece el lunes aunque, según recalca, 
sus hijas «prefieren la actual». De la 
misma opinión es otra diseñadora fla-
menca, Pilar Vera, que elige el forma-
to anterior. «El lunes me gusta más por 
mis intereses. El domingo no puedo 
entregar los trajes de flamenca. Y esta 
Feria es demasiado larga», dice. 

Juan Carlos Ramos Picchi, empre-
sario y creador de Pepe Pinreles, eli-
ge el sábado por «felicidad». A a su jui-
cio, «a más días de Feria, más días de 
alegría, y lo que hay que recortar son 
las penas». El empresario cree que el 
que habitualmente se va cuando llega 

¿Quién dijo que durante los 
días de votaciones debería 
haber neutralidad y que no 
hay que pedir el voto? El 
PSOE ha obviado esa cues-
tión y ha irrumpido en 
plenas jornadas de la consul-
ta sobre el modelo de la Feria 
de Sevilla pidiendo a los 
comerciantes que se decan-
ten por una opción.  

La concejal del PSOE y 
delegada en el Distrito Los 
Remedios, Nani Aguilar, ha 
acudido a los comercios del 
barrio donde se ubica la Feria 
de Sevilla para pedir directa-
mente a los comerciantes que 
se decanten por seguir con el 
modelo actual de sábado a 
sábado que se puso en 
marcha en el año 2017 tras la 
consulta que hizo el exalcal-
de Juan Espadas.

La consulta de la Feria desborda las 
previsiones con casi 92.000 votos 
∑ Más de 105.000 personas se han 

descargado el código para participar 
en la última jornada de votación 

∑ La opinión sobre el formato está muy 
dividida: hay quien quiere el lunes por 
tradición y quien elige más diversión

Las votaciones acaban 
hoy a las ocho de la 
tarde. A partir de esa 
hora se conocerán  
los resultados

El PSOE pide a los 
comerciantes que 
voten el sábado

Raquel Revuelta 
Empresaria  

«Sin duda, el lunes. A 
la espera de ver los 
datos económicos, 
prefiero el lunes» 

Fabiola 
Diseñadora flamenca 

«El modelo 
tradicional. Me viene 
mejor que el primer 
día sea laborable»

Miguel Ángel Castro 
Rector Hispalense 

«El sábado. Sólo es 
un día más y se 
aprovechan dos fines 
de semana»

Alfonso Castro 
Catedrático de Derecho 

«Prefiero el modelo 
antiguo. Mantener la 
verdadera esencia es 
el mayor reclamo»

José Alberto Parejo 
Rector de la Fernando III 

«El modelo tiene que 
ser ajustado a los 
intereses de los 
sevillanos» 

Fabio Gómez-Estern 
Rector Univ. Loyola 

«Estaremos 
encantados en ir en 
la modalidad que se 
decida»

Emilio Carrizosa 
Matemático 

«Yo no voy a la Feria 
pero por mis hijos 
migrados he votado 
el formato largo»

Marina Alabau 
Campeona olímpica 

«Prefiero el formato 
largo. Con dos fines 
de semana no hay 
tanta aglomeración»

Concha Yoldi 
Empresaria 

«Da pena que sea el 
único debate con los 
problemas que tiene 
Sevilla. No voto»
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el fin de semana lo va a seguir hacien-

do empiece la Feria el sábado o el lu-

nes. Sin embargo, con el formato ac-

tual «no se le priva de poder elegir ir 

a quien sí quiere disfrutarla más días».  

Concha Yoldi, presidenta de Persán 

y del Consejo Social de la Universidad 

de Sevilla, no ha votado porque le da 

«mucha pena» que el único debate en 

Sevilla sea este, si feria larga o corta. 

«Con la cantidad de problemas que te-

nemos. Proyectamos una imagen de 

frivolidad que no comparto», explica. 

También desde el mundo empresarial 

Miguel Gallego cree que el actual for-

mato viene muy bien para la ciudad 

tanto para hoteles como para restau-

rantes. «Como empresario creo que 

cuantos más días de Feria mejor». 

El exdecano de Derecho y catedrá-

tico de Derecho Romano, Alfonso Cas-

tro, quiere el modelo del lunes. Para 

él aquella feria ya se perdió aunque la 

vuelta al formato antiguo tampoco lo 

asegura. «Mantener la verdadera esen-

cia es el mayor reclamo», explica. 

Clara Grima, profesora de matemá-

ticas y divulgadora, defiende el sába-

do porque el primer día de feria (el do-

mingo post pescaíto) «es festivo para

casi todos». En la misma posición aun-

que por distintas razones se encuen-

tra Emilio Carrizosa, presidente de

Math-in y catedrático de la Universi-

dad de Sevilla. Aunque no va a la Fe-

ria ha votado por el modelo de sába-

do a sábado. «Mis hijos, nacidos y cria-

dos en Sevilla, pero migrados sólo

pueden bajar si hay un fin de semana

entero», explica. Por eso prefiere el

formato largo. La campeona olímpica

de Vela Marina Alabau también se de-

canta por el formato largo. Pese a que

no va a la Feria, cree que con dos fines

de semana «no hay tanta aglomera-

ción». En Los Remedios, el presiden-

te de los vecinos, José María Asprón,

se decanta por el lunes. 

Delia Núñez 
Diseñadora flamenca 

«Yo prefiero el lunes 
pero reconozco que 
mis hijas quieren el 
sábado»

Francisco Vélez 
Presidente Consejo 

«El lunes. En Sevilla 
todo tiene su medida.
Y la medida es la de 
la Feria anterior»

Pilar Vera 
Diseñadora flamenca 

«El lunes me gusta 
más por mis intereses. 
El domingo no puedo 
entregar. Y es larga»

Clara Grima 
Divulgadora matemática 

«Sábado. El primer 
día de Feria (el 
domingo post 
pescaíto) es festivo»

J. Carlos Ramos Picchi 
Empresario Pepe Pinreles 

«El sábado. A más 
días, más alegría y lo 
que hay que recortar 
son las penas»

Francisco Oliva 
Rector UPO 

«Soy malagueño y no
tengo caseta. 
Prefiero que opinen 
los socios de casetas»
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Diego J. Geniz 

La oposición municipal respeta-
rá el resultado del sondeo de la 
Feria de Abril en caso de que éste 
se lleve a Pleno. PSOE, Podemos-
IU y Vox no se opondrán a que la 
noche del alumbrado vuelva a ser 
la del lunes si así lo expresan la 
mayoría de los sevillanos en la 
consulta abierta el pasado mar-
tes, pese a que los dos partidos de 
izquierda respaldan el modelo 
actual, en el que la celebración 
comienza el sábado. Debe recor-
darse que si la votación se inclina 
por mantenerlo, no será necesa-
rio llevarlo a la sesión plenaria 
para modificar el punto concer-
niente a este aspecto recogido en 
la ordenanza que regula la fiesta.  

Podría decirse que el sondeo 
sobre la Feria también se ha im-
pregnado de la confrontación po-
lítica que impera en España. Hay 
un modelo de izquierda y otro de 
derecha si se atiende exclusiva-
mente al formato por el que se 
decantan los partidos con repre-
sentación en el Ayuntamiento. La 
diferencia entre siglas de un mis-
mo bando está en los matices, ya 
que hay grupos que cuestionan la 
conveniencia de la consulta y 
hasta su planteamiento.  

Desde las filas socialistas se 
apoya que la Feria siga teniendo 
la noche del alumbrado el sába-
do y la de los fuegos que la clau-
suran el sábado siguiente. Fue el 
modelo por el que optaron los 
más de 40.000 sevillanos que 
participaron en la consulta de 
2016, durante el primer manda-
to de Juan Espadas. Dicha cifra 
ya se ha superado ampliamente 
en el sondeo de estos días. “Nues-
tra reflexión, basada en la expe-
riencia de las ediciones de la Fe-
ria de Abril que se han celebrado 
desde 2017, es que el formato ac-
tual, de sábado a sábado, es idó-
neo, puesto que supone mayor 
impacto para el conjunto de la 
economía y el empleo de Sevilla; 
permite que el público, tanto lo-
cal como foráneo, se distribuya 
entre más días de Feria y se re-
duzca, así, el efecto de colapso 
que hay en determinadas jorna-
das”, explica el portavoz del 
PSOE, Antonio Muñoz.  

Quien fuera alcalde hasta ma-
yo de 2023 defiende que la Feria 
de siete días permite “mayor agi-
lidad y planificación en el des-

montaje por parte de los casete-
ros y feriantes en la jornada del 
domingo”. También aboga por 
mantener el festivo el miércoles, 
ya que de esta forma no se inte-
rrumpe la semana escolar, pues-
to que los niños dejan de ir al co-
legio desde el jueves por días de 
libre disposición. Si se adelanta-
ra al martes, como plantea el al-
calde José Luis Sanz, con toda 
probabilidad habría clases de 
miércoles a viernes.  

“El grupo municipal socialista 
respetará, como hizo en la con-
sulta de 2016, la opción que fi-
nalmente salga de este sondeo 
que, por otro lado, debe ser lim-

pio y transparente, pero que, por 
desgracia, está siendo condicio-
nado por el gobierno local en 
pleno proceso de votación”, afir-
ma Muñoz. “Se respetará, insis-
timos, el formato que decidan 
los sevillanos. Por tanto, el gru-
po municipal socialista asumirá 
el formato que elija la ciudada-
nía, algo que no ha hecho Sanz 
con la consulta que se realizó en 
2016”, apostilla.  

Los socialistas también inci-
den en que el modelo de esta 
fiesta mayor no debe estar con-
dicionado por “criterios de re-
vanchismo político ni por el re-
currente criterio de Sanz del ‘me 

gusta o no me gusta”. En este 
punto recuerdan la contradic-
ción del gobierno al reconocer 
que la de 2024 ha sido una edi-
ción de “récord” y querer cam-
biar el modelo con el que tan 
bien ha funcionado. “Estamos 
ante una cuestión primordial y 
no partidista. Requiere una re-
flexión serena, seria, con datos 
económicos y laborales sobre la 
mesa, no con el simplista y frívo-
lo argumento de Sanz de que el 
actual formato de Feria no hay 
cuerpo ni bolsillo que lo aguan-
te”, refiere Muñoz. “Sanz perde-
rá aunque gane la consulta. Li-
gar su primer año de mandato a 

un referéndum de la Feria es una 
evidencia más de que no tiene 
modelo de ciudad ni proyectos 
para Sevilla”, abunda.  

En la coalición de Podemos-IU 
también apuestan por la Feria ac-
tual, pero son muchas las matiza-
ciones que la portavoz del grupo, 
Susana Hornillo, indica al res-
pecto. “Realmente no nos pode-
mos posicionar ante una consul-
ta tan simple. De hecho, yo no he 
votado”, admite. “El sondeo tie-
ne detrás un enfrentamiento en-
tre PP y PSOE, cuando esta cele-
bración requiere un debate sere-
no y amplio”, explica Hornillo, 
para quien lo realmente impor-
tante es analizar dónde va a pa-
rar el dinero que mueve esta ce-
lebración: si repercute en la me-
jora de los servicios públicos de 
la ciudad o sólo se queda en el ne-
gocio hostelero.  

Para la portavoz de la coalición 
de izquierdas, en fiestas como és-
ta se evidencia la necesidad de 
cobrar una tasa turística ante la 
cantidad de visitantes que acu-
den a la ciudad. También sigue 
planteando que las casetas priva-
das abran sus puertas al público 
general dos días de la Feria.  

Pese a decantarse por el forma-
to actual, de sábado a sábado, 
desde Podemos-IU se “apoyará” 
la decisión que tomen los sevilla-
nos en la consulta, incluso si la 
mayoría prefiere que la noche del 
alumbrado vuelva a ser el lunes y 

haya de llevarse a Pleno para 
cambiar la ordenanza.  

En Vox, por contra, se apuesta 
por el modelo anterior. Así se lo 
hicieron saber a Sanz el pasado 
verano. “Nuestra posición no va 
a cambiar”, refieren desde el par-
tido de Santiago Abascal. Sin em-
bargo, el grupo municipal “no 
entiende ni comparte que esta 
cuestión se haya llevado a con-
sulta”. “Hay cuestiones infinita-
mente más importantes que no se 
han sometido a sondeo público”, 
lamentan desde Vox, donde 
anuncian que su voto en un futu-
rible Pleno “será acorde a esta 
posición”. Es decir, apoyarán la 
vuelta de la Feria de seis días, ya 
que es la única opción que, de re-
sultar ganadora, se llevaría a una 
sesión plenaria al tener que mo-
dificarse la normativa.  

Una vez que el jueves se co-
nozcan los resultados de la con-
sulta, en caso de que haya una 
mayoría a favor del formato an-
terior, el trámite a seguir será 
pasar por junta de gobierno lo-
cal y luego llevar el cambio de la 
ordenanza a Pleno, donde se so-
meterá a la votación de los par-
tidos. En 2016 el nuevo modelo 
salió adelante con el apoyo de 
PSOE, Podemos e IU y la absten-
ción de PP y Ciudadanos.  

La oposición respetará en el 
Pleno el resultado de la consulta

D. S. 

Un Pleno en el Ayuntamiento de Sevilla.

l PSOE y Podemos-

IU respaldan el 

formato largo, 

mientras que Vox 

apoya el corto 

Desde las izquierdas se 
pide un debate amplio 
y en Vox se cuestiona 
la idoneidad del sondeo

 

Cruce de acusaciones entre  
PP y PSOE en mitad del sondeo

La segunda jornada de la con-
sulta estuvo marcada por un 
cruce de acusaciones entre 
populares y socialistas. Desde 
el principal partido de la opo-
sición se acusó al alcalde, Jo-
sé Luis Sanz, de “manipular” 
el resultado de la votación, al 
haber anunciado el primer día 
del sondeo que adelantará el 
festivo local al martes de fa-

rolillos para que haya un día de 
descanso después del lunes del 
alumbrado. No debe olvidarse 
que el regidor se ha decantado 
claramente por la vuelta del 
formato anterior durante la Fe-
ria de 2024, cuando manifestó 
que el modelo actual “no hay 
cuerpo ni bolsillo que lo aguan-
te”. Los socialistas manifesta-
ron tener “sospechas” de que el 

gobierno local tiene datos “al 
instante” de los resultados del 
sufragio para “condicionarlo”. 
Frente a estas acusaciones, el 
delegado de Fiestas Mayores, 
Manuel Alés, pidió al PSOE 
que “deje de enturbiar un pro-
ceso transparente que está 
siendo un éxito de participa-
ción”. Sobre el posible adelan-
to del festivo al martes, aclaró 
que “no vamos a usar este 
asunto para enredar la vota-
ción, como sí hizo el gobierno 
de Juan Espadas en la consul-
ta de 2016”. 

D
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Carlos Navarro Antolín  

Cualquier persona que conozca 
el DNI y la fecha de nacimiento 
de un ciudadano empadronado 
en Sevilla puede introducir los  
datos en la web del Ayunta-
miento y votar en su nombre.  
El riesgo de suplantación es 
muy elevado. Así quedó certifi-
cado ante notario en la tarde de 
ayer por técnicos de la entidad 
Facua Sevilla. Se trata de la 
principal denuncia de esta or-
ganización que defiende los in-
tereses de los consumidores so-
bre las que consideran “graves 
irregularidades” en el proceso 
de consulta sobre el modelo de 
Feria, un proceso que es noticia 
en toda España por su singula-
ridad y que en esta ocasión es-
tá alcanzando un eco mucho 
más fuerte que el convocado 
hace ocho años.  

En el proceso de consulta ac-

tual hay un muy elevado riesgo 
de casos de suplantación entre 
los votantes por la ausencia de 
garantías debidas y que, ade-
más, incumpliría la normativa 
andaluza al respecto.   

La asociación Facua Sevilla 
reclama al Ayuntamiento que 
anule la consulta popular para 
decidir el modelo de Feria de 
Sevilla por el cúmulo de irregu-
laridades que se han cometido 
tanto en su convocatoria como 
en el funcionamiento de la pla-
taforma on line desde la que se 
organiza la votación. Además 
de los problemas detectados en 
el inicio del proceso cuando se 
puso en funcionamiento  la 
web, el equipo de Facua ha con-
firmado que el sistema de voto 
no es seguro, ya que permite la 
suplantación –cualquier perso-
na que conozca los datos de un 
sevillano puede votar en su 
nombre– y además excluye a los 
jóvenes de 16 y 17 años. La ley 
andaluza de participación ciu-
dadana establece que los mayo-
res de 16 años –y no solo los de 
18– tienen derecho a votar en 
estas consultas populares y, 
además, advierte de que su 
puesta en marcha debe ser 

aprobada por una mayoría en el 
Pleno municipal, algo que no ha  
ocurrido en este caso.  

Los fallos en el funcionamien-
to de la página web denuncia-
dos por multitud de sevillanos 
durante el primero de sus tres 
días de funcionamiento “son so-
lo la punta del iceberg de las 
irregularidades en el desarrollo 
de esta consulta popular”. Los 

datos de participación a las 
20:00 del miércoles difundidos 
por el Ayuntamiento ponen de 
manifiesto que de los 105.734 
ciudadanos que habían logrado 
el código para participar en la 
consulta popular, 13.736 toda-
vía no habían votado. Para Fa-
cua resulta obvio que buena 
parte de ellos “no lo habían he-
cho como consecuencia de los 

fallos en la página web y posi-
blemente muchos de ellos no 
vuelvan a intentarlo”. Nunca se 
conocerá, además, el número 
de ciudadanos que ni siquiera 
lograron recibir el código por 
SMS por las irregularidades en 
la web.  

Pero hay más irregularida-
des. Y mucho más graves. Hasta 
el extremo de que Facua ha 

constatado –y certificado ante 
notario–  que el sistema de voto 
on line habilitado por el Ayunta-
miento no es seguro y permite 
la suplantación por parte de ter-
ceros. La página web que cruza 
la fecha de nacimiento, el DNI y 
el primer apellido del usuario 
con los datos del Padrón, no 
controla que la línea móvil in-
troducida para recibir por SMS 
el código indispensable para 
votar pertenezca realmente a 
ese usuario. De esta forma, 
cualquier persona que conozca 
el DNI y la fecha de nacimiento 
de un ciudadano empadronado 
en Sevilla puede introducir sus 
datos en la web y votar en su 
nombre.  

Resulta imposible para Facua 
conocer cuántos casos de su-
plantación se han podido pro-
ducir y pueden continuar pro-
duciéndose hasta finalizar el 
período de tres días de votacio-
nes. “El Ayuntamiento no tiene 
a su alcance ningún mecanismo 
para detectar estos casos y anu-
lar los votos fake”.  

La razón es que no puede ac-
ceder a la información sobre la 
titularidad de las líneas móvi-
les, un dato que solo está en po-
der de las compañías de teleco-
municaciones. La web del 
Ayuntamiento, y así lo ha certi-
ficado también Facua ante no-
tario, vulneraría las obligacio-
nes establecidas en la ley orgá-
nica de protección de datos per-
sonales. No existe en ella nin-
gún aviso de privacidad, ningu-
na información relativa a cómo 
se tratan los datos del usuario y 
cómo puede ejercer ante el 
Ayuntamiento su derecho de 
acceso, modificación o elimina-
ción para verificar si ha votado, 
qué ha votado y a qué línea mó-
vil llegó el SMS con el código 
para votar. Y habría más. Facua 
advierte de que la consulta po-
pular contraviene preceptos 
esenciales establecidos en la 
Ley 7/2017, de 27 de diciembre, 
de Participación Ciudadana de 
Andalucía. En primer lugar, el 
artículo 49 de esta norma esta-
blece que la competencia para 
convocar consultas participati-
vas locales es de la Alcaldía del 
municipio o, en su caso, del pre-
sidente de la Diputación corres-
pondiente” pero siempre (ojo a 
esto) “previo acuerdo motivado 
adoptado por mayoría absoluta 
del pleno de la entidad local”. Y 
esta consulta no ha sido aproba-
da por el Pleno de la corpora-

Alto riesgo de casos de suplantación en 
la consulta sobre el modelo de la Feria

 

El proceso de votación en la consulta sobre el modelo de la Feria. 

La entidad denunciante 
exige la anulación  
de la consulta por 
graves irregularidades

l Facua registra ante notario la prueba de que puede votar cualquier persona que sepa el 
DNI y la fecha de nacimiento de un empadronado en Sevilla, además de otras irregularidades
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ción municipal. Ha sido una de-
cisión unilateral del alcalde, Jo-
sé Luis Sanz.  

El mismo artículo de la citada 
ley establece además que, tras 
su aprobación en el pleno muni-
cipal, en el plazo máximo de 45 
días, “la convocatoria de la con-
sulta participativa se efectuará 
por medio de decreto de la Al-
caldía”. Y tampoco ha ocurrido 
así. El Ayuntamiento tampoco 
habría respetado otra cuestión 
esencial establecida en la ley de 
participación ciudadana para 
las consultas populares. Y es 
quién tiene derecho a votar. El 
Consistorio ha decidido que 
puede hacerlo cualquier empa-
dronado en Sevilla mayor de 18 
años –más allá de cualquier ti-
tular de casetas–. Pero el artícu-
lo 35 de la ley dice que tienen 
derecho a hacerlo “todas las 
personas mayores de 16 años”. 

El acta notarial levantada en 
la tarde de ayer refleja que Jor-
di Castilla López, secretario ge-
neral de Facua Sevilla, “mani-
fiesta ante este notario que no 
es titular ni usuario de la línea 
679200---, ya que la única línea 
móvil de la que es titular es la 
626125---. Que a petición de los 
intervinientes, este notario 
comprueba que la página web 
https://consultaferia.sevi-
lla.org/ carece de aviso de pri-
vacidad, política de cookies, po-
lítica de protección de datos o 
aviso de similar naturaleza”. 

Facua Sevilla formalizará una 
denuncia ante la Agencia Espa-
ñola de Protección de Datos al 
tener claro que la web “se salta” 
la legislación orgánica de pro-
tección de datos y el reglamento 
europeo sobre la materia.  

El artículo 65.4 de la ley anda-
luza de participación ciudada-
na dicta: “El método de autenti-
cación garantizará que cada per-
sona usuaria registrada corres-
ponda efectivamente con algu-
nos de los sujetos previstos en el 
artículo 6, asegurando el cumpli-
miento de la Ley Orgánica 
15/1999, de 13 de diciembre, de 
Protección de Datos de Carácter 
Personal”. Y Facua considera que 
la web del Ayuntamiento no tie-
ne un sistema de autenticación 
garantista porque, de hecho, per-
mite la suplantación. 

El único sistema garantista pa-
ra votar de forma telemática se-
ría, siempre según la entidad Fa-
cua, el uso del certificado digital. 
Es indudable que así participaría 
menos gente, pero siempre se po-
dría seguir ofreciendo igualmen-
te la posibilidad de participar 
presencialmente en las sedes de 
los distritos municipales con la 
previa presentación del DNI.  

Facua considera que  
el sistema de mayor 
garantía es el uso   
del certificado digital

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 7

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 25/04/2024

 España

 7 907 EUR (8,451 USD)

 317,00 cm² (50,8%)

 2582 EUR (2760 USD) 

EFE / RAÚL CARO 

El real durante una noche de la pasada Feria de Abril.

Diego J. Geniz 

El gobierno de José Luis Sanz 
saca pecho. En dos días de 
consulta la participación su-
pera de largo a la del sondeo 
de 2016, cuando por primera 
vez se les preguntó a los sevi-
llanos por el modelo de Feria 
de Abril. Hasta las 20:00 de 
ayer, según datos aportados 
por el Ayuntamiento, habían 
votado 91.998 personas, un 
15,74% del censo. Los votos 
emitidos hace ocho años ape-
nas superaron los 40.000. Por 
tanto, se ha duplicado am-
pliamente aquel registro, a lo 
que debe añadirse los códigos 
de participación descarga-
dos: 105.734. 

La consulta llevada a cabo en 
el primer mandato de Juan Es-
padas dejó también un curioso 
reparto del sentido del voto 
por distritos. De los 11 existen-
tes, sólo dos se mostraron a fa-
vor del modelo antigua de Fe-
ria, con noche del alumbrado 
el lunes y final el domingo. El 
resto apoyó el nuevo modelo 
propuesto por los socialistas: 
de sábado del alumbrado a sá-
bado de fuegos artificiales.  

De los dos distritos donde los 
vecinos respaldaron la Feria de 
seis días, destaca Los Remedios. 
En esta demarcación municipal 
votaron 2.475 personas de un cen-
so que estaba conformado enton-
ces por 21.446 empadronados en 
el barrio. El porcentaje de partici-
pación fue, por tanto, del 11,5%, 
el más alto del sondeo.  

No es de extrañar este interés de 
los remedienses por pronunciarse 
sobre los aspectos que conciernen 
a la Feria, una celebración que al-
tera por completo la vida de los ve-
cinos del barrio más allá de que la 
fiesta dure seis o siete días. A los 
desvíos de tráfico en las jornadas 
previas hay que sumar el ruido, la 
suciedad y hasta los altercados 
públicos que se producen en la se-
mana de farolillos.  

El respaldo por la Feria de mar-
tes a domingo se evidencia ocho 
años después en la votación pre-
sencial en la sede de dicho distri-
to. Varios vecinos que acudieron a 
dicha oficina el pasado martes, 
cuando comenzó la consulta, con-
firmaron a este periódico que res-
paldan el modelo antiguo y por las 
mismas razones por las que lo hi-
cieron en 2016: a menos días, me-
nos perturbación en el barrio. 

Tampoco faltan quienes defien-
den que con el lunes del alumbra-
do la fuga de sevillanos es menor 
y no desde la tarde del miércoles.  

Junto a Los Remedios, Ner-
vión fue el otro distrito que apo-
yó en septiembre de 2016 que se 
mantuviera el formato vigente 
hasta entonces. Más de la mitad 
de los vecinos lo apoyaron. Par-
ticipó el 9,6% del censo, con 
4.229 votos emitidos.  

El resto de distritos se posicionó 
a favor de la Feria larga que empe-
zó a implantarse en 2017 y que, 

salvo los años de la pandemia, se 
ha mantenido hasta este 2024, 
una edición marcada por cifras de 
“récord”, como recuerda insisten-
temente el gobierno de Sanz.  

El mayor respaldo al nuevo for-
mato se consiguió en los distritos 
Cerro-Amate y Norte, con un 
77,8% de apoyo a la Feria larga. 
Un porcentaje muy similar se re-
gistró en la demarcación formada 
por Sevilla Este, Torreblanca y Al-
cosa, donde votó el mayor núme-
ro de personas, aunque en compa-
ración con su censo la participa-
ción se quedó en un 6,8%. El 

73,9% de los electores se decanta-
ron por que la noche del alumbra-
do fuera la del sábado. 

En el resto de distritos el respal-
do fue el siguiente: del 69,8% en 
la Macarena; el 64,6% en San Pa-
blo-Santa Justa; el 57,2% en Tria-
na; el 55,5% en Bellavista-La Pal-
mera; el 53,9% en el Distrito Sur 
y el 52,2% en el Casco Antiguo. 

Sería interesante conocer, en 
caso de que el Ayuntamiento faci-
lite esta información tan detalla-
da, cómo puede cambiar el senti-
do del voto ocho años después. Si 
a Los Remedios y Nervión se su-
man más distritos en apoyo del 
formato antiguo, en qué cantidad 
lo hacen o si siguen apostando por 
el modelo de siete días.   

La consulta afronta hoy su últi-
mo día. Se podrá votar telemáti-
camente hasta las 20:00. Se espe-
ra tener resultados totales una ho-
ra después, cuando se sabrá si la 
Feria de 2025 empezará el sábado 
o el lunes. Las sedes de los distri-
tos estarán abiertas de 09:00 a 
14:00 y de 17:00 a 20:00 para 
quienes quieran emitir su voto en 
los ordenadores dispuestos en es-
tas oficinas municipales.  

Entre los sectores que han ma-
nifestado su postura, la asocia-
ción de hosteleros recordó ayer 
que apoya la vuelta al lunes del 
alumbrado. Defienden el antiguo 
formato al estimar que con dos fi-
nes de semana aumentan las pér-
didas que ocasiona la Feria, al li-
mitarse la actividad al real.

La participación en el sondeo 
duplica ya la de hace ocho años 
l Casi 92.000 personas han votado desde  
el martes l Los Remedios y Nervión, los dos 
distritos que en 2016 apoyaron la Feria corta

Los Remedios registró 
el porcentaje de 
participación más  
alto de aquel sondeo
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C
OINCIDIENDO con el cincuentenario de 
la Revolución de los Claveles, el alcalde 
ha convocado un referéndum sobre algo 
tan serio como es el formato de la Feria. 

Asunto de Estado sin duda y hay quien piensa 
que pondrá luz en el asunto para que otros crean 
que esta consulta sólo sirve para ponernos en el 
escaparate de la más ridícula ridiculez. Con la 
venia, señor alcalde, estimado José Luis Sanz, 

este caso debe resolverlo usted sin la ayuda de 
nadie. Por muy democrática que sea la medida 
de consultar a la ciudadanía sólo servirá para di-
vidir, para un enfrentamiento gratuito entre los 
que quieren conservarla como está y los que pre-
fieren la fórmula anterior. Usted, señor alcalde, 
está legitimado para gobernar sin necesidad de 
consultas que únicamente sirven para ponernos 
en el escaparate de la ridiculez más folclórica. 

LUIS 

CARLOS 

PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana UNA CONSULTA 
QUE NO VIENE 
A CUENTO
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M. CONTRERAS 

SEVILLA 

El grupo parlamentario Por Andalu-

cía pidió ayer a los servicios jurídi-

cos de la Cámara autonómica -y ha 

recibido para ello el respaldo del 

PSOE-A, Vox y Adelante Andalucía- 

un «informe» para analizar cómo 

queda el último decreto-ley de sim-

plificación administrativa aprobado 

este año por el Gobierno del PP-A des-

pués de que el Boletín Oficial de la 
Junta de Andalucía (BOJA) haya pu-

blicado esta semana «20 páginas de 

correcciones» de su contenido. El Go-

bierno andaluz, por su parte, resalta 

que el agregado solo enmienda erro-

res ortográficos y gramaticales que 

no afecta a la base jurídica del texto, 

y acusaron a los partidos que han se-

cundado la petición de no haberse 

leído el texto publicado. 

La portavoz del grupo Por Anda-

lucía, Inma Nieto, realizó esta solici-

tud a los servicios jurídicos del Par-

lamento en el transcurso de la reu-

nión de la Junta de Portavoces que 

dio el visto bueno al orden del día de 

la próxima sesión plenaria. Nieto ad-

vierte de que se trata de «20 páginas» 

de «correcciones» que motivan «más 

de 50 cambios» en el referido decre-

to, que tachó de «decretazo» y del que 

advirtió de que ahora «se parece lo 

que un huevo a una castaña» en lo re-

lativo a los puntos que se ven modi-

ficados con esos cambios. Los porta-

voces del PSOE-A, Vox y Adelante se 

adherieron a la petición de que los 

servicios jurídicos se pronuncien. 

Sorpresa en Presidencia 
La iniciativa de los grupos de oposi-

ción causó sorpresa en la Consejería 
de Presidencia, Interior, Diálogo So-

cial y Simplificación Administrativa, 

desde donde se reiteró que «el Decre-

to de Simplificación contiene más de 

600 páginas y lo que se ha publicado 

en el BOJA, el 99% responden a erra-

tas (correcciones ortográficas y gra-

maticales)». Según la Consejería de 

Antonio Sanz, solo hay un punto en 

el que se produce una corrección de 

contenido al modificar «profesional 

médico especialista» por «profesio-

nal médico y/o de enfermería». 

Fuentes de la Consejería resalta-

ron que «los grupos parlamentarios 

que han solicitado el informe jurídi-

co parece que no se han leído la na-

turaleza de las correcciones publica-

das en el BOJA, que no afectan en 

nada al contenido del Decreto ley».

La oposición pide un 
informe jurídico sobre 
las erratas del decreto 
de simplificación

∑ Presentan como 
reforma del texto un 
agregado que solo 
corrige la ortografía

Antonio Sanz explicó ayer el decreto a empresarios de la construcción  // EP

Por Andalucía defiende 
que tras las correcciones 
gramaticales el texto «se 
parece como un huevo a 
una castaña» al originalD
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

U
no de los grandes proyectos 
que abanderó el anterior go-
bierno municipal fue la 
rehabilitación de la mura-

lla de la Macarena. Se plantearon tres 
fases: la cara intramuros, el arco y la 
extramuros. Pero quedaba pendien-
te una última, que era la correspon-
diente al entorno de este monumen-
to tan descuidado durante años. Se 
planteó una reurbanización e inclu-
so la peatonalización de la calle Ma-
carena, pero el proyecto se quedó en 
una simple idea sin rematar. Ahora, 
el gobierno de José Luis Sanz lo ha re-
tomado y plantea una reurbanización 
más conservadora y pragmática tan-
to de la citada calle intramuros, que 
tendrá plataforma única pero man-
tendrá el tráfico y los aparcamientos 
en línea, como de la avenida Muñoz 
León, que verá adecentados los jardi-
nes, que integrarán el actual vivero y 
el bar La Pastora.  

La intención de la Gerencia de Ur-
banismo es poner en valor la mura-
lla. Fuentes municipales consideran 
que el trabajo del anterior equipo 
agradecen «la sensibilidad» del ante-
rior equipo de gobierno con la mura-
lla y aplauden el trabajo realizado en 
su rehabilitación, aunque consideran 
que el proyecto sobre el entorno que 
quedó apenas esbozado hay que aco-
modarlo «a la realidad».  

Ésta pasa por mejorar es paisaje 
urbano y, de hecho, en campaña José 
Luis Sanz denunció los elementos que 
agredían a la muralla como los palos 
de teléfono, con pedestales con gra-
fitis o el pavimento inadecuado jun-
to a un Bien de Interés Cultural como 
son las antiguas defensas de la ciu-
dad. Por ello, lo que llevará a cabo el 
Ayuntamiento será la transformación 
de la recta que va desde la Puerta de 

Córdoba hasta el arco de la Macare-
na. Se instalarán pavimentos adecua-
dos para la muralla y se plantarán ár-
boles, pero manteniendo el actual ni-
vel de tráfico y de aparcamientos: «No 
podemos ir del cero al infinito», apun-
tan. 

En Urbanismo son conscientes de 
la cantidad de vehículos que pasan 
por esta calle. La implantación del 
sentido único en la Ronda Histórica 
provocó que buena parte de los con-
ductores que quieren ir en sentido 
contrario accedan por los arcos de la 
muralla o tomen esta vía intramuros 
desde San Julián. Esto empeoró cuan-
do se peatonalizó la plaza Esperanza 
Macarena, ya que el único acceso a 
San Luis, una arteria fundamental 
que cruza el Centro es por la calle Ma-
carena, al cerrarse el paso desde 
Bécquer. 

Por otro lado, en el Ayuntamiento 
han atendido a las necesidades de pla-
zas de estacionamiento de esta zona, 
por lo que consideran que ahora mis-
mo es imposible eliminarlas. «No se 
puede plantear la absoluta peatona-
lización de la calle, tenemos que ir a 
eso poco a poco, pero ahora mismo 
no es posible». Defienden, en este caso, 
que los aparcamientos están en la ace-
ra contraria a la muralla y que el ac-
tual alcalde tiene en cuenta las nece-
sidades vecinales. 

Estas obras de reurbanización de 
la calle Macarena, que se comparan 
con las que se están llevando a cabo 
en la calle Zaragoza, se harán apro-
vechando la construcción de una cá-
mara bufa en la muralla para elimi-
nar los problemas de humedades y 
capilaridad que padece la piedra. 

La parte extramuros 
La transformación de la parte extra-
muros, de momento, se quedará en 
una adecuación de los jardines con-
tiguos a la muralla. La razón es que 

las obras de la línea 3 del metro, que 
llegarán a la Ronda sobre finales de 
2025, obligarán a repensar tanto el 
paisaje urbano de la zona como el plan 
de tráfico para todo el entorno.  

Sin embargo, sí se ha tomado una 
decisión respecto a las construccio-
nes que se levantan frente al conven-
to de Capuchinos. El bar La Pastora 
y el vivero, que han estado en el pun-
to de mira municipal durante años, y 
que todos los gobiernos municipales 
anteriores han pretendido eliminar-
los una vez que acabe su concesión, 
permanecerán.  

El actual ejecutivo local va a inte-
grarlos dentro de una adecuación pai-
sajística. Los considera, de hecho, «va-
lores añadidos» en tanto que «repro-
ducen la historia del barrio y las 
hermandades y su relación con el mo-
numento». Estas fuentes consultadas 
creen que ambos negocios, que for-
man parte del imaginario colectivo y 
las costumbres, son elementos de an-
claje y vinculación con la muralla, que 
«hacen más bien que mal».  

Por ello, repensarán fórmulas para 
que se mejore su integración y se po-
sibilite una mayor permeabilidad con 

El Ayuntamiento 
transformará 
todo el entorno 
de la muralla
∑ Proyecta una plataforma única con 

árboles en la calle Macarena e integrará 
el bar y el vivero en la parte extramuros 

∑ La obra del metro obligará a repensar 
el paisaje urbano de la Ronda 
Histórica y su plan de tráfico

El gobierno local cree que el 
bar La Pastora «hace más 
bien que mal» y que forma 
parte de las costumbres y el 
imaginario colectivo

ADRIANO
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los lienzos de la muralla. Plantean 
que el vivero se rediseñe como un 
jardín abierto al entorno compati-
bilizando su uso lucrativo. Respec-
to al bar La Pastora, se mantendrá 
como ha ocurrido con el Bar Citroën 
en el parque de María Luisa, se man-
tenga o no en un futuro la concesión 

actual, que depende de Edificios Mu-
nicipales. 

El proyecto municipal, que se está 
redactando por parte de la Geren-
cia, aún no tiene fecha de comien-
zo ni plazo de ejecución, aunque 
sienta las bases para su concepción 
definitiva.

La parte extramuros de la 

muralla de la Macarena, que 

está siendo restaurada 

  // RAÚL DOBLADO
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CONGRESO

La cita, que se celebrará del 8 al 10 de abril,  
reunirá en la ciudad a profesionales de alto 
nivel de aerolíneas, aeropuertos y destinos

Sevilla acogerá el 
Routes Europe 2025  

ABC 

ABC

D
e Aarhus a Sevilla. La ca-

pital hispalense ha reco-

gido el testigo de la ciu-
dad danesa para celebrar el pró-

ximo congreso europeo de 

conectividades aéreas Routes 

Europe. El Ayuntamiento de Se-

villa, a través de la Delegación 

de Turismo, encabezada por Juan 

Bueno, delegado de Hacienda, 

Turismo, Participación Ciuda-

dana y Transformación Digital, 

ha participado en la cita de este 

año en el país nórdico y ha avan-

zado que el Routes Europe 2025 

reunirá en Sevilla, del 8 al 10 de 

abril, a los responsables de la 

toma de decisiones de aerolí-

neas, aeropuertos, destinos y 

partes interesadas de la aviación 

que invierten en el futuro de la 

conectividad aérea europea». 

Esta importante cita va a reu-

nir en Sevilla a profesionales de 

alto nivel de la industria de aero-
líneas, aeropuertos y destinos», 

ha subrayado, Bueno y, además ha 

añadido que «con la celebración 

de Routes Europe 2025 nuestra 

ciudad podrá construir relaciones 

de alto valor donde los tomadores 

de decisiones en el desarrollo de 

rutas aéreas podrán comprobar 

por si mismos el potencial que Se-

villa ofrece». En similares térmi-

nos se ha pronunciado el conse-

jero de Turismo, Arturo Bernal, 

quien ha destacado el impulso que 

supondrá en concreto para el ae-

ropuerto de Sevilla y se ha mos-

trado convencido de que servirá 

para «captarán nuevos vuelos que 

contribuirán a mejorar la conec-

tividad de Andalucía».
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N. ORTIZ 

SEVILLA 

E
l regadío andaluz, que abarca 

más de un millón de hectáreas 

en la región andaluza, cerró 

ayer una de las etapas más im-

productivas que se recuerdan, con dos 

años prácticamente en blanco por la 

sequía y las consiguientes restriccio-

nes al riego. El pleno de la Comisión 

de Desembalse de la Confederación 

Hidrográfica del Guadalquivir aprobó 

ayer un desembalse de 1.010 hectóme-

tros cúbicos para el riego de los culti-

vos que se abastecen del Sistema de 

Regulación General durante la cam-

paña de 2024, que arranca hoy.  A esto 

hay que sumarle la dotación comple-

mentaria de 30 hectómetros cúbicos 

para los cultivos de octubre. 

Este volumen supone un 262% más 

de los 385 hectómetros cúbicos que se 

desembalsaron en 2023, un año extre-

madamente seco, y significa un gran 

alivio para los agricultores andaluces, 

especialmente para cultivos muy sen-

sibles como el arroz, el algodón o el to-

mate para industria. 

Al sector arrocero, en concreto, le co-

rresponden en esta campaña 264 hec-

tómetros cúbicos que le permitirán sem-
brar el 67% de las 36.000 hectáreas que 

ocupa este cultivo en Sevilla. Sin em-

bargo, el presidente de la Federación 

de Arroceros, Mauricio Soler, recono-

ció que «tras varios años sin sembrar 

o haciéndolo en un 30 o 50% de la su-

perficie», les hubiera gustado contar 

con más agua.  Y es que el último lus-

tro ha sido «catastrófico» para un sec-

tor que genera más de 5.000 empleos 

anuales tan solo en la provincia de Se-

villa: a la falta de la mayoría de super-

ficie por la sequía de estos dos años an-

teriores, hay que sumar otras dos cam-

pañas lastradas por la salinidad del río.  

«Se siembre el 67% o el 100%, al fi-

nal los gastos que conlleva a los agri-

cultores son prácticamente los mis-

mos», lamento, por lo que insistió en 

el «esfuerzo» que supone al sector en-

cadenar tantos años sin producción 

plena. 

Por otra parte, el algodón, que se 

pudo empezar a sembrar tras las llu-

vias caídas a finales de marzo, tam-

bién tiene buenas expectativas para 

los próximos meses, tras dos campa-

ñas muy cortas, y espera superar las 

51.000 hectáreas sembradas. España, 

con Andalucía a la cabeza a mucha dis-

tancia, es el segundo productor de al-

godón de la UE, tan solo por detrás de 

Grecia, por lo que la viabilidad de este 

cultivo es vital para muchos munici-

pios de la comarca sevillana del Bajo 

Guadalquivir y para la provincia de 

Cádiz, que aglutinan la gran mayoría 

de la industria dedicada a esta fibra.  

El aumento del agua embalsada y, 

por consiguiente, de las dotaciones de 

riego, también permitirá que se recu-

pere el cultivo del tomate de industria  

tras dos años. En concreto, se sembra-

rán alrededor de 3.000 hectáreas, unas 

2.500 en Sevilla y 500 en Cádiz. La Co-

operativa Las Marismas, de Lebrija, ya 

ha anunciado que ha retomado la pro-

ducción de tomate concentrado tras 

una crisis que la ha llevado, incluso, a 

realizar un Expediente de Regulación 

de Empleo. Lo hará, eso sí, con menos 

superficie sembrada, pero permitirá 

recuperar la mayoría de los empleos. 

Un 25% menos para el olivar 
En cuanto al olivar, tendrá la dotación 

mínima de la cuenca. De esta forma, 

la dotación normal de 1.500 hm3 por 

hectárea va a pasar en la campaña de 

2024 a 1.125 hectómetros cúbicos por 

hectárea, lo que supone una reducción 

del 25%, aunque es una cifra muy por 

encima de lo que se le adjudicó en 2023, 

400 metros cúbicos por hectárea.  

De esta forma, a pesar de que las 

restricciones al riego respecto a una 

campaña normal serán este año de un 

33%, frente al 88% del año pasado, los 

regantes quisieron puntualizar que 

«todavía no hay motivos para lanzar 

las campañas al vuelo».  

El presidente de la Asociación de Co-

munidades de Regantes de Andalucía 

(Feragua), José Manuel Cepeda, mostró 

su satisfacción por las dotaciones apro-

badas, pero insistió en que «la capaci-

dad de regulación de la cuenca del Gua-

dalquivir sigue siendo igual de insufi-

ciente», algo que también recordó Félix 

García de Leyaristy Sanz, director ge-

neral de Asaja Andalucía, que afirmó 

que las obras hidráulicas «siguen sien-

do prioritarias en la región».   

«Las lluvias de primavera han ali-

viado los destrozos de la campaña de 

riego que preveíamos en el Guadalqui-

vir, pero que nadie se lleve a engaño. 

Desde el punto de vista de la capaci-

dad de regulación y de la necesidad de 

obras hidráulicas nada ha cambiado, 
siguen siendo necesarias infraestruc-

turas urgentemente», reprochaba Ce-

peda, que reclamó que se ejecuten las 

presas aprobadas en los planes hidro-

lógicos y que se plantee de forma ur-

gente un plan de balsas. 

«Que no se olvide que las restriccio-

nes alcanzarán hasta el 34% de la do-

tación en el Sistema de Regulación Ge-

neral, así que de normalidad nada», 

aseveró el presidente de Feragua, que 

subrayó además en que este nuevo re-

corte coge al regadío «muy castigado 

por la pérdida de producción y renta-

bilidad de los últimos años». «No es lo 

mismo una restricción del 36% des-

pués de una época buena que una res-

tricción del 36% después de cinco años 

muy malos».

∑ La Confederación Hidrográfica del 
Guadalquivir desembalsará un 262% 
más de agua que el año pasado 

∑ Los regantes, satisfechos, aunque 
avisan de que aún estamos en sequía y 
no se ha vuelto a la normalidad 

La dotación máxima será 
de 4.000 metros cúbicos 
por hectárea, casi seis veces 
más que la concedida en la 
pasada campaña

La cuenca del Guadalquivir se 
encuentra actualmente está al 
47,2% de su capacidad, con 
3.793 hectómetros cúbicos de 
agua embalsados, lo que 
supone un incremento de 
1.797 hectómetros cúbicos 
respecto al año pasado. La 
media histórica de los últimos 
25 años se sitúa, no obstante, 
en el 60,6% para estas mismas 
fechas, por lo que hay un 
déficit de 13,4 puntos porcen-
tuales. Por su parte, el 
Sistema de Regulación 
General, del que se extrae el 
agua para el regadío, almace-
na el 40% de su capacidad.

Los embalses de la 
cuenca, al 47,2% de 
su capacidad

Alivio para el 
arroz, el tomate y 
el algodón tras el 
aumento del riego 

Feragua y Asaja avisaron 
de la necesidad de llevar a 
cabo obras hidráulicas, 
pues la regulación sigue 
siendo deficiente

Juanma Moreno, flanqueado por el consejero de

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 27

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 25/04/2024

 España

 45 946 EUR (49,106 USD)

 256,35 cm² (41,1%)

 4944 EUR (5284 USD) 

 Sostenibilidad y el director del Parque Nacional y Natural de Doñana  // VÍCTOR RODRÍGUEZ
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FRAN PIÑERO 
SEVILLA 

El presidente de la Junta de Andalucía 
visitó ayer a mediodía la finca Veta la 

Palma, en Doñana, adquirida reciente-

mente por la Junta de Andalucía —más 

de tres cuartas partes de las 10.300 hec-

táreas totales—en lo que Moreno defi-

nió como «la mayor actuación ambien-

tal sobre un humedal hecha en la his-

toria de España». 

Durante un par de horas recorrió 

una pequeña pero simbólica parte de 

esta vasta extensión qué se destinará 

en su práctica totalidad a la defensa de 

la biodiversidad, que en palabras del 

presidente «se amplia, se engrandece 

y se fortalece de cara al futuro». Y es 

que la compra -por 70 millones de eu-

ros- ha supuesto la anexión de 7.700 

hectáreas a la zona de Doñana que ges-

tiona la Junta de Andalucía (otras zo-

nas corresponden al CSIC, al Ministe-

rio y a Ayuntamientos como el de Hi-

nojos. Pequeños reductos son de 

propiedad privada). 

De la extensión adquirida, 4.000 hec-

táreas corresponden a pastos para ga-

nadería bovina y 3.226 a acuicultura, lo 

que se conoce como la lámina de agua 

permanente de Doñana, y que en estos 

tiempos tendentes a la sequía brinda-

rá un «soporte imprescindible a las aves» 

y ayudará a la adaptación del parque al 

cambio climático, «que ya incide de ma-

nera determinante en el clima andaluz». 

Los usos que se le darán a partir de 

ahora a la parte adquirida serán emi-

nentemente científicos y ecológicos. 
El primer presupuesto para el mante-

nimiento son más de 700.000 euros, 

destinados a proyectos existentes que 

renaturalizarán el espacio. Cada año 

se plantearán nuevos presupuestos 

para llevar a cabo el mantenimiento.  

El futuro corto y medio plazo que-

dará determinado por una Comisión 

de Trabajo. En cualquier caso, el man-

tenimiento no será tan costoso como 

en la anterior etapa, cuando eran ne-

cesarias hasta 14 estaciones de bom-

beo de agua y mucho más personal. 

En este sentido el concepto de res-

tauración difiere del habitual, pues no 

se trata de un espacio arrasado que 

haya que recuperar desde cero. El ob-

jetivo, entre otros, es el de pasar de las 

piscifactorías con puertas controla-

das a un formato más natural. 

Esto es así porque los peces y los ca-

marones seguirán habitando la zona 
inundada al ser alimento de los pája-

ros de Doñana. Como apunte, 300.000 

ejemplares de aves acuáticas (el 60% 

de las censadas en el Parque y en áreas 

colindantes) frecuentan Veta la Palma. 

Asimismo, se ha previsto seguir per-

mitiendo a los pescadores de Isla Ma-

yor la captura del camarón, forma de 

vida en la zona. En cualquier caso, has-

ta ahora el volumen de camarones pes-

cados por el hombre era del 5%. El res-

to siempre lo han consumido las aves. 

Otra cuestión clave de la adquisi-

ción es la posición estratégica de la 

finca en «conexión con el río, concre-

tamente con el brazo de la Torre, cla-

ve para cualquier propuesta que se 

plantee para la mejora de Doñana». 

Una operación de años 
Moreno reconoció la «colaboración 

máxima de los anteriores propieta-

rios», Hisparroz, para que el traspaso 

haya sido lo más respetuoso con el me-

dio ambiente, unas negociaciones que 

comenzaron a finales de 2020 y que 

no terminaron de hacerse efectivas 

hasta el pasado mes de diciembre. 

En estos momentos se están llevan-

do a cabo «planes técnicos y científi-

cos» para hacer del todo efectivo el 

«proceso progresivo de incorporación» 

al Parque Nacional y Natural.  

De hecho hasta diciembre de 2024 

la gestión la seguirán realizando los an-

teriores propietarios, que acompaña-
ron al presidente en la expedición. Igual-

mente asistieron el consejero de Soste-

nibilidad y Medio Ambiente, Ramón 

Fernández-Pacheco, y el director del 

Parque Nacional y Natural, Juan Pedro 

Castellano, entre otras personalidades. 

El presidente calificó de «sueño he-

cho realidad» el anhelo de profesiona-

les del parque desde hace 45 años, y 

que refuerza el loable logro de que An-

dalucía sea la región de Europa con 

más espacios protegidos. No en vano, 

y según le aseveró Carlos Antonio Ruiz 

de la Hermosa, director del también 

Parque Nacional de las Tablas de Da-

miel, la compra de la finca Veta la Pal-

ma supone «acción medioambiental 

más importante que se había hecho en 

defensa de los humedales en España».

Moreno celebra en Veta 
La Palma «la mayor 
acción ambiental en un 
humedal de España»  

∑ Las casi 8.000 hectáreas 
adquiridas por la Junta 
se destinarán a un 
eminente uso científico

Una Comisión de Trabajo 
velará por Veta la Palma, 
con un presupuesto inicial 
de más de 700.000 euros 
para mantenimientoD
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Óscar Lezameta  

El presidente de la Junta de An-
dalucía, Juanma Moreno, no 
quiso ayer ocultar su satisfac-
ción. Por fin visitaba lo que no 
dudó en calificar “el mayor logro 
de la legislatura” a pesar de que 
todavía le queda poco más de la 
mitad. En cualquier caso, será 
complicado conseguir un hito 
como la propiedad pública de 
una extensión que “garantiza el 
futuro del Parque Nacional de 
Doñana”. Suena pretencioso, pe-
ro las más de 7.600 hectáreas 
que conforman Veta la Palma, 
suponen exactamente eso; un re-
fugio para más de 300.000 aves 
acuáticas, con agua garantizada 

que encontrarán un lugar donde 
anidar incluso en las épocas de 
sequía o si las consecuencias del 
cambio climático siguen amena-
zando a todos los entornos natu-
rales del mundo. El delicado 
equilibrio que conforma el espa-
cio protegido, parece a salvo. Si 
Doñana es la joya de Andalucía, 
desde ahora Veta la Palma es la 
“joya de Doñana”. 

Moreno no escondía su poco 
disimulado “orgullo” por una vi-
sita que “he tenido que posponer 
hasta ahora, aunque ha mereci-
do la pena comprobar cómo la 
biodiversidad de Doñana se for-
talece de cara al futuro”. Tanto 
que el presidente de la Junta uti-
lizó una frase “del director del 

Parque Nacional de las Tablas de 
Daimiel, que decía que se trata 
de la acción medioambiental 
más importante relacionada con 
los humedales en toda la historia 
de España”. Al pie de una de las 
láminas de agua que la vista no 
es capaz de delimitar, no parece 
nada descabellado. 

Para darse cuenta de la super-
ficie que tendrá “una gestión 

pública y me encanta que así 
sea”, hay que apuntar a que 
dentro de sus límites cabe una 
buena parte de los municipios 
de Andalucía. Moreno tiró in-
cluso por elevación y apuntó di-
rectamente al “legado que deja-
remos a las futuras generacio-
nes, algo de lo que estamos par-
ticularmente orgullosos”. 

NATURALIZACIÓN 

El futuro de la Veta la Palma se 
decidirá a partir de ahora. La 
Junta hizo efectiva la compra de 
la misma en diciembre del año 
pasado. Durante este año, se va a 
asistir a una gestión compartida 
con los anteriores propietarios. 
Se trata de “aprender de quienes 

conocen mejor que nosotros có-
mo funcionan todas las dinámi-
cas de la zona”, aseguraron des-
de Medio Ambiente. A partir del 
1 de enero del año que viene, se-
rá la Junta quien se hará cargo de 
la misma. 

La intención, tal y como con-
sultó en voz alta el presidente de 
la Junta al director del Parque 
Nacional, Juan Pedro Castellano, 
es “ver cuántas de esas hectáreas 
pueden incorporarse a la super-
ficie del mismo”, aunque todas 
ellas se encuentran en su entor-
no. Hay que tener en cuenta que 
la actual superficie de Doñana se 
estima en 128.000 hectáreas, el 
espacio protegido más grande de 
todo el continente europeo. Con-
cluye así un deseo que, tal y como 
recordó Moreno, “empezó hace 
45 años, cuando alguien lo pen-
só”. Las negociaciones actuales 
comenzaron en 2021. 

Será en el marco de Consejo de 
Participación de Doñana, que ha 
creado una comisión para el caso 
de Veta la Palma donde se decidi-
rá la evolución de la superficie 
que, por ejemplo, ya no tiene nin-
guna línea eléctrica que no esté 
soterrada. En esta entidad se ela-
borarán los planes para una zona 
que tendrá todo su sentido cuan-
do a Doñana le falta agua. No era 

el caso de ayer; las recientes llu-
vias han dejado las aves en sus lí-
mites y eran pocos los ejemplares 
que se veían en la zona. 

Cualquier actuación que se de-
cida será “en colaboración con 
las universidades y ya lo estamos 
diseñando en los planes técnicos 
y científicos para la defensa de 
esa diversidad”. Eso sí, el presi-
dente de la Junta no dejó pasar la 
ocasión y señaló que “cualquier 
decisión se hará mediante el diá-
logo, buscando el consenso, co-
mo siempre hemos hecho, me-
diante lo que hemos llamado la 
vía andaluza”. 

Momentos antes de la llegada 
del presidente de la Junta, a 
quien acompañaba uno de los 
principales artífices de la compra 
de Veta la Palma, el consejero de 
Medio Ambiente, Ramón Fer-
nández-Pacheco, quien era di-
rector general de Veta la Palma 
hasta la compra de la misma por 
parte de la Junta, Ricardo Ara-
que, compartía un diagnóstico 
sobre la situación de una finca 
que “se encuentra entre el Gual-
dalquivir y el Brazo de la Torre, 
dos suministros de agua que 
comparten un delicado equili-
brio en una zona con agua per-
manente y de distintas proceden-
cias: “las hay dulces, salobres y 
saladas”, aunque “la lámina de 
agua es permanente, y de ellas 
3.200 hectáreas son inundables”. 

La intención de la 
Junta es mantener 
inundadas 3.600 de 
las 7.600 hectáreas

La piscifactoría se 
transformará en unas 
islas para facilitar la 
nidificación de las aves

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Juanma Moreno entre el consejero de Medio Ambiente, Ramón Fernández-Pacheco y el director del Parque, Juan Pedro Castellano.

l El presidente de la Junta califica la finca como “la joya de Doñana”, un 
espacio “vital para la biodiversidad del Parque” l La renaturalización de  
la superficie se decidirá en una comisión en el Consejo de Participación

Moreno presume de la Veta 
la Palma, “la mayor acción 
de conservación de España”
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Arrozales y piscifactorías donde 
se criaban hasta ahora lubinas, 
doradas, albures y camarones 
darán paso a un diseño de islotes 
en los que fomentar las labores 
de nidificación de las aves, toda 
vez que éstas se encuentran más 
seguras si crían rodeadas de agua 
por todas partes. Es una de las 
posibilidades que hay sobre la 
mesa. Otra es la de permitir la ex-
plotación de los camarones por 
parte de unas empresas locales 
que los pescarían en régimen de 
concesión: “hasta ahora , el 90% 
de todos ellos servían de alimen-
to a las aves. Se podría permitir 
que continuarán extrayendo una 
parte de esa producción para fa-
vorecer su consumo en la zona”. 

Estas labores de piscifactoría 
surgieron poco después de la 
compra efectiva de la finca por 
parte de quienes hasta ahora las 
han mantenido operativas, allá 
por el año 1982, cuando comen-
zaron  los trabajos para su apro-
vechamiento agrícola y ganade-
ro. Antes se vieron labores de ga-

nadería extensiva, cuando se 
destinaron a pastos parcelas que 
se desecaban con canales que 
ahora se utilizarán para inundar-
las.  Desde esos años 90 hasta el 
comienzo de este siglo, la pro-
ducción de pescado se acercaba a 
las 1.200  tonelada, de ellas 300 
son de camarones. 

MÁS DE 70 MILLONES 

Fue el Consejo de Gobierno en 
su sesión celebrada el 19 de di-
ciembre del año pasado, el que 
aprobó la compra de más de 
7.600 hectáreas de la finca Veta 
la Palma, en La Puebla del Río, 
provincia de Sevilla, por un 
montante de 72,6 millones de 
euros. La superficie se encuen-
tra en el entorno del Parque Na-
cional de Doñana y estará exclu-
sivamente dedicada a la amplia-
ción de dicho espacio. La inten-
ción del Gobierno andaluz con 
esta compra estaba encaminada 
a ampliar un 14% la superficie 
del Parque Nacional de Doñana 
y “blindar” el Espacio Natural de 

Doñana frente a los efectos del 
cambio climático. El objetivo se 
centraba en mantener inunda-
das las más de 3.600 hectáreas 
que corren el riesgo de dejar de 
tener agua por el cierre de las 
piscifactorías de la zona, evitan-
do con ello la pérdida de la bio-
diversidad de este espacio y las 
repercusiones negativas en há-
bitats y especies animales. 

La Veta La Palma contribuye a 
amortiguar el efecto sobre la fau-
na en los años de escasa pluvio-
metría y es clave para el Espacio 
Natural de Doñana y su biodiver-
sidad, además de para las inte-
racciones entre la marisma y el 
río y para cualquier iniciativa que 
contribuya a mejorar la salud del 
Guadalquivir y el estuario. 

Las hectáreas inundadas de 
manera artificial son fundamen-
tales para las aves durante los 
meses de escasez de lluvia, com-
pensando los años de escasas 
precipitaciones de las que de-
penden las marismas de Doña-
na. Mantener la biodiversidad 

actual de Doñana y reforzar pa-
ra el futuro próximo su resilien-
cia y capacidad de adaptación 
ante los cambios que se aveci-
nan son los grandes objetivos a 
alcanzar con una gestión públi-
ca de Veta La Palma. 

La finca, con sus 11.300 hectá-
reas de extensión, constituye el 
corazón de las Marismas del 
Guadalquivir y forma parte del 
Parque Nacional de Doñana. Es-
ta propiedad ocupa aproximada-
mente la mitad de la Isla Mayor 
del Guadalquivir y se encuentra 
rodeada por el río Guadalquivir y 
por un brazo del mismo río lla-
mado Brazo de la Torre. Con 300 
kilómetros de caminos interiores 
y sus correspondientes canales, 
el recorrido a lo largo de los 80 
kilómetros que rodean la finca, 
permitirían desde otear  la Sierra 
de Grazalema, ver la ribera del 
Guadalquivir, llegar a divisar las 
Dunas de Doñana y quedarse a 
poco más de una veintena de ki-
lómetros de la localidad de San-
lúcar de Barrameda. 

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Una bandada de flamencos en Veta la Palma dunate la mañana de ayer.
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S. L. 

SEVILLA 

Fin a décadas de abandono del Pala-
cio del Pumarejo de Sevilla. El Ayun-
tamiento que dirige José Luis Sanz in-
tervendrá el edificio para su rehabili-
tación tras alcanzar un acuerdo con 
la Asociación Casa del Pumarejo. La 
Comisión Ejecutiva de la Gerencia de 
Urbanismo y Medio Ambiente inicia 
este jueves los trámites para contra-
tar las obras correspondientes a la pri-
mera fase del proyecto de rehabilita-
ción del mismo por un importe de 4,7 
millones de euros y un plazo de ejecu-
ción de 18 meses. 

La reactivación del proyecto se pro-
duce después de que el gobierno local 
haya acordado con los inquilinos la 
suspensión temporal de la concesión 
demanial y el desalojo de tres locales 
hasta que concluyan los trabajos, «mo-
mento en el que la asociación volverá 
a un espacio en condiciones adecua-
das para seguir desarrollando su acti-
vidad de servicio público al barrio y a 
los vecinos», según destaca el delega-
do de Urbanismo, Juan de la Rosa. Con 
este acuerdo se da solución por fin a 
una de las demandas históricas en Se-
villa y se acomete una rehabilitación 
del inmueble «para impulsar el comer-
cio tradicional y la hostelería de barrio 

y recuperar el casco histórico como 
punto de encuentro de todos los sevi-
llanos y de modos residenciales acor-
des a nuestro patrimonio vivencial». 
De la Rosa insiste en que esta asocia-
ción histórica permanecerá en un edi-
ficio que debe convertirse en «centro 
neurálgico de la zona». 

La intervención prevista para la re-
cuperación integral del inmueble se va 
a efectuar en dos fases, de forma que 
la primera –cuya contratación comien-
za ahora– afectará a la mitad trasera 
del edificio, comprendiendo 2.339,34 
m2 de superficie total construida en-
tre las plantas baja, la entreplanta, plan-
ta alta y castillete. A ello hay que su-
mar la recuperación del patio trasero, 
con 125 m2 de superficie, y de otros pe-
queños patios menores no accesibles.  

Una vez se concluya la rehabilita-
ción de la zona trasera del edificio, se 
contratarán las obras de la parte res-
tante de la casa –la zona delantera- com-
pletando así su entera recuperación. 
Las obras en su totalidad están valora-
das en 7,9 millones de euros y afectan 
a todas las estancias y espacios además 
de las fachadas exteriores.  

El proyecto global redactado plantea 
intervenir a todos los niveles desde el 
máximo respeto a los sistemas cons-
tructivos existentes. En relación a las 
fachadas, la actuación va encaminada 
a recuperar el aspecto homogéneo del 
edificio, manteniendo y recuperando la 
disposición original de los huecos y sus 
carpinterías. Se han previsto también 
medidas de conservación para la por-
tada, el escudo y el balcón esquinado. 
Respecto al zaguán y al patio principal, 

se proponen intervenciones destinadas 
al mantenimiento y conservación de los 
elementos de interés, como balaustra-
da de piedra, columnas de caoba del pa-
tio y pasamanos igualmente de caoba 
de la escalera principal. Por su parte, la 
actuación en las galerías, tanto de la 
planta baja como de la primera, va a con-
sistir en eliminar los aditamentos cons-
truidos para mantener la estructura ori-
ginal del edificio. En cuanto a la escale-
ra principal, se propone recuperar la 
lectura de este significativo elemento 
en todo su desarrollo, eliminando el tra-
mo que sube actualmente a la cubierta 
plana de la primera crujía y que se iden-
tifica claramente como un añadido. Por 
otro lado, las escaleras secundarias se 
extenderán hasta la planta baja para co-
nectarlas con esta zona del edificio. 

Además de las mejoras proyecta-
das sobre los elementos constructi-
vos ya existentes, dentro de esta reha-
bilitación se incluye la ejecución de 
un nuevo ascensor y núcleo de esca-
leras que den respuesta a los proble-
mas de accesibilidad actuales de las 
dos viviendas ocupadas en la planta 
alta. A nivel de cubiertas, se propone 
la devolución de la cubierta original 
inclinada de teja al patio principal, eli-
minando el forjado plano actual rea-
lizado con viguetas de hormigón. Por 
último, en el patio trasero, se demo-
lerá el edificio añadido en este espa-
cio para construir en su lugar uno nue-
vo del mismo volumen pero de mayor 
calidad constructiva y mejor distri-
bución, de manera que se dispondrán 
dos viviendas en la planta alta y dos 
locales en la baja. 

Fin al bloqueo de la rehabilitación 
del Palacio del Pumarejo

∑ El Ayuntamiento ha 
demorado las obras 
hasta el acuerdo  
con los inquilinos

Las obras de remodelación del inmueble tienen un valor cercano a los ocho millones de euros  // ROCÍO RUZ

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 13

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 25/04/2024

 España

 11 979 EUR (12,803 USD)

 176,67 cm² (28,3%)

 3316 EUR (3544 USD) 

J. MACÍAS 
SEVILLA 

El gobierno de José Luis Sanz hará rea-

lidad el proyecto planteado por Anto-

nio Muñoz de hacer visitables la bar-
bacana de la muralla de la Macarena, 

la Torre Blanca y el interior de la Puer-

ta de Córdoba. El Ayuntamiento está 

aún definiendo los usos que tendrá 

pero tiene claro que este monumento 

en su conjunto debe convertirse en un 

nuevo foco de atracción turística ya 

que actualmente está fuera de los prin-

cipales itinerarios turísticos y cultu-

rales de la ciudad.  

Tras la rehabilitación del lienzo in-

tramuros, del arco de la Macarena, se 

están ultimando las obras en la cara 

exterior, la barbacana y las torres que 

concluirán antes del verano, y que han 

contado con un presupuesto de unos 

1,3 millones de euros.  

A esto se le unió la restauración de 

la fachada exterior de la Puerta de Cór-

doba, que es propiedad de la herman-

dad de San Hermenegildo, pero cuyas 

obras ha financiado el propio Ayunta-

miento por 70.000 euros. Actualmen-

te, se está a la espera de intervenir el 

interior, después de firmar un acuer-

do con esta corporación. La Puerta de 

Córdoba se considera una pieza fun-

damental para el entendimiento de 

todo el conjunto amurallado de la ciu-

dad, dado que es la única puerta que 

ha llegado hasta la actualidad mante-

niendo su configuración original.  

El acuerdo incluye que, tras la res-

tauración, se pueda visitar su interior 

por parte del público en general, don-

de se podrá ver el lugar donde la leyen-

da dice que fue martirizado el rey visi-

godo que se convirtió al cristianismo. 

Lo mismo ocurrirá con la liza –la 

parte intermedia entre la barbacana 

y la muralla–, cuyo cierre permanen-

te ha generado actividades margina-

les que han deteriorado el monumen-

to durante años. La Torre Blanca tam-

bién será accesible, aunque dadas sus 

dimensiones no acogerá finalmente el 

centro de interpretación de las defen-

sas de la ciudad que, como ya avanzó 

ABC, se proyecta ahora en la Torre de 

la Plata. 

La Puerta de Córdoba, 
la Torre Blanca y la liza 
serán visitables

∑ El Ayuntamiento quiere 
que la muralla se 
convierta en un foco de 
atracción turística 

Se podrá acceder al lugar 
donde cuenta la leyenda 
que fue martirizado San 
Hermenegildo, el rey godo 
convertido al cristianismo

La Puerta de Córdoba  // JUAN FLORES
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CARLOS  
NAVARRO 
ANTOLÍN

M
IENTRAS dura la particular octava de la Fe-
ria con los ruidos que genera la consulta tan 
chapucera como innecesaria, estamos a la 
espera de que el Ayuntamiento dictamine 

si se podrán llenar o no las piscinas particulares. El por-
tavoz del Gobierno de la Junta de Andalucía, Ramón 
Fernández-Pacheco, Ramoncín, ha expuesto que cada 
municipio tendrá que tomar la decisión que considere 
oportuna de acuerdo con sus recursos. Hace treinta 
años esto no hubiera sido un problema en Sevilla capi-
tal, cuando las piscinas públicas escaseaban tanto co-
mo la privadas, pero ahora solo hay que fijarse en las 
imágenes aéreas de los drones 
o subir al campanario de  la Gi-
ralda para comprobar cómo 
ha cambiado el paisaje en muy 
pocos años. Son mayoría las 
azoteas con piscinas en el ma-
pa de la judería como en todas 
las áreas del centro, collacio-
nes, barrios, feligresías o co-
mo cada uno quiera llamar-
las. Es más que curioso cómo 
una foto aérea del centro de 
Madrid (sí, he dicho Madrid) 
demuestra que en la zona his-
tórica de la capital de España 
se conservan los tejados, 
mientras que una de Sevilla 
revela la tendencia a su pérdi-
da. Ojos que no ven, Comisión 
(inútil) de Patrimonio que no 
sufre. Nuestro centro históri-
co es cada vez más funcional, 
habitable que se diría de 

acuerdo con el código cursi, y por lo tanto, con mu-
chas, muchísimas, piscinas con sus maderas gastadas 
por el sol y el recurrente y horripilante mobiliario de 
acero corten. El diseño general de las plantas aéreas ha 
cambiado sustancialmente en las dos últimas décadas. 
Cada nuevo hotel o cada nueva rehabilitación para ha-
cer apartamentos turísticos no se concibe sin la pisci-
na o sin una suerte de microalberca. Bien es verdad que 
tras la pandemia queremos aire y agua. La viróloga 
Margarita del Val fue de las primeras en advertir que 
se notarían los cambios incluso en la arquitectura. Pa-
só la moda de irnos al Aljarafe, cuando los adosados 

avanzaban a la velocidad del 
aceite: lenta pero inexorable-
mente. Ahora la gran inver-
sión es destinar una propie-
dad en el centro para el aloja-
miento turístico todo el año. 
Y eso implica el derecho a ba-
ño con vistas a la Sevilla mo-
numental. Por eso hemos 
perdido eso que expertos en 
patrimonio histórico, caso 
del duque de Segorbe, deno-
minan la quinta fachada. Pri-
mero perdimos los tejados en 
favor de trasteros y ahora se 
multiplican las zonas de baño 
de forma masiva. El centro de 
Sevilla es también una gran 
piscina. Pero no se ve, como sí 
contemplamos las colas ante 
los bares. El alcalde tiene la 
palabra. ¿O convocamos una 
consulta? Mejor mojarse.  

ALCALDE, MÓJESE   
CON LAS PISCINAS

cnavarro@diariodesevilla.es

5

Ramoncín, el portavoz de la 

Junta, se inhibe del asunto, 

cuando Sevilla tiene más 

piscinas particulares que nunca

La aldaba
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L
O diré sin rodeos: el sis-
tema público de salud en 
nuestro país, y en espe-
cial en algunas comuni-

dades autónomas como Andalu-
cía, empieza a dar síntomas de 
colapso y está en riesgo. Si la si-
tuación aún no es irreversible es 
debido a su condición de gigante 
que se resiste a fenecer y por la 
calidad de los profesionales sani-
tarios. Más de doce millones y 
medio de españoles ya se han re-
fugiado en seguros de salud pri-
vados, lo que les condena a la in-
justicia de una doble tributación: 
seguir pagando vía impuestos al 
sistema público y hacer frente a 
las pólizas del seguro privado. Y, 
a pesar de ello, siguen soportan-
do largas listas de espera para ser 
atendidos de múltiples procesos 
a nivel quirúrgico o diagnóstico o 
para acudir a las consultas exter-
nas de especialistas.  

Todo ello no hace sino certificar 
la actual impotencia de nuestro 
sistema sanitario para responder 
al objetivo que le marca el artícu-
lo 43 de la Constitución Española. 
A pesar de que, tras la pandemia, 
se ha producido un enorme incre-
mento de recursos presupuesta-
rios del Estado a las comunidades 
autónomas, esto no ha supuesto 
una mejor gestión sino todo lo 
contrario, como desgraciadamen-
te se demuestra con el Gobierno 
del señor Moreno Bonilla. 

Progresivamente, los pacientes 
de la sanidad pública pasan a ser 

clientes de la privada y trabajar 
en el Sistema Público de Salud ha 
dejado de ser atractivo para bue-
na parte de las y los jóvenes mé-
dicos españoles. Esta misma se-
mana hemos sabido que se han 
quedado sin cubrir un número 
considerable de plazas de Medi-
cina Familiar y Comunitaria, a 
pesar de que el sector público ne-
cesita 5.000 de estos especialis-
tas. Los primeros de la lista del 
examen MIR han optado por es-
pecialidades que parecen asegu-
rarles el éxito económico (Der-
matología, Cirugía plástica, etc.) 
en la sanidad privada.  

Resulta, por cierto, llamativa la 
falta de articulación y reglas cla-
ras o la preocupante confusión en 
las relaciones entre el sistema sa-
nitario público y la cada vez más 
floreciente sanidad privada. Sin 
caer en maniqueísmos, ambos sis-
temas parecen estar satisfechos 
con la situación actual.  

La gestión de la Junta de Anda-

lucía en estos últimos años ha ace-
lerado la descarga a la sanidad pú-
blica de muchos procesos que an-
tes eran de su incumbencia, mien-
tras que el negocio de las empre-
sas sanitarias privadas no deja de 
crecer. El problema es que las lis-
tas de espera no aminoran, sino 
que crecen, y el servicio que reci-
ben los andaluces, por ejemplo, es 
cada vez más fragmentado e irre-
gular, lo que termina deterioran-
do los resultados en salud.  

Por otra parte, los profesiona-
les sanitarios, con bajos salarios 
respecto a la media europea, libe-
rados por fin de la obligatoriedad 
de una dedicación exclusiva y sin 
incentivos para ello, se han visto 
impelidos a trabajar en ambos sis-
temas en jornadas interminables, 
sin tiempo para la investigación y 
con indudables conflictos de inte-
rés. Además, un hospital privado 
que esté haciendo cuantiosas in-
versiones para atender a los cre-
cientes conciertos que le deman-

da el sistema público, ¿qué garan-
tías tiene de que dichas inversio-
nes se rentabilicen a medio-largo 
plazo si no se le asegura la conti-
nuidad de esos conciertos? Y si su 
volumen de negocio está garanti-
zado y al alza, ¿no será que este 
desvío de recursos de lo público a 
lo privado no es coyuntural, ni 
fruto del azar, sino una estrategia 
meditada que debilita a la sani-
dad pública y le impide de forma 
estructural asumir sus compro-
misos constitucionales con la ciu-
dadanía?  

El problema al que nos enfren-
tamos ha venido gestándose len-
tamente y hay muchos culpables. 
Por poner sólo un ejemplo: la de-
ficiente gestión de los recursos 
humanos, una política que requie-
re de una visión de largo alcance, 
ha desembocado en importantes 
déficits de algunos especialistas 
clave, lo que lastra gravemente la 
gestión de nuestra sanidad públi-
ca. Así, a modo de ejemplo, nume-

rosos hospitales grandes y peque-
ños tienen dificultades para abrir 
la totalidad de sus quirófanos por 
falta de anestesistas, mientras 
muchos profesionales bien forma-
dos se ven obligados a emigrar a 
otros países por falta de ofertas es-
tables y atractivas.  

Más allá de los datos cuantitati-
vos como las listas de espera, lo pe-
or del actual sistema de salud está 
en su estructura funcional. Es evi-
dente que donde se han agudiza-
do la mayoría de los males ha sido 
en la Atención Primaria, verdade-
ra columna vertebral del sistema. 
Sin ella, lo que hacen nuestros dis-
positivos sanitarios es atender de 
manera irregular multitud de epi-
sodios clínicos aislados, sin una 
idea integral, de conjunto, de lo 
que ocurre a la salud de las perso-
nas, pues, sin Atención Primaria 
de Salud, el sistema se convierte 
en un prestador de servicios desin-
tegrados, inconexos, casi sin alma. 

Frente a esto, en otros países, 
surgen modelos sin ánimo de lu-
cro como el californiano Kaiser 
Permanente, que nos demuestran 
que un servicio de atención sani-
taria integrada y poblacional, con 
médicos con dedicación exclusi-
va, permite reducir hasta en dos 
tercios las hospitalizaciones y pre-
venir y controlar eficientemente 
las enfermedades crónicas, tan 
frecuentes entre los mayores.  

En resumen: nos hemos desvia-
do del camino correcto y urge vol-
ver a modelos integrados, centra-
dos en la persona y su entorno y 
mucho más eficientes. Actual-
mente, no podemos estar satisfe-
chos con el rumbo de nuestra ges-
tión sanitaria –ni objetiva ni sub-
jetivamente– y es palpable el de-
terioro, por ejemplo, en Andalu-
cía, mi comunidad. Es urgente, 
pues, adoptar medidas innovado-
ras mediante una acción política 
valiente y decidida planteada a 
partir de acuerdos de Estado que 
blinden la sanidad pública y que 
impliquen a la gran mayoría de las 
fuerzas políticas españolas.  

Como ocurre con la financia-
ción autonómica, creo que el Se-
nado es la Cámara en la que po-
der evaluar en profundidad la si-
tuación actual del Sistema Nacio-
nal de Salud y plantear con las y 
los profesionales soluciones que 
nos permitan reencontrarnos 
con lo que fue la joya de nuestra 
corona. 

JUAN 

ESPADAS 

Portavoz del 
Grupo Socialista 
en el Senado y 
Secretario General 
del PSOE-A 
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l No podemos estar satisfechos con el rumbo de nuestra gestión sanitaria 

y es palpable el deterioro, por ejemplo, en Andalucía, mi comunidad

TRIBUNA DE OPINIÓN

E. D.

¿Está en riesgo el sistema  
público de salud en España?
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R. A.  

El PSOE-A consideró ayer que 
“sobran los motivos” para que el 
Parlamento repruebe a la conse-
jera de Salud, Catalina García, 
por la situación de la sanidad an-
daluza, cuyo último “ejemplo” es 
el incremento de las listas de es-
pera, cuyas cifras ha calificado 

de “escalofriantes”. La portavoz 
parlamentaria socialista, Ánge-
les Férriz, aseguró que su parti-
do es consciente de que la repro-
bación, que se debatirá en el ple-
no de la próxima semana, no va 
a salir adelante debido a la ma-
yoría absoluta del PP, y añadió 
que es conocedora de que la con-
sejera “está blindada”. 

“Está blindada porque no ha 
hecho otra cosa que cumplir con 
el mandato de Moreno Bonilla al 
aplicar su modelo privatizador 
consistente en ir deteriorando lo 
público y dedicado a ayudar a la 
sanidad privada”, apuntó la por-
tavoz socialista, quien agregó 
que “el encargo a la consejera se 
ha hecho muy bien”. 

Se mostró convencida de que el 
Gobierno andaluz “ha destroza-
do” la sanidad pública y por ello 
el PSOE va a a seguir denuncian-
do la gestión del Ejecutivo del PP, 
cuyo presidente, Juanma More-
no, ha generado “la mayor bre-
cha sanitaria” que ha habido en 
la comunidad andaluza. 

Señaló que llevan un año pi-

diendo un debate general sobre 
la sanidad que ha sido “vetado” 
por el presidente del Parlamento, 
Jesús Aguirre, entre otros moti-
vos “porque la sanidad no iba tan 
mal”, y sin embargo se acaban de 
conocer los datos “escalofrian-
tes” de las listas de espera. 

“Nos sobran los motivos para 
reprobar a la consejera y sobran 
los motivos a los andaluces para 
reprobar al Gobierno andaluz”, 
recalcó Férriz, quien agregó que 
los datos de lista de espera “arro-
jan datos nunca vistos” y que co-
locan a Andalucía “en la cola” de 
todos los parámetros.

El PSOE-A carga contra la consejera de Salud: 
“Sobran motivos para pedir su reprobación”
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R. S.  

El Hospital de La Merced de Osu-
na, perteneciente al Área de Ges-
tión Sanitaria de Osuna, es desde 
ayer Hospital Universitario, lo 
que posibilita que el personal 
médico o sanitario en formación 
o que la hayan concluido puedan 
continuar en el centro desarro-
llando una actividad investiga-
dora, y evitar así que tengan que 
desplazarse hasta la capital. Así 
lo anunció la consejera de Salud 
y Consumo de la Junta de Anda-
lucía, Catalina García, tras for-
malizarse un acuerdo entre el 
Gobierno andaluz, a través de la 
Secretaría General de Salud Pú-
blica e I+D+i en Salud, y la Uni-
versidad de Sevilla. 

La concesión de la cualidad 
de hospital universitario del 
hospital comarcal de Osuna es 
una decisión técnica que ha pa-
sado por las diferentes y obliga-
das fases y es una muestra del 
cumplimiento del hospital con 
los más altos estándares de cali-
dad a nivel asistencial, docente 
e investigador. 

De esta forma, el Hospital de 
Osuna se suma a la condición de 
universitario junto al Hospital 
Universitario Virgen del Rocío, 
al Hospital Universitario Virgen 
Macarena y al Hospital Universi-
tario Virgen de Valme, en la pro-
vincia de Sevilla. 

Los servicios que prestan las 
instituciones sanitarias que se 
conciertan son la docencia en 
Grado de Medicina, de Enferme-
ría y de Fisioterapia, y aquellos 
grados y posgrados de la Univer-
sidad de Sevilla que conduzcan a 
profesiones sanitarias según la 
Ley 44/2003 y que se acuerden 
en la Comisión Mixta. 

Con este acuerdo, se reconoce 
la plena disposición del hospital 
y de todos sus servicios y unida-
des para la docencia de las profe-
siones sanitarias, y se consolida 
el compromiso de la Institución 
Sanitaria Pública con la forma-
ción de grado y posgrado de la 

comunidad andaluza y su apor-
tación a nivel de la investigación 
biomédica. 

Esta designación ha coincidi-
do con los actos de celebración 
en el centro de sus 30 años de vi-
da, por los que ha ido implemen-
tando mejoras asistenciales, de 
recursos humanos y materiales, 
así como de infraestructuras. 
Prueba de ello es la mejora de la 
accesibilidad de la ciudadanía a 
pruebas diagnósticas y terapéu-
ticas, a través de la construcción 
de la nueva Unidad de Cuidados 
Intensivos, una de las más mo-
dernas de la comunidad; el Hos-
pital de Día Médico o la recién 

inaugurada Resonancia Magné-
tica, antes externalizada. Ade-
más, cuenta con unas instalacio-
nes adecuadas para el desarro-
llo de la docencia y de investiga-
ción clínica y científica, así co-
mo con los recursos materiales y 
equipamientos de última gene-
ración necesarios.  

El ya hospital universitario 
cuenta además con una cartera 
de servicios lo suficientemente 
amplia que garantiza el cumpli-
miento de los objetivos genera-
les del aprendizaje clínico: ha-
cer diagnósticos, cuidados y 
plan terapéutico. Además, el 
centro hospitalario cumple con 

los índices requeridos en el ren-
dimiento clínico como aquellos 
relacionados con la ocupación, 
la rotación o la actividad en qui-
rófanos, entre otros muchos. 

Respecto a su trayectoria co-
mo centro docente, tiene la acre-
ditación por el Ministerio de Sa-
nidad para ofrecer una forma-
ción de posgrado (Especialistas 
Internos Residentes). La misión 
del centro asistencial es propor-
cionar los recursos necesarios 
para el cumplimiento del plan 
de gestión de la calidad en el 
proceso de la Formación Sanita-
ria Especializada en este centro, 
para asegurar que los residentes 
obtengan los conocimientos, 
habilidades y actitudes que les 
capaciten como especialistas 
para llevar a cabo una presta-
ción de la asistencia sanitaria de 

calidad y humanizada. Actual-
mente, el Hospital acoge a 20 
nuevos Especialistas Internos 
Residentes (EIR) cada año, des-
tacando 12 especialistas de Me-
dicina Familiar y Comunitaria, 
1 especialista en Cirugía Orto-
pédica y Traumatología, 1 espe-
cialista en Medicina Interna, 2 
enfermeras comunitarias o 1 
enfermera obstétrico-ginecoló-
gica, entre otros, lo que se tra-
duce en más de 80 residentes a 
la vez en el área. 

También dispone de acuerdos 
de colaboración con la Universi-
dad de Sevilla para la formación 
de grado de alumnos de Enfer-
mería y Fisioterapia, así como 
con diferentes centros de forma-
ción profesional para los grados 
medios de cuidados auxiliares de 
enfermería, Farmacia, microin-
formática en redes o los superio-
res en Anatomía Patológica, La-
boratorio o Radiodiagnóstico.

l La designación  

es fruto del acuerdo 

alcanzado entre el 

Gobierno andaluz  

y la Hispalense

La Junta otorga al Hospital de 
Osuna el título de universitario

M. G. 

El acceso a las Urgencias del Hospital de La Merced de Osuna.

La catalogación se 
produce dentro de los 
actos de conmemoración 
de su 30 aniversario

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 23

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 25/04/2024

 España

 7 212 EUR (7,707 USD)

 272,92 cm² (43,8%)

 2317 EUR (2476 USD) 

SCRAPBOOKING

 

Originario de Utah, EEUU, el 
scrapbooking es una técnica de 
manualidades que permite con-
servar recuerdos fotográficos de 
una manera artística y persona-
lizada, combinando fotos con 
decoraciones y anotaciones. La 
marca Kimidori ha jugado un 
papel crucial en popularizar es-
ta práctica en España y Portugal, 
proporcionando a sus clientes 
herramientas y materiales para 
crear verdaderas obras de arte 
personal. Ahora, la célebre em-
presa sevillana especializada en 
esta técnica, celebra una década 
de éxito en el ámbito digital con 
la inauguración de su primera 
tienda física en Torre Sevilla. Es-
te nuevo espacio servirá como 
punto de venta, además de con-
vertirse en un epicentro para to-
da la comunidad creativa sevi-
llana, ofreciendo talleres men-
suales a cargo de expertos en la 
disciplina. 

Desde su creación en 2014 por 
Bárbara Nocea, una biotecnólo-
ga convertida en empresaria, 
Kimidori ha evolucionado cons-
tantemente de forma creciente. 
Lo que comenzó como un pro-
yecto pasional por un regalo 
que la introdujo al mundo del 
scrapbooking, se ha transforma-
do en una referencia dentro del 
mercado de las manualidades. 
La tienda ha cultivado una gran 
comunidad de entusiastas, tan-
to a nivel nacional como inter-
nacional, acumulando más de 
50.000 clientes a lo largo de los 

años. La pandemia de 2020 
marcó un hito para Kimidori, 
como explica la propia Nocea: 
“El año 2020 sin duda supuso 
un punto de inflexión muy im-
portante para nosotros. De un 
día para otro, todo el país tuvo 
que encerrarse en casa, y las 
manualidades y el ocio creativo 
en casa fueron un refugio para 
muchas personas. Solo durante 
los dos meses de confinamiento 

enviamos más de 10.000 pedi-
dos”. Este aumento en la de-
manda solidificó aún más la po-
sición de Kimidori en el merca-
do y destacó el valor de este ti-
po de ocio. 

La apertura de su primera 
tienda en el complejo comercial 
de Torre Sevilla significa un 
nuevo paso hacia adelante en la 
expansión física de Kimidori. La 
fundadora de Kimidori, ve esta 

expansión como una oportuni-
dad para aumentar la visibili-
dad de sus productos, además 
de para introducir el scrapboo-
king a un nuevo público poten-
cial que aún no conoce este apa-
sionante mundo. 

El nuevo establecimiento en 
Plaza Torre Sevilla estará equi-
pado con especialistas del sec-
tor, listos para proporcionar 
asesoramiento completo y mos-
trar a los clientes tanto los ma-
teriales de scrapbooking como 
una nueva sección de papelería 
creativa y regalos. Asimismo, la 
tienda ofrecerá talleres men-
suales dirigidos por profesiona-
les reconocidos del scrapboo-
king de todo el país, así como 
minitalleres de hora y media 
que buscarán captar tanto a 
adultos como a niños, fomen-
tando así una nueva generación 
de aficionados. 

Juan Carlos Gómez Galiano, 
gerente de Torre Sevilla, destaca 
que la llegada de Kimidori re-

fuerza la visibilidad del exitoso 
tejido empresarial de Sevilla, un 
objetivo clave del complejo. La 
inclusión de Kimidori, junto a 
otras marcas destacadas como 
Raccoon Games, complementa la 
oferta cultural y comercial del 
proyecto liderado por Fnac y con-
tribuye a la diversificación y di-
namismo de la zona: “Estas mar-
cas con ADN sevillano ayudan a 
complementar la oferta cultural 
del proyecto que lidera Fnac”. 

El complejo de Torre Sevilla, 
con más de 240.000 metros cua-
drados, se ha establecido como 
un epicentro de innovación y de-
sarrollo económico en Sevilla. 
Este espacio no solo alberga la to-
rre y el hotel Eurostars con su es-
pectacular terraza Atalaya, sino 
que también incluye el Caixafó-
rum Sevilla y diversas instalacio-
nes comerciales y culturales que 
revitalizan la Isla de la Cartuja, 
aportando un nuevo impulso al 
entorno urbano y natural del Par-
que Magallanes.

Kimidori celebra diez años 
de vida con la apertura de 
su primera tienda física
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J. A. 

SEVILLA 

La vendedora de la ONCE de 58 años 

a la que el 19 de marzo de 2021 se le 

cayó encima una rama de gran tama-

ño del ficus situado en el patio delan-

tero de la iglesia de San Jacinto recla-

ma a sus titulares una indemnización 
de 400.000 euros. Esta mujer, la más 

grave de las seis personas que resul-

taron heridas, llegó a estar en la uni-

dad de cuidados intensivos del hospi-

tal Virgen Macarena tras sufrir frac-

tura de vértebras, contusión craneal y 

un neumotórax, entre otras lesiones. 

De los otros cinco heridos, tres nece-

sitaron ingreso hospitalario, aunque 

todos han sido ya indemnizados por 

la parroquia, según confirmó ayer Fray 

Javier Rodríguez a este periódico. 

La plaza donde está el ficus perte-

necía a la Iglesia en el momento del ac-

cidente, aunque con posterioridad el 

Ayuntamiento de Sevilla asumió su ti-

tularidad y el cuidado del ficus, sobre 

el que la parroquia pidió reiteradas ve-

ces su tala a la administración muni-

cipal por el riesgo de caída, algo que fi-

nalmente ocurrió hiriendo a seis per-

sonas, a una de ellas de gravedad, que 

ahora reclama esa millonaria indem-

nización. 

Fray Javier Rodríguez recuerda que 

la misma semana del accidente, hace 

poco más de tres años, estaba previs-

ta esa poda, pero el Ayuntamiento la 

retrasó a la semana siguiente por cir-

cunstancias sobrevenidas. «Ese vier-

nes, día de San José, se desplomó una 

rama hiriendo a esa pobre mujer», dice 

el párroco.  

El convenio 
También recuerda que ese día la Vir-
gen de la Estrella estaba en el interior 

de la iglesia porque su templo se esta-

ba rehabilitando por aquel entonces. 

«Cuando se firmó el convenio con el 

actual Consistorio, ellos se hicieron 

cargo de todo, de ampliar el alcorque 

y de cuidar las raíces. El ficus sufrió 

una poda encaminada a una tala que 

al final no se produjo», cuenta. 

En 2016 el Ayuntamiento que presi-

día el socialista Juan Espadas realizó 

una «actuación sobre el ficus sinies-

trado y la palmera muerta en el patio 

delantero de la iglesia de San Jacinto 

de Triana», derivada de un primer ac-

cidente acontecido el 12 de octubre de 

aquel año, cuando «se produjo la frac-

tura de una de las ramas del ficus iden-

tificado, orientada hacia la fachada de 

la iglesia, quedando los restos deposi-

tados en el patio delantero de la igle-

sia de San Jacinto, sin causar daños 

materiales ni humanos», se dice en un 

informe.  

En los cinco años posteriores no se 

hizo nada más, pese a las peticiones 

reiteradas de la iglesia de San Jacinto 

para que se arreglara el ficus. El acci-

dente lo cambió todo. 

La vendedora de la ONCE herida por 

el ficus obtuvo la declaración de inca-

pacidad permanente absoluta por par-

te de la Seguridad Social, y ahora ha 

materializado una reclamación patri-

monial frente a la parroquia de San Ja-

cinto y el Ayuntamiento de Sevilla, en 
demanda de una indemnización. 

El párroco de la iglesia esgrime has-

ta «cinco informes» técnicos que ava-

laron la «necesidad de talar» el citado 

árbol, dada su incidencia en la estruc-

tura del templo y el riesgo de caída de 

ramas», medida que rechazaron en su 

día los grupos conservacionistas. 

Mientras el párroco avisaba de que 

«lo más importante es la seguridad de 

las personas y del templo», los grupos 

ecologistas aseguraban que «existe la 

posibilidad de realizar actuaciones téc-

nicas que permiten la supervivencia» 

del ejemplar con las «máximas medi-

das de seguridad para el entorno y las 

personas». 

El gobierno local del socialista An-

tonio Muñoz decidió finalmente con-

ceder el permiso para talarlo, algo que 

se rubricó en la comisión ejecutiva de 

Urbanismo de finales del mes de mayo 

de 2023. Llegó agosto y comenzaron 

los primeros movimientos de los ope-

rarios en torno al ficus a mediados de 

mes. Hubo diversas concentraciones 

pero todo se alteró a partir del día 16, 

cuando la grúa alcanzó la ramas más 

altas y empezaron a actuar talando la 

copa del ejemplar. De forma instan-

tánea, las redes sociales comenzaron 

a convocar manifestaciones en torno 

al árbol e incluso algunos activistas 

se subieron al mismo para impedir 

las actuaciones. Y se suspendió el ta-
lado del tronco, que volvió a florecer.

La cuponera herida por el ficus de 
San Jacinto reclama 400.000 euros

∑ Se le ha reconocido la 
incapacidad absoluta 
permanente tras un 
accidente que le causó 
fracturas vertebrales

Fray Javier Rodríguez: «La 
semana que se produjo  
el accidente estaba  
previsto que viniera el 
Ayuntamiento a arreglar el 
ficus, pero lo retrasaron»
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ANDRÉS GONZÁLEZ-BARBA 

SEVILLA 

La Filmoteca de Andalucía cuenta des-
de este miércoles con el Cine Cervan-
tes como sede de sus actividades en Se-
villa. Por tal razón se ha presentado el 
ciclo ‘Sombras de sospecha’, que pro-
yectará siete clásicos del cine negro to-
dos los lunes a las 20 horas desde el 13 
de mayo hasta el 24 de junio y con una 
entrada gratuita. Los filmes que se po-
drán ver son ‘Perdición’ (13 de mayo), 
‘Perversidad’ (20 de mayo), ‘Las diabó-
licas’ (27 de mayo), ‘Sin conciencia’ (3 
de junio), ‘Sed de mal’ (10 de junio), ‘El 
infierno del odio’ (17 de junio) y ‘Tiro 
limpio’ (24 de junio).  

Detrás de estas producciones hay 
grandes maestros del séptimo arte como 
Orson Welles, Fritz Lang, Akira Kuro-
sawa o Henri-George Clouzot. Todas se 
proyectarán en versión original subti-
tulada y con entrada gratuita hasta dis-
ponibilidad de un aforo de unas 350 bu-
tacas, que se podrán recoger en el cine 
una hora antes del inicio de la sesión. 
Este aforo es más del doble del que ofre-
cía la hasta ahora sede de la Filmoteca 
en Sevilla en los últimos años, el Cen-

tro de Iniciativas Culturales de la Uni-
versidad de Sevilla (Cicus). 

La delegada territorial de la Conse-
jería de Turismo, Cultura y Deporte, 
Carmen Ortiz Laynez, dijo durante la 
presentación de este ciclo que este «es 
un cine que estuvimos a punto de per-
der y que la Junta declaró BIC. Ahora 
será sede de la Filmoteca de Andalucía 
en Sevilla. Es un gesto para volver a los 
cines y disfrutar de películas con un 
buen sonido». También esta gestora cul-
tural ha agradecido la labor de Unión 
Cine Ciudad «por acoger a la Filmoteca 
de Andalucía, por apostar por el cine de 
autor y por acoger al Festival de Cine de 
Sevilla como una de sus sedes». Por úl-
timo, también ha reconocido la labor 
del Cicus por acoger a la Filmoteca en 
la última década. 

Por su parte, el director del Institu-
to del Cine y la Fotografía, Juan María 
Rodríguez, destacó que este ciclo, que 
nace bajo el lema ‘El cine, mejor en el 
cine’, ofrece muchas ventajas al poder-
se ver en una gran pantalla, en versión 
original subtitulada en español y con 
una «buena calidad de sonido y un buen 
haz de luz». Igualmente señaló que «es 

casi imposible ver en una sala de cine 
películas como ‘El infierno del odio’, de 
Akira Kurosawa, o la española ‘A tiro 
limpio’, de Francisco Pérez-Doltz». Asi-
mismo, subrayó que tanto este como fu-
turos ciclos que la Filmoteca de Anda-
lucía organizará a partir de septiembre 
no sólo irán destinado a cinéfilos, sino 
al gran público en general, «por lo que 
proyectaremos clásicos y también pe-
lículas modernas», adelantó. 

También intervino Segismundo Her-
nández, presidente de Unión Cine Ciu-
dad, empresa que gestiona el Cine Cer-
vantes. «Desde Unión Cine Ciudad agra-
decemos a la Consejería de Turismo, 
Cultura y Deporte y a la Filmoteca de 
Andalucía que hayan mejorado la visi-
bilidad de este cine. Queremos que este 
cine sea un recurso cinematográfico cul-
tural de la ciudad». 

«Hay delitos que nunca cambian, pero 
muchos evolucionan al mismo tiempo 
que lo hacen la tecnología, los hábitos 
sociales, los idearios políticos o la eco-
nomía», reza la introducción al progra-
ma ‘Sombras de sospecha’. Escrito por 
el escritor cordobés Salvador Gutiérrez 
Solís, glosa las características genera-
les del cine negro y de cada una de las 
películas en particular y estará dispo-
nible en las proyecciones. En es senti-
do, Juan María Rodríguez ha confirma-
do que los próximos ciclos contarán 
también con programas elaborados por 
grandes escritores para darles «un se-
llo de autor». 

∑ Las proyecciones 
comenzarán con un 
ciclo dedicado a 
clásicos del cine negro

Juan María Rodríguez, Carmen Ortiz y Segismundo Hernández, durante la presentación de este ciclo  // MANUEL GÓMEZ

El Cine Cervantes, nueva sede en 
Sevilla de la Filmoteca de Andalucía

Entre el 13 de mayo y el 24 
de junio se proyectará siete 
películas, entre las que 
destacan ‘Perdición’, ‘Las 
diabólicas’ y ‘Sed de mal’D
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J. DÍAZ 
SEVILLA 

Una década después la Audiencia de Se-
villa sentó en el banquillo a Julio Ma-
teos, Ismael Perea y Juan Carlos Nava-
rro, los tres acusados por el millonario 
desfalco a la junta de compensación del 
Sector F de Almensilla. El primero fue 
el único que declaró ayer tras una caó-
tica mañana en los juzgados y recono-
ció el saqueo y todos los hechos: «La-
mento haber jodido al Sector F». 

Julio Mateos, conocido como el Dio-
ni de Almensilla, huyó a la República 
Dominicana en la primavera de 2015 
con el dinero saqueado, siendo final-
mente detenido y encarcelado en Espa-
ña en agosto de 2016. Junto a él se sien-
ta Ismael Perea, un exconcejal socialis-
ta del municipio y quien fuera alto cargo 
de la Junta de Andalucía en etapa de Su-
sana Díaz, que le nombró director ge-
neral del Consorcio Fernando de los 
Ríos, que gestionaba la red Guadalinfo. 
El tercer acusado es un abogado.  

Según Julio Mateos los tres se lucra-
ron con los fondos de los vecinos. «Lo 
que tenía lo he perdido, pero espero que 
el resto (de los acusados) asuman su 
parte y devuelvan lo que pueda. Es cul-
pa mía», concluyó su declaración en la 
que reconoció los hechos por los que se 
le pide seis años de cárcel por un delito 
continuado de apropiación indebida. 

Según la Fiscalía el presunto desfal-
co asciende a 2,5 millones, aunque el 
perjuicio económico a la junta de com-
pensación fue mayor. La de ayer no era 
la primera vez que el Dioni reconocía 
los hechos pero no dejó de sorprender 
porque deja en una situación de defen-
sa complicada a los otros dos acusados. 
«No creo que una persona en política y 
con ambición sea ignorante de esta si-
tuación», llegó a decir sobre Perea y su 
conocimiento del fraude, quien pudo 
haberle planteado que cuando llegara 
al consorcio público harían negocios.  
Sobre Juan Carlos Navarro, el abogado 
de la firma que ofrecía servicios de ase-
soramiento a la junta de compensación, 
aseguró que también se quedaba con 
dinero. Julio Mateos fue tesorero de la 
junta de compensación desde 2009 has-
ta 2015 y Perea, presidente hasta 2012. 
Según la Policía Nacional, el desfalco 
total podría ascender a más de 3.706.718 
euros, «con un número de afectados que 
rondaría en torno a las 600 familias». 

Tanto Julio Mateos como Ismael Pe-
rea, como declaró el primero, estaban 
autorizados en la cuenta de la entidad. 
Desviaron para uso propio cuantiosas 
sumas de dinero mediante cheques con 

cargo a la cuenta de la junta de compen-
sación. Según el Dioni, pagaban a pro-
veedores con cheques o en metálico, 
cheques nominativos o al portador, que 
ellos mismos cobraban para pagar a al-
gunos proveedores. 

Uno de esos supuestos proveedores 
era Asema, una asesoría económica don-
de trabajaba Mateos, que nunca reali-
zó trabajos para la junta de compensa-
ción pese que se le pagó importantes 
cantidades de dinero, que acababan en 

el patrimonio del Dioni o Ismael 
Perea, quien usó ese dinero 

«para ponerse medio bien», 
pues según Julio Mateos te-
nía problemas económicos 
al principio. Llegó a cancelar 

una hipoteca. Lo mismo pa-
saba con Torrens Abogados, 
aunque en este caso sí hizo 
algunos servicios. 

Mateos se habría hecho con 1,63 mi-
llones a través de la entidad Asema, «y 
en su propio nombre percibió cheques 
por importe de 282.102 euros. «Ismael 
sabía que Asema no prestaba servicio 
a la junta de compensación», según el 
Dioni. En el caso de Ismael Perea, reti-
ró cheques al portador por importe de 
301.695 euros, según las acusaciones. 
Ayer el Dioni insistió en que se lucró. 
Habrá que esperar a escuchar al exdiri-
gente socialista. 

La Fiscalía fijó finalmente en unos 
2,5 millones el importe del presunto des-
falco, que ayer reconoció  el propio Dio-
ni. Pide para Mateos seis años de pri-
sión y para Ismael Perea, una pena de 
cuatro años y medio de prisión.

El Dioni de Almensilla admite el 

desfalco millonario a los vecinos

∑ Declara que Ismael 
Perea, alto cargo de la 
Junta con Susana Díaz,  
también se lucró

Foto de archivo de Julio Mateos, el Dioni de Almensilla  // RAÚL DOBLADO

El expresidente de la Real 
Federación Española de Tenis 
José Luis Escañuela declaró 
ayer en la Audiencia. Está 
acusado de administración 
desleal y apropiación indebida 
en la gestión de la Fundación 
del Tenis Español, con cargo 
a la cual habría sufraga-
do sus compromisos 
como Rey Gaspar en la 
Cabalgata de Reyes 
Magos de la capital. 
Negó los hechos y 
justificó estos gastos y 
su participación en el 
cortejo real de Sevilla 
en «la representación del tenis 
español». Entre estos gastos 
destacan los 37.740 euros, 
merced a un convenio firmado 
entre él y el Ateneo de Sevilla, 
para actividades del cortejo 
real navideño. Además, 12.716 
euros fueron para comprar 
caramelos. Escañuela defendió 
que los gastos fueron aproba-
dos por el patronato de la 
fundación. Encuadró los gastos 
y su participación en el cortejo 
real en «la representación del 
tenis español», participando 
en la carroza miembros de 
federaciones regionales como 
las de Murcia o Valencia.

Escañuela dice que 
fue rey mago «por 
el tenis español»

J. L. ESCAÑUELA
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S. L. SEVILLA  

El Centro Andaluz de las Letras de la 

Consejería de Turismo, Cultura y De-

porte invita a Ana Rossetti a propó-

sito de su última publicación ‘Somos 

un cuerpo herido. Hipatia y Catalina 

de Alejandría’ (Ediciones Siruela). 

Anabel Fernández, responsable del 

Gabinete de Estudios y Programas 

del Centro de Documentación María 

Zambrano del Instituto Andaluz de 

la Mujer (IAM), conversará con 

Rossetti sobre estas dos mujeres «lle-
nas de sabiduría, valentía y lucidez» 

hoy las 18,30 horas en el Centro de 

Documentación María Zambrano de 

Sevilla, en colaboración con el IAM. 

Como poeta, la obra de Rossetti 

está cargada de «un fuerte erotismo», 

igual que su narrativa para adultos, 

aunque también ha publicado varios 

libros dedicados a la literatura infan-

til y juvenil. Entre su producción se 

cuentan títulos como ‘El libro de las 

ciudades’ y ‘Una mano de santos’. Ha 

ganado premios como el Gules por 

‘Los devaneos de Erato’, el Premio In-

ternacional Rey Juan Carlos I por ‘De-

vocionario’, o el premio La Sonrisa 

Vertical de literatura erótica por ‘Ale-

vosías’, ha desglosado la Junta en una 

nota. 

Santa Catalina de Alejandría e Hi-

patia de Alejandría desafiaron el or-

den establecido esgrimiendo su con-

vicción de que salvaguardar la razón, 

la libertad y la justicia es necesario 

para que cualquier civilización sea 

digna de llamarse así. La primera es 

emblema de fe y virtud; la segunda, 

de erudición científica y filosófica. 

Ambas figuras son una sola en las 

tradiciones cristiana y pagana, y com-

parten el mismo fatídico destino: fue-

ron asesinadas a causa de la intole-

rancia religiosa. 

En un recorrido «apasionante y 

muy personal», Ana Rossetti refle-

xiona en ‘Somos un cuerpo herido’ 
sobre las vocaciones y principios de 

estas dos mujeres, y entreteje sus vi-

vencias con el devenir histórico de la 

primera gran ciudad cosmopolita y 

el declive de su esplendor. La autora 

abunda en las entretelas de la esce-

na socio-política de la época y en sus 

personajes más relevantes, aportan-

do así una perspectiva reveladora, de 

profundo calado espiritual, que nos 

permite comprender mejor la deri-

va de las célebres alejandrinas hacia 

su trágico final. 

‘Somos un cuerpo herido’ es un 

ensayo amplio y riguroso, a la vez que 

reivindicativo, con el que la autora 

constata, una vez más, su formida-

ble capacidad para entrelazar erudi-

ción y narrativa. Más información en 

www.centroandaluzdelasletras.es.

Ana Rossetti 
ofrece una charla 
sobre Hipatia y 
Santa Catalina de 
Alejandría

CENTRO MARÍA ZAMBRANO
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MARIANO ALONSO / GREGORIA CARO     

MADRID 

E
stupefacción total en el PSOE 

y en el Gobierno. La carrera po-

lítica de Pedro Sánchez como 

líder nacional, de la que en unos 

meses se cumplirá una década, desde 

su primera llegada en 2014 a la Secre-

taría General socialista, ha sido pródi-

ga en sobresaltos y maniobras sorpren-

dentes. Entre los que destacan su dimi-

sión en 2016 para volver un año después, 

su moción de censura contra Mariano 

Rajoy en 2018 o, más recientemente, su 

decisión de adelantar las elecciones ge-

nerales el año pasado en pleno verano. 

Pero nada comparable a la carta a la 

ciudadanía publicada en su perfil en 

las redes sociales pocos minutos des-

pués de las siete de la tarde de ayer. Una 

misiva de cuatro folios en la que anun-

cia una decisión nunca antes tomada 

por un presidente del Gobierno, ni si-

quiera por Adolfo Suárez, el único que 

ha dimitido del cargo.  

Sánchez suspende su agenda hasta 

el próximo lunes, cuatro días que in-

cluyen citas tan importantes como el 

inicio de la campaña electoral en Cata-

luña, donde su partido aspira plausi-

blemente a ganar los comicios, o el Co-

mité Federal del PSOE de este sábado 

en la sede de Ferraz, que en principio 
se mantiene y que va a designar como 

candidata socialista a las elecciones eu-

ropeas a la vicepresidenta tercera Te-

resa Ribera, una de sus más estrechas 

colaboradoras desde antes incluso de 

liderar el partido. Y lo hace, según ex-

plica de su puño y letra, y dirigiéndose 

directamente a los españoles, porque 

necesita «parar y reflexionar» ante lo 

que considera una campaña injustifi-

cada y sin precedentes contra su mu-

jer, Begoña Gómez. Se refiere a la cau-

sa que ha abierto un juzgado de Madrid 

tras una denuncia de Manos Limpias 

por presuntos delitos de tráfico de in-

fluencias y corrupción, a partir de in-

formaciones sobre las cartas de reco-

mendación que ella habría firmado para 

un empresario que concurría a dos con-

tratos públicos. El instructor ha comen-

zado ya a practicar diligencias citando 

a varios testigos.  

El jefe del Ejecutivo amaga con la di-

misión, o con la convocatoria anticipa-

da de elecciones, con estas palabras: 

«Me urge responderme a la pregunta 

de si merece la pena, pese al fango en 

el que la derecha y la ultraderecha pre-

tenden convertir la política. Si debo con-

tinuar al frente del Gobierno o renun-

ciar a este alto honor». Y anuncia que 

será el lunes cuando, en una «compa-

recencia ante los medios de comunica-

ción», haga pública su decisión. Las hi-

pótesis volaban ayer en el PSOE. Des-

de la cuestión de confianza hasta el 

anuncio de un adelanto electoral. Pero 

hasta el lunes todo será silencio. Sán-

chez ya no participará, como tenía pre-

visto, en dos de los primeros actos del 

líder del PSC, Salvador Illa, hoy en Sa-

badell y el domingo en Barcelona. 

Junto a los numerosos apoyos públi-

cos en las redes de importantes diri-
gentes socialistas, en privado cunde 

una estupefacción total en el seno del 

PSOE y del Gobierno. «He leído lo mis-

mo que tú», contestaba de manera elo-

cuente un cargo socialista al ser pre-

guntado poco después de la publica-

ción de la carta de marras. «Dime tú», 

exclamaba otro en parecido tono. Otra 

dirigente admite estar «en shock» y un 

ex alto cargo de La Moncloa sale en de-

fensa de la misiva de Sánchez, que de-

fine como «un hasta aquí, y con razón». 

Otro, muy en sintonía con el espíritu de 

la carta, afirma sobre el anuncio que el 

líder socialista «es un ser humano y lle-

ga un momento en la vida que se tras-

pasan tantos límites que te llegas a plan-

tear si merece la pena». Otro más lee 

en el escrito del presidente un «basta 

ya», con el objetivo de «generar adhe-

sión». Y un dirigente que ha tenido res-

ponsabilidades importantes en el par-

tido y en el Gobierno, y que conoce a 

Sánchez desde hace años, es el más ta-

jante: «Esto no es una estrategia, es una 

decisión estrictamente personal. Muy 

pocas personas lo sabían. Puede que lo 

tuviera en el radar hace días, pero es 

algo que ha tomado por sorpresa». 

A partir de ahí, nadie se atreve a ha-

cer pronósticos sobre lo que Sánchez 

anunciará el lunes. «La respuesta sólo 

la tiene él», coinciden varios de los di-

rigentes consultados. Tres opciones es-

tán sobre la mesa. La más drástica, su 

dimisión. Y posiblemente la más pelia-

guda en términos políticos. Pues si lo 

hace se quedaría gobernando en fun-

ciones hasta que otro dirigente socia-

lista lograse una investidura como la 

que él mismo alcanzó en noviembre no 

sin pocas complicaciones, tras una dura 
negociación con Carles Puigdemont. 

Aunque bien es cierto que el principal 

precio para el apoyo de los siete dipu-

tados de Junts per Catalunya, que no es 

otro que la ley de amnistía para el ex-

presidente catalán prófugo y los encau-

sados en el ‘procés’, ya está saldado tras 

la aprobación de la norma en el Con-

greso de los Diputados el pasado mes 

de marzo.  

Otra opción sería el adelanto elec-

toral, algo que por otra parte nunca ha 

sido descartable ante la parálisis de un 

mandato que no ha terminado de em-

pezar, como prueba la suspensión este 

Sánchez amaga con dimitir 
y sumerge a España en la 
incertidumbre institucional

∑ Estupefacción en el Gobierno y el PSOE: 
dirigentes consultados aseguran que es 
«una decisión personal» y no calculada 

∑ El presidente se declara «enamorado»  
y dice vivir «con impotencia» el «fango» 
que a su juicio se arroja sobre su mujer

Pedro Sánchez, ayer en la sesión  

de control del Congreso  // EFE
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VÍCTOR  
RUIZ DE ALMIRÓN

año de la negociación de los Presupues-
tos Generales del Estado, decisión que 
tomó Sánchez precisamente tras el 
adelanto electoral en Cataluña para el 
próximo 12 de mayo, al no ser capaz el 
presidente de la Generalitat, Pere Ara-
gonès, de sacar adelante los Presupues-
tos autonómicos que había pactado 
con el PSC. 

La tercera opción es que, de la refle-
xión presidencial junto a su familia, Sán-
chez decida seguir. Aunque varias de 
las fuentes consultadas no lo ven posi-
ble llegado este punto. Técnicamente, 
otra opción es la moción de confianza, 
una figura que contempla el artículo 112 
de la Constitución, que tiene un valor 
meramente simbólico y para la que no 
es necesaria una mayoría reforzada, sino 
simple, es decir: más síes que noes en-
tre los 350 diputados de la Cámara Baja.    

En la carta que sacudió ayer por la 
tarde el escenario político como pocas 
veces antes, el presidente del Gobierno 
presume de no estar aferrado a La Mon-
cloa: «A pesar de la caricatura que la de-
recha y la ultraderecha política y me-
diática han tratado de hacer de mí, nun-
ca he tenido apego al cargo. Sí lo tengo 
al deber, al compromiso político y al ser-
vicio público. Yo no paso por los cargos, 
hago valer la legitimidad de esas altas 
responsabilidades para transformar y 
hacer avanzar al país que quiero», con-
cluye. 

«Se trata de una operación de acoso 
y derribo por tierra, mar y aire, para in-
tentar hacerme desfallecer en lo polí-
tico y en lo personal atacando a mi es-
posa», continúa. Y el presidente añade: 
«No soy un ingenuo. Soy consciente de 
que denuncian a Begoña no porque haya 
hecho algo ilegal, ellos saben que no 

hay caso, si no por ser mi esposa. Como 
soy también plenamente consciente de 
que los ataques que sufro no son a mi 
persona si no a lo que represento: una 
opción política progresista, respalda-
da elección tras elección por millones 
de españoles, basada en el avance eco-
nómico, la justicia social y la regenera-
ción democrática». En uno de los últi-
mos párrafos de la carta, y en las líneas 
más claramente personales, Sánchez 
afirma: «Yo, no me causa rubor decir-
lo, soy un hombre profundamente ena-
morado de mi mujer que vive con im-
potencia el fango que sobre ella espar-
cen día sí y día también». 

Un asunto que era tabú 
Ya por la mañana, en la sesión de con-
trol al Gobierno, a preguntas del porta-
voz de ERC, Gabriel Rufián, y con tono 
visiblemente serio, Sánchez se había 
referido al asunto: «En un día como hoy, 
y después de las noticias que he cono-
cido, a pesar de todo, sigo creyendo en 
la Justicia de mi país». Rufián había ase-
gurado que ahora el presidente del Go-
bierno es «víctima de la guerra sucia». 

Desde que aparecieron las primeras 
informaciones sobre la actividad pro-
fesional de Begoña Gómez, sus víncu-
los con Javier Hidalgo, consejero dele-
gado de Air Europa, y su socio Víctor 
de Aldama, uno de los principales im-
plicados en el escándalo de Koldo Gar-
cía, –antiguo asesor del exministro José 
Luis Ábalos–, los nervios en La Mon-
cloa se palpaban. El caso de la mujer 
del presidente era casi tabú, y costó pre-
guntar por ello tanto en privado como 
en público a dirigentes del Gobierno. 
Ahora, puede que suponga el fin de la 
era Sánchez. O no.
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REACCIONES 

5

Yolanda Díaz 
VICEPR. SEGUNDA DEL GOBIERNO

“La ofensiva  

de la derecha  

ultra no puede 

salirse con la suya”

Gabriel Rufián 
PORTAVOZ DE ERC

“A pesar de todo  

ello hoy sólo cabe 

apoyar y aguantar  

a Pedro Sánchez”

Hermann Tertsch 
EURODIPUTADO DE VOX

“Se ha montado  

una carta plañidera 

para no hablar de 

Begoña Gómez”

José Luis Ábalos 
EX MINISTRO DE TRANSPORTES

“Tienes mi apoyo; 

sólo no rindiéndote 

se podrá salvar  

la convivencia”

Francina Armengol 
PRESIDENTA DEL CONGRESO

“La política sólo  

tiene sentido si es 

útil y da soluciones  

a la ciudadanía”
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GONZALO D. VELARDE  

MADRID 

T
ras la advertencia emitida esta 

semana por el Banco de Espa-

ña sobre la tendencia obser-

vada en los últimos años de 

los despidos de trabajadores durante 
el periodo de prueba y tras constatar-

se un aumento desproporcionado de 

las extinciones de contratos por esta 

causa, especialmente de carácter in-

definido, el Gobierno anunció ayer que 

activará a la Inspección de Trabajo 

para tratar de frenar esta práctica cada 

vez más extendida entre las empresas.  

El gabinete dirigido por la vicepre-

sidenta y ministra de Trabajo, Yolan-

da Díaz, afirma haber detectado al me-

nos dos situaciones de fraude, hacia 

las que se dirigirán las actuaciones de 

la Inspección: la extinción de contra-

tos por no haber superado el periodo 

de prueba a pesar de haberse excedi-

do su duración máxima y los despidos 

de trabajadores que no superan este 

periodo de prueba pese a haber sido 

contratadas previamente para reali-

zar las mismas funciones.  

«Es inadmisible que este periodo 

de prueba se use para defraudar el de-

recho de los trabajadores y las traba-

jadoras a la estabilidad», apunta Yo-

landa Díaz calificando el periodo de 

prueba como un valor imprescindible 

en las relaciones laborales, que está 

ideado «únicamente» para comprobar 

las aptitudes de la persona trabajado-

ra y su encaje en la empresa. 

Sin embargo, a ojos del Banco de 

España, más que un fraude de ley lo 

que están haciendo las empresas es 

buscar subterfugios dentro del regla-

mento de contrataciones que se regu-
ló con la reforma laboral para seguir 

manteniendo sus ritmos de actividad, 

sobre todo en aquellos sectores con 

un elevado marchamo de estacionali-

dad. Así, señalan desde el supervisor 

que este incremento se debe a que las 

empresas, empujadas a firmar contra-

tos de carácter indefinido en cualquie-

ra de sus versiones (tiempo completo, 

tiempo parcial y fijo discontinuo) por 

las restricciones al contrato temporal 

clásico, han observado como esta prác-

tica del despido en periodo de prueba 

brinda al empleador la posibilidad de 

un ajuste flexible de la plantilla tras 

contar con el trabajador un tiempo 
máximo de seis meses con el que cu-

brir el pico de actividad (como pueden 

ser los tres meses de verano). 

«El periodo de aprendizaje que an-

tes se podía resolver con un contrato 

temporal ahora se está deslizando a 

los periodos de prueba de los contra-

tos de carácter indefinido», señalan 

desde el Banco de España acerca de 

este fenómeno que además es la cau-

sa principal de un incremento cons-

tatado de la rotación entre los ocupa-

dos con contrato indefinido tras la re-

forma.  

Así, de los empleos creados en mar-

zo de 2022, sólo un 16,1% seguían vi-

vos un año después, tal y como seña-

la el supervisor en su reciente análi-

sis sobre el estado del merado laboral 

español a cierre del pasado año. Este 

porcentaje es superior al observado 

en los contratos firmados en los me-

ses de marzo de 2017 y de 2018 (un 11% 

en promedio) y es también mayor que 

la tasa de supervivencia de los firma-

dos en marzo de 2021 (un 14,9%). 

Pero esta mejora en la superviven-

cia del conjunto de las relaciones la-

borales se produce a pesar de que la 

supervivencia de los contratos inde-

finidos –sin incluir los contratos fijos 

discontinuos– se ha deteriorado tras 

la reforma laboral. El 48% de los con-

tratos suscritos en marzo de 2022 de 

tipo indefinido permanecían vigen-

tes un año después, mientras que 
este porcentaje era del 52,5% en 

el promedio de los contratos in-

definidos firmados en los meses 

de marzo de 2017 y de 2018, se-

ñala el Banco de España.  

Desde el Ministerio recalcan 

que desde la entrada en vigor 

la reforma laboral, hace ya más 

de dos años, el mercado de tra-

bajo cuenta con cerca de tres 

millones de personas trabaja-

doras más con contratos in-

definidos y en el 91% de los ca-

sos han superado el periodo 

de prueba. «A pesar de ello, en 

ningún caso vamos a permitir 

que ese tiempo sea una excusa 

para el fraude», sentencia al res-

pecto la ministra de Trabajo anun-

ciando además que las empresas en 

las que se detecten estos incumpli-

mientos serán sancionadas. 

Se disparan los ceses 
Lo cierto y verdad es que las cifras de 

registros de ceses contractuales de la 

Seguridad Social revelan cómo la fi-

gura del despido por la no superación 

del periodo de pruebas se ha conver-

tido en una herramientas más para 

empleadores y áreas de recursos hu-

manos para compensar las necesida-

des de las plantillas en momentos pun-

tales de mayor o menor actividad. 

Según las cifras oficiales, los despi-

dos totales de trabajadores que no su-

peran el periodo de prueba en sus em-

presas se han incrementado un 76% 

en los dos primeros años de reforma 

laboral, pasando de registrarse un to-

tal de 26.937 extinciones de contratos 

por esta vía en el conjunto de 2021 has-

ta los 47.432 ceses del pasado 2023, lo 

que supone casi haberse duplicado la 

cifra en este periodo. 

Sin embargo, las alarmas saltan al 

observar la distribución en función de 

la procedencia del contrato. Así, los 

despidos de trabajadores con contra-

to indefinido durante el periodo de 

prueba han pasado de sumar un to-

tal de 3.588 en todo 2021 a contabi-

lizarse 34.173 en el pasado ejer-

cicio, lo que supone un 852% más 
en sólo dos años. 

Esta causalidad de la nor-

mativa introducida, no en vano, 

se observar en que esta prác-

tica no ha tenido un reflejo si-

milar en los contratos tempo-

rales. De hecho, los despidos 

en periodo de prueba de tra-

bajadores fijos han pasado de 

suponer un 13,3% de todas las 

extinciones en los primeros 

meses de relación laboral en 

2021 a copar a cierre de 2023 

el 72% de todos los ceses de 

este tipo.

Díaz lanza a la Inspección para frenar 
los despidos en periodo de prueba

∑ Los ceses de este tipo en contratos fijos 
se disparan un 852% tras la reforma  
y ya suponen siete de cada diez 
extinciones efectuadas por esta vía

47.432 
Es el número de extinciones de 
contratos en periodo de prueba 
en 2023, entre indefinidos y 
temporales, lo que supone un 
76% más que antes de la reforma.

LA CIFRA
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Repunte de despidos por no superar el periodo de pruebas

Total Indefinidos
Total de ceses mensuales

Fuente:Ministerio de Seguridad Social
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1.374

203

3.034

348

Despidos totales

enperiododeprueba2023/2021:

4.844

3.122

Despidosde indefinifos

enperiododeprueba2023/2021:

5.005

3.421 3.295

2.408

PREVISIONES
+72%

+852%

La vicepresidenta 

Yolanda Díaz  // EPD
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 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 11

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 25/04/2024

 España

 6 698 EUR (7,158 USD)

 95,70 cm² (15,4%)

 2053 EUR (2194 USD) 

Ya solo queda Montero 

A una directora general envió Teresa Ribera para que la 

sustituyera y representara en el acto que tenía agendado ayer por 

la tarde. No tenía ganas la vicepresidenta tercera de hablar de su 

candidatura europea, como cabeza de lista del PSOE y aspirante a 

comisaria del próximo Consejo. Ribera prepara las maletas, y 

también su salida de un Gobierno del que ya salió Nadia Calviño, 

también con pasaporte comunitario, y en el que Yolanda Díaz está 

desaparecida y silente, metida en su propia guerra y pendiente de 

la agonía electoral de su flamante partido. Solo queda María Jesús 

Montero, con plenos poderes en el PSOE y cada vez más 

protagonista de un Gobierno en el que se sabe elegida por Pedro 

Sánchez para aguantar hasta el final, sea cual sea.

Teresa Ribera 
Vicepresidenta tercera del Gobierno
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 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 34

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 25/04/2024

 España

 5 710 EUR (6,103 USD)

 316,73 cm² (50,8%)

 2581 EUR (2759 USD) 

Redacción MADRID 

El Partido Popular no da crédito 
de lo que considera la última pi-
rueta del presidente del Gobierno 
para no dar explicaciones sobre el 
presunto caso de corrupción que 
atañe a su esposa, Begoña Gómez. 
Alberto Núñez Feijóo acusó a Pe-
dro Sánchez de “victimizarse”, 
“enfangar y polarizar todavía 
más” la vida política” e intentar 
“activar y movilizar” al PSOE ante 
las elecciones catalanas del 12 de 
mayo y las europeas del 9 de ju-
nio. Es más, dijo que desde que ha 
llegado a primera línea de la polí-
tica “se ha movido en el fango”. 

Así se manifestó el líder popular 
después de que el jefe del Ejecuti-
vo anunciara por sorpresa que se 
retira unos días a reflexionar ante 
la investigación abierta en un juz-
gado contra Begoña Gómez, por 
un presunto delito de tráfico de in-
fluencias y corrupción en los ne-
gocios por las relaciones con va-
rias empresas que luego recibie-
ron adjudicaciones públicas. En 
una entrevista en Onda Cero, Fei-
jóo cargó contra Sánchez por tra-
tar de “victimizarse” y “enfangar”. 

A su entender, Sánchez y miem-
bros de su partido y su entorno tie-
nen “un problema judicial y está 
intentando trasladar a los partidos 
políticos la responsabilidad”. 

También lo acusó de “polarizar” 
y “enfangar todavía más la vida 
política”. “Y, entiendo yo, que ac-
tivar y movilizar a su partido ante 
las elecciones catalanas y euro-
peas”, aseveró, para añadir que 
está haciendo una “dejación de 

funciones sin ningún tipo de pre-
cedente previo”. Es más, afirmó 
que España ya está “en la prensa 
internacional”. “Yo nunca he vis-
to esto en mi vida”, proclamó. 

Feijóo afirmó que el presiden-
te del Gobierno, “si quiere prote-
ger realmente a su familia, debe 
de dar una explicación” pública 
ante las informaciones que se es-
tán conociendo en vez de “sacar 
cartas a la ciudadanía”. “Esto es 

una irresponsabilidad, una frivo-
lidad impropia de un presidente 
del Gobierno de la UE”, abundó. 

Ante la comparecencia del lu-
nes del presidente del Gobierno 
para anunciar si continúa o no, el 
presidente popular consideró 
que, después de las “muestras de 
cariño y de apoyo incondicional”, 
dirá “probablemente” que se que-
da para “parar a la derecha y la 
extrema derecha”. 

El PSOE apoyó en bloque a Sán-
chez tras su anuncio. La portavoz 
socialista, Esther Peña, mostró su 
respaldo al jefe del Ejecutivo. 
“Las mentiras duelen pero nunca 
ganan. Ganará una vez más tu de-
terminación y nobleza. Siempre 
en tu equipo presidente”, afirmó 
Peña. De la misma, forma el por-
tavoz del PSOE en el Congreso, 
Patxi López, dijo que Sánchez “re-
presenta la dignidad y el coraje 
que se necesita frente a una dere-
cha inmoral y dispuesta a todo”, y 
le mandó “ánimo y fuerza”. La 
presidenta del Congreso, Franci-
na Armengol, lamentó que se vea 
“al adversario político como un 
enemigo a derribar” en lugar de 
trabajar por “recuperar el diálo-
go”. “La política solo tiene senti-
do si es útil, si da soluciones a los 
problemas de la ciudadanía”, opi-
nó Armengol. Incluso José Luis 
Ábalos, ex ministro de Transpor-
tes, expresó su comprensión al 
presidente: “Tienes mi apoyo y 
mi comprensión, presidente. Só-
lo no rindiéndote, sólo conti-
nuando con la lucha se podrá sal-
var la convivencia democrática, 
el respeto a las personas y a las 
instituciones”, apuntó. 

La líder de Sumar y vicepresi-
denta segunda del Gobierno, Yo-
landa Díaz, trasladó su “apoyo y 
respeto” a la decisión de Sán-
chez, amén de subrayar que “la 
ofensiva de la derecha ultra no 
puede salirse con la suya” e inci-
dir en que toca “defender la de-
mocracia, el bloque progresista y 
la legitimidad del Gobierno de 
coalición que tanto ha mejorado 
la vida de la gente” del país. 

En cambio, el eurodiputado de 
Vox Hermann Tertsch afirmó que 
Sánchez publicó una carta “abso-
lutamente plañidera” para evitar 
que se hable de la investigación 
judicial a su esposa por presunto 
tráfico de influencias. “Sánchez 
se ha montado una carta absolu-
tamente plañidera porque no 
quiere hablar de Begoña Gómez, 
mujer del jefe del Gobierno, ex-
perta en fondos europeos y en 
empresas amigas”, señaló. 

Sin embargo, el portavoz de 
ERC, Gabriel Rufián, puntualizó 
que la derecha ahora va “a por un 
PSOE que muchas veces miró pa-
ra otro lado” cuando pasaban de-
terminadas cosas, pero “a pesar 
de todo ello hoy solo cabe apoyar 
y aguantar” a Pedro Sánchez.

El PP acusa a Sánchez 

de “victimizarse” con  

el fin de movilizar votos

JESÚS HELLÍN / EP 

El presidente del Partido Popular, Alberto Núñez Feijóo, junto a Cuca Gamarra, pregunta ayer a Pedro Sánchez en la sesión de control al Gobierno.

l “Yo nunca he visto esto en mi vida”, proclama Feijóo 
l El PSOE sale en tromba en defensa de su líder
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 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 43

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 25/04/2024

 España

 4 566 EUR (4,880 USD)

 174,92 cm² (28,1%)

 1715 EUR (1833 USD) 

ACCIONA                        107,400      -1,20      -1,30      -19,43    109,000   106,900           79.571       5.892              17:35 

ACCIONA ENER                18,940      -2,32      -0,45      -32,55      19,390     18,820        403.476       6.236              17:35 

ACERINOX                         10,030       1,52        0,15        -2,87      10,110       9,920        816.695       2.714              17:35 

ACS                                    38,360      -0,31      -0,12        -3,39      38,700     38,220        329.643     10.421              17:37 

AENA                              175,700      -0,06      -0,10         7,07    177,800   174,400        166.731     26.355              17:35 

AMADEUS IT GROUP       59,480       0,81        0,48        -7,69      59,600     58,760        607.218     26.796              17:35 

ARCELORMITTAL              23,660       0,68        0,16        -7,81      23,940     23,570        279.376     20.769              17:35 

BANCO SABADELL              1,506      -0,89      -0,01       38,22        1,535       1,492   27.039.418       8.193              17:35 

BANKINTER                         7,270       0,08        0,01       27,43        7,320       7,230     2.635.240       6.535              17:35 

BBVA                                 10,550      -1,03      -0,11       32,96      10,710     10,460     6.263.101     61.590              17:42 

CAIXABANK                        4,943      -0,02      -0,00       44,26        4,955       4,908     9.535.442     37.083              17:44 

CELLNEX TELECOM          31,060      -2,45      -0,78      -12,90      31,800     31,000        990.883     21.100              17:42 

COLONIAL                           5,490      -0,81      -0,05      -16,18        5,540       5,475        670.900       2.962              17:35 

ENAGAS                            13,810      -0,50      -0,07        -9,53      13,850     13,700        989.592       3.618              17:35 

ENDESA                             17,110      -0,73      -0,12        -7,31      17,210     17,025     1.511.185     18.115              17:35 

FERROVIAL                        34,340       0,41        0,14         4,00      34,500     34,100     1.156.053     25.435              17:35 

FLUIDRA                            20,420       2,36        0,47         8,33      20,700     20,060        497.653       3.995              17:35 

GRIFOLS                              8,376      -3,26      -0,28      -45,80        8,756       8,330     2.106.711       3.569              17:35 

IAG                                      2,060       0,49        0,01       15,67        2,073       2,042     8.993.085     10.241              17:35 

IBERDROLA                       11,530      -0,09      -0,01        -1,22      11,660     11,400     9.316.288     74.061              17:35 

INDITEX                             45,190      -1,82      -0,84       14,61      46,080     45,150     1.397.793   140.842              17:43 

INDRA                               18,360       0,99        0,18       31,14      18,450     18,200        392.432       3.243              17:35 

LOGISTA                            25,440      -0,47      -0,12         9,33      25,680     25,440        133.106       3.377              17:35 

MAPFRE                              2,284       0,35        0,01       17,55        2,292       2,270     2.026.000       7.034              17:35 

MELIÁ HOTELS                    7,435       1,50        0,11       24,75        7,450       7,290        424.319       1.639              17:35 

MERLIN PROP.                   10,340      -0,96      -0,10         2,78      10,500     10,230        707.971       4.857              17:35 

NATURGY                          23,920       0,84        0,20        -9,65      23,960     23,520     1.010.441     23.193              17:40 

REDEIA                              15,930      -0,50      -0,08         8,81      16,020     15,910        684.361       8.619              17:36 

REPSOL                              15,010      -0,23      -0,03       14,99      15,290     14,950     4.036.906     18.273              17:37 

ROVI                                  79,600      -1,06      -0,85       32,23      80,700     79,600           34.379       4.300              17:35 

SACYR                                 3,382       0,12        0,00       10,31        3,406       3,376     1.371.620       2.353              17:35 

SANTANDER                        4,780       0,67        0,03       26,46        4,797       4,750   34.674.772     75.638              17:42 

SOLARIA                              9,855      -0,10      -0,01      -47,04        9,940       9,705        504.398       1.231              17:35 

TELEFÓNICA                        4,118      -0,53      -0,02       16,53        4,162       4,105   11.229.596     23.680              17:35 

UNICAJA BANCO                1,149      -0,43      -0,00       34,95        1,155       1,143     5.515.134       3.050              17:35

G 
Madrid 
Íbex 35 
-0,43% 

11.027,8

G 
Nueva York 
Dow Jones 30 

-0,11% 
    38.460,92

A 
Tokio 

Nikkei 225 
2,42% 

    38.460,08

G 
Euro Stoxx 

50 PP valores 
-0,37% 

4.989,88

L
OS principales índi-
ces europeos cerra-
ron la sesión en rojo, 
con retrocesos lige-

ros en su mayoría. El Íbex 35 
fue el que peor comporta-
miento tuvo tras caer un 
0,4% y volver al entorno de 
los 11.000 puntos.  

En España se vivió una jor-
nada de ligeras caídas tras 
los avances de las últimas 
sesiones, donde destacó la 
subida de Fluidra superior al 
2% sin noticias aparentes, y 
la caída de Grifols del 3% 
después de que en la sesión 
previa fuera el mejor valor 
con una subida del 5% tras 
anunciar una colocación pri-
vada de deuda de 1.000 mi-
llones de euros que reduce el 

riesgo de una ampliación de ca-
pital. Iberdrola presentó sus re-
sultados trimestrales donde 
destaca el beneficio por la ven-
ta del 55% de su negocio en 
México, aunque no han sor-
prendido al mercado y cerró sin 
grandes movimientos en la co-
tización. 

En Estados Unidos, la tempo-
rada de resultados continua su 
rumbo y ayer presentaron:  Vi-
sa, Boeing, Mattel y Hasbro en-
tre otras. Las compañías de ju-
guetes continúan con su nego-
cio principal de juguetería da-
ñado, aunque compensan con 
sus segmentos de licencias 
(Barbie) y los juegos de mesa 
de Hasbro (Magic y Mono-
poly), lo que hace subir sus ac-
ciones por encima del 5% y del 
10%.  

En cuanto a los índices, el 
S&P 500 a cierre del mercado 
europeo se mantenía ligera-
mente negativo, el Nasdaq caía 
un 0,1% y el Russell 2000 de 
pequeñas y medianas compa-
ñías cede un 1%.

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

RETROCESOS LIGEROS

        Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

ÁLVARO ROMERO

Analista de renta veriable 
de Singular Bank
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